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Иван Охлобыстин:

«Мне нравится,  

что мои старшие  

дети не ищут  

денег и славы» c. 40

КИрИлл Плетнев

мечтает  
о дочке c. 4

Светлана ИванОва

флиртует  

в Интернете? c. 43 евгений 

МаргулИС
о квартирниках, звездах без грима  

и Лолите Милявской c. 8

■ ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС начинает новый се-
зон своего «Квартирника» и значительно рас-
ширяет музыкальные горизонты программы. 
«МК-Бульвар» побеседовал с рок-легендой о 
верных друзьях, звездах без грима и Лолите 
Милявской.

■ КИРИЛЛ ПЛЕТНЕВ теперь известен не только 
по ролям в популярных фильмах и сериалах, 
но и как режиссер. «МК-Бульвар» встретился с 
Кириллом и обсудил самые трудные проекты, 
отцовский инстинкт и Ольгу Бузову.

■ А ТАКЖЕ: Иван Охлобыстин радуется успехам 
своих детей, Ольга Остроумова делится мыс-
лями о пафосе, величии, зависти и тщеславии, 
Николь Кидман произвела фурор нарядом рос-
сийского дизайнера и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Достаточно смелый для ак-
трисы поступок совершила Алла 
Пугачева — она позволила себе 
выложить в свой Инстаграм сел-
фи без макияжа. Да еще сделан-
ное с утра. «Спасибо, Господи, за 
новое утро в моей жизни и день. 
Пусть не коснется их злоба люд-
ская», — написала певица.

Известно, что Пугачеву 
достаточно часто преследуют 
папарацци. Так, несколько лет 
назад в Сети появилась фото-
графия Примадонны без грима, 
на которой певица выглядела не 
слишком хорошо. Однако неудач-
ный снимок может получиться у 
любого человека, и, выложив до-
бровольное селфи, Примадонна 
тем самым доказала, что сегодня 
она и без косметики выглядит 
очень мило. 

АЛЛА ПУГАЧЕВА СДЕЛАЛА СЕЛФИ БЕЗ ГРИМА 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯПАРАНОРМАЛЬНАЯ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
В муниципалитетах, где партия власти проиграла 

выборы, начинают твориться странные вещи
В российский парламентаризм верну-

лись ругань, рукоприкладство и откровен-
ное мошенничество. Это показали первые 
дни работы вновь избранных муниципаль-
ных собраний в столице. В ХХI веке Россия 
отвыкла от такого элемента демократии, 
как поиск компромисса при относительно 
равном соотношении политических сил. 
В Госдуме начиная с четвертого созыва до-
минирует «Единая Россия», и парламенты 

менее высоких уровней формировались по 
ее образу и подобию. Но ситуация стала 
меняться после недавнего Единого дня 
голосования. Единороссы утратили пода-
вляющее большинство в каждом пятом сто-
личном муниципалитете. «МК» понаблюдал 
за тем, как проходил дележ портфелей (и не 
только портфелей) в новых условиях.
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ТЕЛО ВАЛЛЕНБЕРГА: 
ЛУБЯНКА ЗАЩИЩАЕТ 

СВОЙ «СУВЕРЕНИТЕТ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей КОЛЕСНИКОВ,  

руководитель программы 
Московского центра Карнеги

В преддверии очередного переизбрания 
Владимира Путина на кремлевский престол в 
России стартовал процесс массовой зачистки 
губернаторского корпуса. По задумке Кремля, 
когда весной 2018 года граждане РФ будут из-
бирать нового-старого президента страны, среди 
воевод не должно остаться токсичных полити-
ческих фигур, способных утянуть вниз рейтинг 
ВВП. Власть чувствует запрос на обновление со 
стороны общества. Чувствует — и безжалостно 
избавляется от тех региональных лидеров, кто, 
по мнению федерального центра, не тянет. Но 
это все фасадная сторона процесса. А вот его 
тыльная сторона: принцип выборности губерна-
торов, с возвращения которого начался третий 
президентский срок Путина, к концу этого срока 
оказался практически похороненным.

«Власть — это такой стол, из-за которого никто 
добровольно не встает», — сказал некогда заме-
чательный русский и абхазский писатель Фазиль 
Искандер. Но там, где не работает принцип добро-
вольности, всегда можно воспользоваться таким 
специфическим политическим изобретением со-
ветской эпохи, как добровольно-принудительный 
порядок.

Уходящий глава Дагестана Рамазан Абдула-
типов: «Я буду подавать заявление об отставке. 
Скорее всего, сегодня… Причина отставки — воз-
раст наступил, 71 год уже сегодня. Я думаю, что 
такая причина, потому что по всем остальным 
вопросам республика находится на подъеме. Она 
выведена из тяжелейшего кризиса, в котором она 
находилась». Уходящий глава Красноярского края 
Виктор Толоконский: «Я ухожу и даже уезжаю. 
Я не бросал никогда начатые дела. Сейчас есть 
сожаление, что не все проекты реализованы до 
конца. Но я всегда был за обновление».

Никто в российской политической элите не 
сомневается, что эти два заявления — а также 
аналогичные решения самарского и нижегород-
ского воевод и тех, кто вскоре последует их при-
меру, — тесно связаны между собой. 

ВОЕВОДЫ ЛЕГЧАЙШЕГО ВЕСА

Два с лишним года назад зверское убий-
ство в центре Москвы потрясло столицу. 
В шикарном пентхаусе с видом на Кремль 
полицейские обнаружили тела 41-летней 
женщины и ее 9-летней дочери. Обвинение 
в убийстве предъявили главе семейства Хо-
рену Казаряну. 

Следователи не сомневались: 

пристрастие к азартным играм и чрезмер-
но бурный нрав толкнули на страшное пре-
ступление Казаряна. Но мужчина упрямо не 
признавался в содеянном, не раскаивался. 

Больше полугода следователи собирали 
улики против Казаряна. Дело разваливалось 
на глазах. Но обвинения с бизнесмена не 
снимали. Мужчина боролся до последнего. 

И победил. 
С Хорена Казаряна  
полностью сняли обвинения и выдали справ-
ку о реабилитации. Сам по себе факт уни-
кальный. О том, как ему удалось победить 
систему, Казарян рассказал «МК» в откро-
венном интервью. 

США ПОЗВАЛИ РОССИЮ НА ЛУНУ В чем плюсы 
и минусы 
подписанного 
заявления о 
совместном освоении 
дальнего космоса

Россия и США будут вместе 
осваивать дальний космос и соз-
давать окололунную посещаемую 
платформу. Госкорпорация «Роскос-
мос» и Национальное управление 
по аэронавтике и исследованию 
космического пространства США 
(NASA) подписали во вторник по 
этому поводу совместное заявле-
ние на 68-м Международном астро-
навтическом конгрессе, который 
проходит в эти дни в австралийской 
Аделаиде. Там же мы услышали и 
другие откровения, которые потре-
бовали серьезных комментариев 
со стороны экспертов российской 
космической отрасли.

В Краснодаре двое супругов, обвиняемых в 
каннибализме, признались, что жестоко убили 
двух человек. По словам четы Бакшеевых, первое 
убийство они совершили в 2012 году, второе — в 
2017-м. Тело последней жертвы расчленили, 
некоторые фрагменты тела спрятали на месте 
преступления, что-то забрали с собой. После этих 
признаний супруги взяли тайм-аут и отказались 
отвечать на вопросы следователей.

Где преступники убивали людей, кто ста-
новился жертвами каннибалов и почему жен-
щину, погибшую от их рук, никто не искал — в 
материале «МК».

Читайте 8-ю стр.

«МК» выяснил, где 
краснодарские каннибалы 

могли расчленять трупы

ОБЕД ЛЮДОЕДОВ 
В ЗАБРОШЕННОМ 

ДОМЕ

Хорен Казарян: «Меня обвинили в убийстве жены 
и дочери. Через два года реабилитировали. 
Теперь я должен судиться с государством, чтобы 
восстановить свое честное имя»

ИСПОВЕДЬ ВМЕСТО КАЗНИ

«Орион» 
посещает 
лунную 
станцию.

ПОКЛОНСКАЯ ПОКАЗАЛА 
ФИЛЬМ ОБ УЧИТЕЛЕ
И напомнила режиссеру «о местах не 
столь отдаленных»

НИКИТА БЕЛЫХ В РОЛИ 
ЮРИЯ ДЕТОЧКИНА
Экс-губернатор рассказал, на что 
тратил взятки
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена 
ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА и др.

ПОБЕДНАЯ ОТКРЫТКА, 
ПРОПИТАННАЯ НАРКОТИКАМИ, 

ДОШЛА ДО ФЕМИДЫ
Для одного из братьев-

наркодилеров, которые рас-
пространяли марки и празд-
ничные открытки ко Дню 
Победы, пропитанные нар-
котиками, избрал наказание 
Мосгорсуд. Второй подсуди-
мый до приговора не дожил — 
умер во время следствия. 

Как стало известно «МК», 
братьев Павловых — Власа и 
Тараса — сотрудники ФСБ за-
держали весной 2016 года за 
организацию сбыта больших 
партий наркотиков. Зелье они 
реализовывали с использова-
нием Интернета и закладок, 
которые делали в Москве и 
в других регионах. Влас (ра-
нее его судили за кражу) дол-
жен был всегда находиться в 
столице, чтобы отслеживать 
шифрованные сообщения о 
закладках и координировать 
деятельность брата, который 
выезжал в Орел, Севасто-
поль и другие города. Для 
переработки, расфасовки 
и хранения наркотиков род-
ственники сняли квартиру на 
улице Инессы Арманд, где по-
селился Тарас. Дельцы про-
мышляли синтетическим зе-
льем, иногда смешивая его с 
красителями и ацетоном для 
улучшения товарного вида. 

Они пропитывали им марки 
и даже праздничные открыт-
ки ко Дню Победы для пущей 
конспирации. Официально 
братья работали в охране на-
учной организации, но там к 
ним были претензии: обоих 
коллеги подозревали в краже 
кабелей.

Повязать наркодилеров по-
могла сожительница Власа, 
которая родила ему ребенка 
(кстати, у мужчины осталось 
двое детей в Смоленске, от-
куда он родом). Новая возлю-
бленная, не таясь, обсуждала 
схему незаконного бизнеса по 
телефону и возмущалась тем, 
что Влас делится деньгами с 
братом. Даже во время задер-
жания на телефон Павловых 
пришла смс о закладке.

Тарас в мае был найден 
мертвым в камере СИЗО. 
Власу же пришлось ответить 
за распространение более 10 
кг  «спайса», «реги», «муки», 
«крисов», как их называли 
братья. Мосгорсуд приго-
ворил 39-летнего Власа к 
18 годам колонии строгого 
режима. Его мать явилась в 
суд, чтобы взять разрешение 
на свидание с сыном. Но во 
время чтения приговора в зал 
так и не зашла. 

ЛИХАЧИТЬ НА ВОДЕ СТАНЕТ  
В 10 РАЗ НАКЛАДНЕЕ

Ужесточить наказания за 
нарушения правил эксплуа-
тации лодок, катеров и яхт 
планирует Минтранс. Чинов-
ники хотят поднять нынешние 
штрафы в десять раз. 

Соответствующие по-
правки в КоАП уже готовы в 
ведомстве. Одно из новшеств 
коснется тех, кто плавает на 
речных и морских судах без 
техосмотра или с серьезными 
поломками. Сейчас штраф за 
такое нарушение составляет 
от 500 до 1000 рублей. По но-
вым правилам он подскочит 
до 5–10 тысяч рублей. Также 
ревизоры Минтранса плани-
руют наказывать и любителей 
отдыха на воде, которые ка-
тают на своем судне больше 
человек, чем предусмотрено 
техническими характеристи-
ками. Нынешний штраф в 500 
рублей для них превратится в 
5000. За управление лодкой 

без прав кошелек нарушите-
ля похудеет на 10–15 тысяч 
рублей вместо одной тысячи. 
Важная поправка предусмо-
трена для тех, кто не соблю-
дает правила стоянки на воде, 
игнорирует необходимость 
подавать звуковые и све-
товые сигналы или напрочь 
забывает о том, что на борту 
должен быть фонарь. Вместо 
действующих штрафов в 500–
1000 рублей по новому зако-
ну наказание составит 5–10 
тысяч. Кроме того, появится 
возможность лишить раз-
гильдяя прав на срок от шести 
месяцев до года. Наконец в 
закон  планируется добавить 
санкцию за повторное нару-
шение требований к поведе-
нию на воде. За это речному 
лихачу придется расстаться 
с правами на срок от года до 
двух или заплатить штраф от 
10 до 20 тысяч рублей.

РЕЖИССЕРУ ЗАРИКОВСКОМУ 
ПРОСТИЛИ ПОРНОСЪЕМКУ, 

КОТОРОЙ НЕ БЫЛО
В действиях известного ре-

жиссера и сценариста Артура 
Зариковского, который якобы 
снимал на камеру свою по-
лураздетую дочь на оживлен-
ной трассе, не нашли ничего 
противозаконного.

Как в свое время сообщал 
«МК», странный инцидент про-
изошел вечером 4 сентября 
на дублере Ленинградского 
проспекта. Жительница сто-
лицы заметила на газоне ма-
ленькую танцующую девочку 
без нижнего белья. Рядом с 
ребенком стоял пожилой 
мужчина и снимал малышку 
на профессиональную ви-
деокамеру. Автовладелица 
позвонила на «02» и сообщила 
об увиденном. Спустя неко-
торое время дама передала 
блюстителям закона и запись 
видеорегистратора со своего 
автомобиля, подтверждаю-
щую ее слова.

«МК» удалось установить 
личность незнакомца, зани-
мающегося двусмысленной 
съемкой. 76-летний Артур За-
риковский в беседе с нашим 
корреспондентом заявил, что 
достал камеру, просто чтобы 
проверить работу объектива. 
А танцующий ребенок — его 
четырехлетняя дочка, кото-
рая по пути в театральный 
кружок захотела в туалет 
(поэтому пришлось остано-
вить машину).

Сотрудники ГСУ СК РФ по 
Москве возбудили уголов-
ное дело. На этой неделе 
завершилось исследова-
ние видеозаписей. Экспер-
ты вынесли свой вердикт: 
они не обнаружили следов 
уничтожения снимков порно-
графического содержания. 
Поэтому в ближайшее время 
уголовное дело будет пре-
кращено. 

ЗЛОЙ РОК ВОСПОЛЬЗОВАЛСЯ 
ОТЗЫВЧИВОСТЬЮ МОЛОДОГО 

АКТЕРА

В массовом ДТП, случив-
шемся в ночь на 27 сентября 
на МКАД, погиб юный россий-
ский актер — 18-летний Егор 
Клинаев. Парень остановил-
ся, чтобы помочь водителям 
столкнувшихся машин, и сам 
скончался в результате на-
езда авто. 

Как стало известно «МК», 
около 03.00 Клинаев (он 
управлял автомобилем 
«Тойота Марк-2», а права по-
лучил лишь в мае этого года) 
двигался по МКАД. Молодой 
актер возвращался с друже-
ской встречи домой. В 2.47 
он отправил смс своей маме 
Наталье: мол, ждите, скоро 
буду. У Клинаева ненорми-
рованный график работы, 
бывало, что он возвращался 
поздно вечером, и родители 
относились к этому с пони-
манием. Они легли спать, не 
дожидаясь сына (кроме Егора 
в семье воспитывается четы-
рехлетняя дочь). 

В районе 24-го км артист 
увидел ДТП. На пятой полосе 
столкнулись три машины — 
«ВАЗ-2110», «Газель» и «Шкода 
Октавия». Увы, водители не 
выставили знак аварийной 
остановки, хотя сигнализа-
ция на машинах работала. 
Клинаев решил остановить-
ся, чтобы узнать, не нужна 
ли помощь. Свою машину он 
припарковал в этой же, пятой 
полосе. Также здесь оставил 
авто водитель «Дэу Нексии», 
который тоже прервал свой 
путь, увидев ДТП.

Между тем водитель другой 
иномарки — «Хонда Аккорд» 
(за рулем сидел 20-летний 
Алексей) — не заметил пре-
пятствие: сначала он сбил 
трех водителей (в их числе 
был Клинаев), которые стояли 
на дороге и ждали приезда 
инспекторов, потом прота-
ранил «Шкоду Октавию». Это 
авто отбросило на третью по-
лосу, где машина столкнулась 
с «Тойотой». А «Хонда Аккорд» 
продолжила свое неконтро-
лируемое движение: наеха-
ла на «Дэу Нексия» и «Тойоту 
Марк-2» (от удара первая даже 
опрокинулась на крышу). 

Клинаев скончался на ме-
сте. В больницы были госпи-
тализированы водитель «Га-
зели» 53-летний Фуад Тагиев 
(у мужчины рана головы) и во-
дитель «ВАЗ-2110» 32-летний 
Саркиз Акопян (с ушибами 
мягких тканей тела).

— Алексей после ДТП бро-
дил между разбитыми маши-
нами, не знал, что делать. Он 
сам был в шоке, — рассказали 
свидетели.

Полицейские увезли парня 
на медосвидетельствование. 
Он, кстати, водительские пра-
ва получил в 2016 году и лю-
бит быструю езду: с начала 
2017 года его 7 раз штрафова-
ли за превышение скорости. 
Но отец парня уверяет,   что 
сын вообще не употребляет 
спиртное, так как занимает-
ся любительским спортом. 
Парень работает с 16 лет и 
на скопленные деньги купил 
японскую иномарку. Он учится 
в юридическом институте.
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Кинокарьера Его-
ра Клинаева (в 
детстве он высту-
пал в группе «Не-
поседы») началась 

в 2012 году, и сразу с главной 
роли в ленте «Тайна Егора». В 
период с 2013 по 2015 годы 
снялся в 8 картинах (боевик 
«Дельта» (1-й и 2-й сезоны), 
молодежный сериал «Второй 
шанс»). В апреле 2016 году 
сыграл нового героя в третьем 
сезоне сериала «Физрук». 

В МОСКВЕ НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
НАЧАЛИ ДАРИТЬ КИДНЕППИНГ

Сюжет знаменитой совет-
ской комедии «Кавказская 
пленница» на днях решили 
повторить в реальности сту-
денты московского вуза. Мо-
лодые люди инсценировали 
похищение девушки. Поста-
новка не оставила равнодуш-
ными даже полицейских.  

Как удалось выяснить «МК», 
25 сентября около 20.00 в 
ОМВД по району Сокол обра-
тилась 37-летняя москвичка, 
которая сообщила, что стала 
свидетелем похищения. 

«Я гуляла с собакой, как 
вдруг к проходившей мимо 
общежития студгородка МАИ 
девушке на высокой скоро-
сти подъехал темно-зеленый 
автомобиль «Жигули» с воро-
нежскими номерами. Из ма-
шины вышли двое молодых 
парней, которые надели ей на 
голову мешок и посадили на 
заднее сиденье», — на месте 
рассказала правоохраните-
лям бдительная дама.

Уже через час бравым га-
ишникам на Ленинградке уда-
лось задержать сине-зеленую 
«Приору», за рулем которой 
был 20-летний Алексей (все 
имена изменены). Задер-
жанный молодой человек 
пояснил стражам порядка, 
что похищение не что иное, 
как инсценировка. Водителю 
разрешили позвонить това-
рищам, и спустя некоторое 

время к нему на выручку под-
тянулись участники перфор-
манса. Всю компанию (води-
теля Алексея, «похищенную» 
Марию и второго похитителя 
Антона) дружно доставили в 
околоток. 

Позднее выяснилось, что 
все схваченные студенты 
живут в общежитии. «Похи-
щение» было запланирова-
но заранее на день рождения 
Марии. Жертва и заказчица в 
одном лице несколько дней 
назад обмолвилась своему 
парню Антону о том, что ей в 
жизни не достает адренали-
на (это звучит очень странно, 
ведь девушка обучается на 
испытателя летательных ап-
паратов!). Молодой человек 
воспринял слова как призыв к 
действию и предупредил воз-
любленную, что украдет ее. 
По словам Антона, он догово-
рился с товарищем о машине, 
забронировал столик в кафе и 
пригласил туда друзей Марии. 
В день «икс» он, зная точный 
маршрут девушки, подъехал 
к ней после занятий, надел ей 
на голову наволочку, посадил 
в авто и увез в кафе. 

«Все были в восторге. И 
друзья, и мне самой все по-
нравилось»,— рассказала Ма-
рия в отделе полиции.

В итоге через несколько ча-
сов всех участников действа 
отпустили.  

УТЕРЯННЫЙ ПАСПОРТ СООБЩИЛ МОСКВИЧУ,  
ЧТО ОН УМЕР

Объявленный мертвецом 
15 лет назад житель столицы 
только через суд доказал, что 
он жив. Причем в покойники 
его записала бывшая супру-
га. Люблинский суд Москвы 
заставил загс аннулировать 
ошибочную запись о смер-
ти. 

Как стало известно «МК», в 
непростую ситуацию попал 
54-летний предприниматель. 
Будучи в постоянных разъ-
ездах по работе, он случайно 
потерял паспорт и намере-
вался его восстановить. Для 
этого он обратился в отдел по 
вопросам миграции ОМВД, 
где ему выдали временное 
удостоверение личности. 
Однако в процессе оформ-
ления документов вдруг об-
наружилось, что он числится 
умершим аж с октября 2002 
года! При этом запись акта 
о смерти была сделана од-
ним из загсов на основании 
свидетельства, выданного 
Бюро судебно-медицинской 
экспертизы Москвы. 

Оказалось, что спустя все-
го несколько лет после разво-
да бывшая супруга опознала 
коммерсанта в морге, и на 
этом основании его признали 
умершим, а в дальнейшем 
выписали из московской 
квартиры. Сам «покойник» 
все это время спокойно жил 
и не тужил. 

— Он обосновался в Ленин-
градской области. Но иногда 
по делам приезжал в Бело-
каменную. А в прошлом году 
попал в ДТП и был привлечен 
к административной ответ-
ственности. Еще покупал ав-
томобиль и страховал его. За 
40 лет юридической практики 
я столкнулась с таким случа-
ем впервые, — рассказала 
«МК» адвокат истца София 
Гриднева. 

Признанный умершим по-
дал в суд на загс и потребо-
вал аннулировать запись о 
смерти. «Запись о смерти яв-
ляется ошибочной, посколь-
ку с 2001 года по настоящее 
время я проживал в разных 

местах без регистрации, и 
меня перепутали с другим 
человеком», — объяснил 
заявитель. 

В ходе процесса истцом 
было представлено заклю-
чение специалиста, которому 
на исследование были на-
правлены копия паспорта и 
копия временного удостове-
рения личности. В результате 
эксперты подтвердили, что 
на снимках изображено одно 
и то же лицо.

В итоге Люблинский суд 
Москвы удовлетворил ис-
ковые требования истца. Те-
перь он сможет получить но-
вый паспорт. Примечательно, 
что бывший «покойник» даже 
не пытался узнать, почему и 
при каких обстоятельствах 
экс-жена перепутала его с 
другим умершим. Более 
того, мужчина не планирует 
восстанавливать регистра-
цию в квартире, хотя и по-
дозревает, что именно из-за 
жилплощади и началась эта 
загадочная история.

СЫЩИК ПРИВЛЕК К УГОНУ МАШИН БЫВШИХ КОЛЛЕГ?
В угоне автомобиля «Ин-

финити ЕХ25» подозревает-
ся оперативник Московского 
уголовного розыска 32-летний 
Андрей Долгополов. По вер-
сии следствия, он сплани-
ровал похищение иномарки 
вместе с друзьями, среди 
которых — бывший оперупол-
номоченный, ранее судимый 
за оскорбление представите-
ля власти, а также владелец 
интернет-магазина для за-
ключенных.

Как стало известно «МК», 
белый «Инфинити ЕХ25» стои-
мостью 1 млн 200 тыс. рублей, 
принадлежащий 39-летней 
москвичке, исчез в ночь на 
21 сентября от дома на улице 
Высокой. Похожую машину 
остановили тем же вечером на 
Большой Тульской улице. Во-
дитель предъявил документы, 
проверив которые, гаишни-
ки поняли, что дело нечисто. 
Дело в том, что на «Инфинити 
ЕХ25» висели госномера, ко-
торые были выданы на «Жи-
гули» пятой модели.

Водителя — за рулем сидел 
41-летний Георгий — задер-
жали. Тут же к инспекторам 

подошли двое мужчин (они 
сидели в другой машине «Ин-
финити», которая, как оказа-
лось, ехала вслед за Георгием 
и припарковалась неподале-
ку). Один из них — это был Ан-
дрей Долгополов — вытащил 
«корочку» оперуполномочен-
ного 14-го отдела МУРа (за-
нимается розыском угнанных 
автомобилей) и попытался 
уладить с гаишниками во-
прос на месте, но не получи-
лось. Сыщик, а также второй 
человек — им оказался экс-
оперуполномоченный ОМВД 
«Нагатинский затон» — также 
были задержаны. Они оказа-
лись давними друзьями. Дол-
гополов в свое время служил в 
этом же ОМВД, а потом пошел 
на повышение на Петровку. 
А его коллега был уволен из 
полиции — по слухам, со скан-
далом. В 2010 году мужчину 
судили за оскорбление и дра-
ку с представителем власти. 
Кстати, по документам вла-
делец «Инфинити», на кото-
рой передвигались приятели, 
36-летний Александр, — также 
экс-сотрудник полиции. Он 
был не в курсе преступления, 

так как фактически машиной 
не пользовался, а только за-
регистрировал ее на себя ле-
том 2017 года.

Что касается Георгия, то 
мужчина три года назад от-
крыл интернет-магазин для 
заключенных. 

— Он планировал расши-
рить бизнес. Поэтому продал 
свою дорогую машину и хотел 
купить иномарку подешевле, 
а разницу пустить на развитие 
интернет-магазина. Георгий 
нам сказал, что ему продали 
ворованное авто, а он был со-
всем не в курсе. Получается, 
работал для зэков, а теперь 
и сам будет зэком, — грустно 
шутят родные.

Мать Долгополова считает 
произошедшее кошмаром. 
Сын не посвящал ее в свои 
планы (кстати, в последние 
три недели он был на боль-
ничном, так как перенес опе-
рацию на колене). В роковой 
день 20 сентября Долгополов 
ушел из дома после ужина, 
около 20.00, не сказав куда. 
С тех пор родные его не ви-
дели. В квартире уже прошел 
обыск.

Хорен Казарян 
потерял и жену, и дочь.

Дом, где произошла 
трагедия.
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Позитивные тенденции, которые про-
слеживаются в экономике России, 
позволяют населению нашей страны 
рассчитывать на трехпроцентный рост 
зарплат в этом году. Об этом, высту-
пая в СовФеде, заявил глава Минэко-
номразвития Максим Орешкин. По его 
словам, реализация задач, которые 
поставило перед собой правительство, 
станет залогом роста доходов россиян 
на 10% ежегодно. Эксперты отмечают, 
что такие прогнозы расходятся с дей-
ствительностью: реальная инфляция 
сейчас в 3 раза превышает официаль-
ную статистику, а доходы населения 
падают третий год подряд.

Глава Минэкономразвития Максим Орешкин 
становится главным рупором экономического 
блока правительства. Именно он первым из 
министров сделал доклад на открытии осен-
ней сессии Совета Федерации в этом году. 
Как и в большинстве своих последних высту-
плений, в этот раз Орешкин демонстрировал 

исключительный оптимизм. По его словам, 
положительная динамика экономической ак-
тивности в нашей стране сохранится до конца 
года, по итогам которого рост ВВП составит 2%. 
Инфляция упадет до 3,2% (в сентябре ожида-
ется дефляция), а серьезных колебаний курса 
рубля не ожидается. «Мы считаем, что курс 
достиг более-менее фундаментально обосно-
ванных значений», — отметил Орешкин. Это 
приведет к тому, что в течение ближайших трех 
лет показатель роста цен не будет выходить за 
пределы 2,5%.

Эти достижения, по мнению министра, 
должны отразиться и на потребительском секто-
ре. Он пообещал, что доходы населения России, 
потерянные в результате кризиса 2014–2015 

годов, обязательно восстановятся, на это уйдет 
несколько лет. В 2017 году рост реальных зар-
плат может превысить 3%, а в 2018-м — 4%.

Такая тенденция будет базироваться не 
на удачной конъюнктуре нефтяных цен, а на 
росте производительности труда. Уже сейчас 
уровень безработицы находится на минимуме 
и составляет 4,9%. В дальнейшем ставка на 
такие ориентиры, как поддержка несырьевого 
экспорта, льготное кредитование под 6,5% и 
создание высокотехнологичных рабочих мест, 
позволит обеспечить рост реальных доходов 
населения до 10% в год.

Примерно такие же цифры приводит Мин-
фин, где до ноября прошлого года в должности 
замминистра работал Орешкин. Как заявил 
глава этого ведомства Антон Силуанов, высту-
павший в ходе пленарного заседания Госдумы 
практически в то же время, когда руководитель 
Минэкономразвития делал доклад в СовФеде, 
темп роста реальных зарплат в 2018 году пре-
высит инфляцию на 4,1%.

Как отмечают эксперты, если верить дан-
ным Росстата, российская экономика по ВВП 
и промышленному производству действитель-
но демонстрирует признаки восстановления. 
Правда, большая часть этого роста объясняется 
банально: это заслуга цен на нефть, которые в 
августе–сентябре увеличились на 30%. Рост 
наблюдался и в других сырьевых отраслях. На-
пример, с начала III квартала выросли цены 
на промышленные металлы. Несырьевые со-
ставляющие росли меньшими темпами. Было 
зафиксировано оживление спроса на услуги 
связи, да и то незначительное.

Что касается доходов населения, которые в 
процессе восстановления экономики традици-
онно растут последними, то здесь происходит 

обратная ситуация. Реальные доходы населения 
снижаются три года подряд. За это время наши 
сограждане в среднем обеднели на 20%. «В 
ближайшие месяцы можно будет надеяться на 
некоторую приостановку падения реальных до-
ходов, но возвращения к докризисному уровню 
в ближайшие 5 лет ждать не стоит», — полагает 
старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук.

Мнение относительно инфляции у кабинета 
министров и рядовых граждан также различа-
ется. Согласно опросам, в августе россияне 
оценивали инфляцию в 11,3%. Это в 3,5 раза 
выше официальных цифр Росстата. Причем 
государственные ведомства не способны объ-
яснить столь значительное расхождение. Даже 
рост цен на топливо и увеличение тарифов в 
сфере услуг, которые, как правило, обгоняют 
официальную инфляцию, не могут служить при-
чиной такого парадокса.

«Занижение инфляции позволяет Росстату 
показывать более высокие цифры по розничным 
продажам и ВВП. Статистическая служба под-
чиняется Минэкономразвития, одна из целей ко-
торого заключается в выходе на двухпроцентный 
рост ВВП. Интересы простых россиян отходят 
на второй план. В связи с этим рассчитывать 
на рост реальных доходов на 10% в год, о чем 
говорит Орешкин, нам не придется не только в 
ближайшую пятилетку, но и в перспективе 10–15 
лет», — отмечает эксперт.

Можно предположить, что, говоря о росте 
заработных плат, глава Минэкономразвития 
имеет в виду не все население, а только чинов-
ничий аппарат. Так, по словам министра, его 
ведомство в этом году сократило расходы на 
обеспечение своей деятельности, за счет чего 
и подняло оклады своих сотрудников.

Николай МАКЕЕВ.

ИЛЛЮЗИЯ 
ДОХОДОВ
Зарплаты населения будут 
расти на 10% в год, уверены  
в Минэкономразвития

c 1-й стр.
Но официально все делают вид, что 
свято верят в фикцию: никакого 
указания из Кремля не было, а про-
сто некоторые губернаторы вдруг 

просыпаются одним прекрасным утром и пони-
мают, что им надо срочно сменить сферу деятель-
ности. И неважно, что эти самые губернаторы 
путаются в показаниях — обратите внимание на 
многозначительную фразу Абдулатипова: «Я ду-
маю, что такая причина». Главное в том, что мини-
мальные приличия соблюдены: никто из меняющих 
сейчас свой статус губернаторов открыто не при-
знается, что на самом деле их самым банальным 
образом уволили.

Почему я делаю акцент на таком, казалось 
бы, второстепенном вопросе, как церемониал 
добровольно-принудительной отставки губер-
наторов? Потому, что показная добровольность 
ухода воевод с должности выполняет очень важ-
ную политическую функцию. Она маскирует то 
обстоятельство, что в плане взаимоотношений 
между федеральным центром и региональны-
ми руководителями мы фактически вернулись 
в 2004 год.

Напоминаю хронологию событий. После 
страшных терактов в Беслане Путин объявляет 
о ликвидации принципа всенародного избрания 
губернаторов и фактически обретает право на-
значать региональных руководителей по своему 
собственному усмотрению. Это наносит окон-
чательный удар по воеводской вольнице, столь 
характерной для ельцинской России, но оказы-
вается не лучшей системой государственного 
управления. Из самостоятельных политических 

лидеров с собственной базой поддержки внутри 
своих регионов губернаторы превращаются в про-
стых чиновников-назначенцев. У такой ситуации 
оказывается такое количество минусов — минусов 
прежде всего для самой власти, — что на стыке 
президентства Медведева и третьего срока Путина 
Кремль официально возвращается к принципу 
выборности региональных лидеров. 

Правда, эту выборность решается несколько 
ограничить разнообразными страховочными по-
литическими механизмами. И такую осторожность 
можно понять. Россия — страна, которая постоянно 
балансирует между угрозой дезинтеграции и угро-
зой чрезмерной централизации. Кремль образца 
2012 года хотел исключить вариант, при котором 
на всенародных выборах в том или ином регионе к 
власти придет сепаратистски настроенный руко-
водитель. Но вот что по факту случилось к осени 
2017 года: страховочные механизмы задушили 
принцип выборности. 

Представьте себе карточную игру, в которой 
у вашего оппонента есть особое эксклюзивное 
право в любой момент взять дополнительные 
карты из специальной колоды с надписью «ко-
зыри». Есть ли у вас шанс выиграть? Если есть, 
то только теоретический — в случае, если ваш 
оппонент совсем перестанет ловить мышей и до-
пустит серию грубых ошибок. С шансами неугод-
ных федеральному центру кандидатов победить 
на губернаторских выборах все обстоит очень 
похожим образом. Победа некремлевского кан-
дидата Сергея Левченко на выборах иркутского 
главы в 2015 году — это исключение, которое лишь 
подтверждает правило. 

Перманентное использование федеральным 
центром таких своих резервных полномочий, как 
право назначать и.о. губернаторов, на долгий 
срок кардинально изменило суть выборов глав 
регионов. Теперь это не столько выборы, сколько 
мини-референдумы о доверии президенту в лице 
его конкретного представителя. Де-факто мы 
вернулись к практике назначения глав регионов 
из центра. Конечно, такой порядок полностью 
соответствует нашим политическим традици-
ям. Так было при царях, так было при генсеках. 
Но все ли политические традиции заслуживают 
беспрекословного соблюдения? И царская, и со-
ветская политические системы, как известно, 
рассыпались в кризисный момент. Не создаем 
ли мы новую политическую систему, закладывая 
в нее старые дефекты? 

Сегодня мы имеем молчаливое, но посто-
янное накопление недовольства в регионах. 
Обращаясь недавно к Государственному совету 
Татарстана, президент этой республики Рустам 
Минниханов так высказался о «скользком мо-
менте» — отказе Москвы продлить договор о рас-
пределении полномочий с республикой: «Около 
четверти века содержание наших отношений с 
федеральным центром определялось договорами 
о разграничении полномочий, которые сыграли 
важнейшую историческую роль, способствовали 
укреплению государственности и совершенство-
ванию практики российского федерализма… В 
нынешних условиях ведущим фактором является 
не столько сама форма отношений республики и 
федерального центра, сколько их содержание, воз-
можность находить взаимоприемлемые решения 
возникающих вопросов в общих интересах».

Звучит как полная капитуляция политической 
элиты Татарстана перед Москвой. Но вот вопрос: 
как политики в Казани заговорят, если через энное 
количество лет федеральный центр вдруг ослаб-
нет? Не натягиваем ли мы сейчас пружину недо-
вольства, которая рано или поздно обязательно 
распрямится с не очень хорошими последствиями 
для страны? Я, конечно, понимаю, что вопросы 
в стиле «а что если?» увлекательны, но не обя-
зательно продуктивны. В политике нет жесткой 
детерминированности: события могут развиваться 
по сотне самых разных сценариев.

Но вот что меня откровенно настораживает: 
нынешняя система реальных взаимоотношений 
между федеральным центром и регионами по-
строена не столько на политических, сколько на 
административных механизмах. Разница между 
политикой и администрированием не всегда 
заметна для нетренированного глаза, но очень 
существенна. Когда политика подменяется адми-
нистрированием, это уменьшает степень устой-
чивости государственной системы, делает эту 
систему более уязвимой.

У меня нет никакого волшебного решения 
всех назревших и перезревших проблем россий-
ского федерализма. Однако у меня есть твердое 
ощущение на уровне инстинктов: в сфере взаи-
моотношений между регионами и федеральным 
центром все развивается не совсем в правильном 
направлении. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

В четверг Владимир Путин оправится 
в Анкару к Реджепу Эрдогану: визит 
состоится в нестандартном формате и 
начнется в 19.00 — ожидается, что лиде-
ры вместе поужинают. Впрочем, нефор-
мальная обстановка встречи не должна 
вводить в заблуждение. В «меню» прези-
дентов — целый ряд серьезных вопро-
сов, включая контроль за зоной деэска-
лации в сирийском Идлибе, будущее так 
называемого независимого Курдистана, 
поставки ракетных комплексов С-400 и 
«помидорное дело».

Владимира Путина ждали в Турции в конце 
ноября на турнире по дзюдо, посвященном памя-
ти убитого в 2016 году в Анкаре российского посла 
Андрея Карлова. Однако быстро меняющаяся си-
туация на Ближнем Востоке заставила президен-
тов ускорить встречу. Реджепу Эрдогану срочно 
потребовалось обсудить с Путиным вопросы, по 
которым позиция Россия является ключевой, — об 
участии Турции в контроле за зоной деэскалации 
в сирийском Идлибе и последствиях референ-
дума о независимости в Иракском Курдистане. 
Поскольку обе темы связаны с ненавистными 
Эрдогану курдами, они имеют первостепенное 
значение для Анкары. 

Еще на прошлой неделе в ООН турецкий ли-
дер заявил: его армия войдет в зону деэскалации 
в сирийском Идлибе, хотят того союзники или нет. 
Военный контингент, по словам Эрдогана, будет 
развернут в северной части провинции и займется 
обеспечением перемирия, договоренность о 
котором ранее была достигнута на переговорах 
в Астане. Но всем, кто знаком с диспозицией в 
регионе, хорошо известно: главной целью турок 
является подготовка военной операции против 
курдов в районе города Африн, где формирова-
ния, подконтрольные Рабочей партии Курдистана, 
контролирует обширные территории. Если Эрдо-
ган поставит под свой контроль север провинции 
Идлиб, то Африн окажется блокированным со всех 
сторон и сможет поддерживать связь с внеш-
ним миром лишь через линию соприкосновения 
с сирийскими правительственными войсками 
возле Алеппо. 

Сирия и Иран уже выразили несогласие с 
этими планами. Но решающее слово по понятным 
причинам принадлежит России, и каким оно будет, 
предугадать довольно сложно. С одной стороны, 
Кремль всячески подчеркивает важность, как 
выразился Дмитрий Песков, «очень тесного взаи-
модействия» с Турцией. С другой — не желая до-
пускать усиления ее влияния в регионе, негласно 

поддерживает и помогает курдам. Эрдогана бесит 
эта позиция, но публично Москва и Анкара до сих 
пор не афишировали имеющиеся противоречия 
по курдскому вопросу. Однако на этот раз пере-
говоры двух президентов будут дополнительно 
осложнены итогами референдума в Иракском 
Курдистане, на котором более 90% участников вы-
сказались за создание независимого курдского 
государства. У Турции эти планы (да и сам факт 
референдума) предсказуемо вызвали настоящую 
истерику. Тогда как Москва свою позицию офи-
циально не обнародовала, что было воспринято 
курдами как знак молчаливого согласия. Или как 
минимум нейтралитета. 

Представители Иракского Курдистана уже 
официально объявили о намерении углубить 
сотрудничество с Россией в случае обретения 
независимости. (Напомним, что в этом регионе 
давно и успешно работают российские энерге-
тические компании.) Эксперты, в свою очередь, 
полагают, что Владимиру Путину нет большого 
резона ввязываться в драку вокруг итогов ре-
ферендума, ибо никакой угрозы национальным 
интересам РФ (в отличие, например, от Турции и 
Ирана) они не создают. Скорее наоборот: данная 
ситуация (как и любая заварушка на Ближнем 

Востоке) будет способствовать увеличению по-
ставок российского оружия и поддержанию не-
фтяных цен. Можно предположить, что по итогам 
встречи с Эрдоганом ВВП формально выскажется 
за сохранение целостности государств Ближне-
восточного региона. Но при этом вслед за Сер-
геем Лавровым напомнит: курдский народ, как 
и любой другой народ на планете, имеет право 
реализовать свои законные чаяния и устремле-
ния в рамках имеющихся норм международного 
права. Добавим, что Кремлю в принципе не с руки 
осуждать референдум в Иракском Курдистане 
из-за очевидных параллелей с крымским рефе-
рендумом 2014 года.

Помимо сложных региональных вопросов 
Путину и Эрдогану предстоит обсудить военно-
техническое сотрудничество и экономическую 
повестку. Турки уже объявили, что попросят рос-
сийского президента ускорить поставки С-400: 
Анкара рассчитывает получить ЗРК в течение 
ближайших двух лет. Ожидается прогресс и в 
уже набившем оскомину «помидорном деле». 
Судя по сообщениям минсельхозов двух стран, 
на встрече лидеров может быть достигнута до-
говоренность о возобновлении поставок турецких 
томатов в зимний период, когда отечественный 
рынок испытывает дефицит собственных овощей 
и фруктов. В обмен Россия получит право экс-
портировать в Турцию мясные туши.

Елена ЕГОРОВА. 

В меню — помидоры, курды  
и ЗРК С-400

ТУРЕЦКИЙ УЖИН ПУТИНА

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ

ЭКОНОМИКА

ВОЕВОДЫ ЛЕГЧАЙШЕГО ВЕСА

Как ни далеки Красноярский край и Дагестан, но их главы (Толоконский  
и Абдулатипов) приняли решение о собственной отставке одновременно.

КОНФЛИКТ

Из-за отсутствия роста зарплат 
за последние три года россияне 
«обеднели» на 20%.

Думская межфракционная группа по 
защите христианских ценностей на 
своем заседании призвала правитель-
ство к созданию «прозрачной системы 
финансирования» культурных про-
ектов — чтобы никакие «матильды» не 
прошли. Представители РПЦ с такой 
постановкой вопроса согласились. 
Заседание закончилось молитвой за 
«успех нашего дела», то есть победу 
над режиссером Учителем. 

Сначала координатор группы и глава дум-
ского Комитета по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных и религи-
озных объединений Сергей Гаврилов (КПРФ) 
заявил, что «государственная политика в сфере 
культуры должна быть направлена на укрепле-
ние гражданского согласия и примирение», но 
«дискредитация государя Николая Второго и 
великого святого князя Владимира» (очевидно, 
имелись в виду фильмы «Матильда» и «Викинг») 
этим целям никак не отвечают.  «У нас не так 
много средств, как показала жизнь, — заметил 
г-н Гаврилов, — и тратить их на подобные про-
екты не следует».

Но главным спикером ожидаемо стала На-
талья Поклонская («ЕР»). «Молчанием можно 
и Бога предать», — строго произнесла она и 
под аплодисменты присутствовавших заявила, 
что «православного экстремизма не бывает». 
Помощники депутата продемонстрировали 
коробки с более чем 100 тысячами подписей 
против показа «Матильды», собранными в том 
числе движением «40 сороков» (его координа-
тор Андрей Кормухин тоже сидел за столом). 
Экс-прокурор Крыма приготовила свой фильм 
— «про режиссера Учителя», назвав его «явкой с 
повинной». Это была запись монолога одного из 
продюсеров, сейчас проживающего в Торонто, 
который обвинял Алексея Учителя в финансовой 
нечистоплотности и прочих смертных грехах. 
В общем, сначала в сценарии, под который 
давались деньги, не было никакого царя, фильм 
предполагалось снимать только про балерину, 
но потом Алексей Учитель сценарий «подменил», 
и получилось то, что получилось. 

Члены группы были впечатлены. «Видео-
материал бы получить», — произнес Влади-
мир Крупенников («ЕР»). «Он будет доступен», 
— заверила г-жа Поклонская. По ее словам, 
если бы правоохранительные органы в лице 
МВД и Генпрокуратуры еще год назад отреа-
гировали на ее запросы и вынесли бы «хоть 
одно предостережение», «никогда бы министр 
культуры не выдал прокатное удостоверение 
этому фильму». И угроз поджога кинотеатров 
бы не было — такой вывод можно было сделать 
из слов депутата. 

Глава Общественного совета при Мин-
культуры Павел Пожигайло посетовал, что 
«в России людей либеральных взглядов — в 
пределах статистической погрешности, но 80% 
средств на поддержку культуры распределяется 
исходя именно из либеральной идеологии», 
и признался, что смотрел «Матильду», и это 
«пошлая голливудская клюква». Рассуждая о 
мотивах, которые двигали Алексеем Учителем, 
г-н Пожигайло особенно подробно остановился 
на версии об участии «внешних сил», которые 
хотят «спровоцировать конфликт» в российском 
обществе накануне президентских выборов. Он 
рассказал, как (получив предварительно благо-
словение) беседовал с режиссером, с которым 
хорошо знаком, и даже называет его Лешей. 
Запрет «Матильды», по мнению оратора, был 
бы в сложившейся ситуации не самым лучшим 
выходом из положения, потому что тогда бы 
«Учитель гарантированно получил «Оскара», как 
в свое время получил «Оскара» Никита Михал-
ков за то, что в фильме «Утомленные солнцем» 
грязью Сталина облил. Лучший выход — это от-
ложить прокат «Матильды» на три года, считает 
г-н Пожигайло, и даже готов лично, «как право-
славный», компенсировать убытки. А теперь 
после премьеры Алексея Учителя могут убить 
зарубежные спецслужбы — как отработанный 
материал, опасается общественник. 

«Надо, думаю, обратиться с ходатайством 
об обеспечении г-на Учителя охраной», — отклик-
нулся г-н Гаврилов. «Я как прокурор чуть-чуть 
пошучу», — подхватила тему г-жа Поклонская. И 
пошутила: «В местах не столь отдаленных меры 
безопасности как раз на уровне…»

В принятом «за основу» заявлении группы, 
проект которого как «взвешенный» получил 
одобрение протоиерея Дмитрия Рощина (он 
руководит Управлением по работе с обществен-
ными организациями Синодального отдела по 
взаимоотношениям РПЦ с обществом и СМИ), 
говорится, что «дискредитация авторитета 
страны через дискредитацию ее лидеров раз-
ных исторических времен, попытка очернения 
исторических личностей, признанных образ-
цами святости семьи, — проверенная схема 
на службе у разрушителей основ российской 
государственности», и недопустимо расходо-
вать средства «простых граждан», чтущих тра-
диционные ценности, на провоцирующие раскол 
в обществе проекты.

«Наш царь — святой, они должны знать, на 
кого поднимают руку», — подвела итог обсуж-
дению г-жа Поклонская.

Марина ОЗЕРОВА.

ПОКЛОНСКАЯ 
ПОКАЗАЛА 
ФИЛЬМ  
ПРО УЧИТЕЛЯ
«Матильду» просят 
отложить на три года
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В денежном эквиваленте 
экспорт этих фруктов в 
нашу страну увеличился 
почти до $600 млн. 
По словам директора 

Торгпредства Эквадора в 
Москве Андрея Мальдонадо, 
эта страна — фактически 
единственный поставщик ба-
нанов на российский рынок. 

Бананы — основная статья 
экспорта Эквадора в Россию. 
Помимо бананов также уве-
личился экспорт креветок, 
мороженой рыбы и фрукто-
вого пюре. Таким образом, 
общие поставки эквадорской 
продукции в нашу страну за 
полугодие выросли на 5% — 
до $698 млн.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

выросли поставки бананов  
в Россию из Эквадорана 9%

КАТАСТРОФА

ЦИФРА

ВЛАСТЬ

ПАМЯТЬ

ВЫСТАВКА

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Для ПРезиДента России изготовят новое уДостовеРение

ЖеРтв сталинских РеПРессий увековеЧили в Бутове

виЦе-сПикеР сеРгей невеРов всПоМнил  
ПРо Босоногое Детство на алтае

укРаину оставили Без БоеПРиПасов

Россия униЧтоЖила все хиМиЧеское оРуЖие

Путин устРоил ПуБлиЧнуЮ ПоРку МинистРу тРансПоРта 
соколову и виЦе-ПРеМЬеРу ДвоРковиЧу

Центризбирком на за-
седании в среду утвердил 
образец удостоверения 
президента, которое по-
лучит победитель мартов-
ских выборов. После каждой 
кампании этот документ из-
готавливается заново — даже 
в тех случаях, когда глава 
государства продлевает свои 

полномочия. Новое удосто-
верение будет представлять 
собой твердую книжицу бор-
дового цвета с Гербом России 
и золотой надписью «Прези-
дент Российской Федерации» 
на обложке. Фотография 
будущего главы государства 
и подпись главы ЦИК будут 
скреплены государственной 

гербовой печатью. Интересно, 
что воочию увидеть образец 
удостоверения пока не дано 
никому, кроме узкой группы 
специалистов. Потому что 
именно избранный президент 
должен посмотреть на доку-
мент первым, и только после 
этого он будет предложен для 
просмотра общественности.

В память о расстрелянных 
на Бутовском полигоне 
27 сентября открылся 

«Сад памяти» — это ров 
глубиной два метра и 300 
метров в длину.  

По сути, большая — на 20 
762 человека — могила. В 
самом конце — большой 
колокол: ударить в него 
может любой. Расстрелы 
начались 8 августа 1937 
года и продолжались до 
19 октября 1938-го. Здесь 
убивали простых рабочих, 
солдат, крестьян, белых… 
Многие — жители близле-
жащих сел, так называемый 
кулацкий элемент. Чаще 
всего они были казнены по 
приговорам так называемых 
троек НКВД — внесудебных 
органов уголовного пресле-
дования, которые действо-
вали на уровне Москвы и 
Московской области.

В среду отметили столе-
тие российского туризма в 
заповедных зонах.  
К этому памятному дню 
приурочено открытие вы-
ставки в здании Госдумы, 
посвященной Алтаю. 
Выставку организовал член 
Комитета по физической 
культуре, туризму и делам 
молодежи Александр Про-
копьев. Инициативу приш-
ли поддержать депутаты 
Госдумы, среди них — Ирина 
Яровая, Владимир Жиринов-
ский, Сергей Шаргунов.  
— Пройду насквозь, — 
объявил Жириновский и 
придирчиво изучал каждый 
снимок. — Должно быть, ис-
кусственное? — усомнился 
он, указывая на фотографию 
горного озера с чистейшей 
водой. Оказалось, что на-
стоящее.  
Заместитель председателя 
Госдумы Сергей Неверов 
вспомнил свое босоногое 

детство, проведенное на 
Алтае: 
— Пятьдесят лет назад, в воз-
расте шести лет, я приехал 
в этот замечательный мир. 
Тогда я впервые искупался в 
реке Катунь, где потерял сан-

далию. Бабушка сказала мне, 
что покупать новую обувь не 
будет. И весь месяц я ходил 
босиком. Это было одно 
из первых столкновений с 
великой и могучей природой 
Алтая.

В ночь с 26 на 27 сентября 
произошло возгорание на 
одном из самых круп-
ных оружейных складов 
Украины в Винницкой об-
ласти. По предварительным 
данным, сгорело около 18 
гектаров территории арсе-
нала. Пожар начался в 10 
часов вечера во вторник. По 
информации Генштаба ВСУ, 
площадь возгорания соста-
вила около 10 процентов от 
общей территории военного 
склада, однако позднее уже 
сообщили о 30 процентах. 
Взрывы длились всю ночь, 
поэтому саперы смогли при-
ступить к разминированию 
неразорвавшихся боеприпа-
сов только утром. По словам 
заместителя главы Винниц-
кой области Андрея Гижко, 
на 8 утра интенсивность 
взрывов составляла около 
трех снарядов в минуту. В 
связи с инцидентом укра-
инские власти остановили 

железнодорожное движение 
на перегоне Сосенка—
Калиновка, перекрыли 
трассы Винница—Киев 
и Житомир—Могилев—
Подольский и установили 
бесполетную зону в радиусе 

50 километров от оружейных 
складов. Были эвакуирова-
ны около 30 тысяч человек. 
Генпрокуратура Украины 
уже сообщила, что ЧП стало 
результатом диверсии. Не 
пояснило только, чьей.

Россия на три года раньше 
намеченного срока вы-
полнила программу по уни-
чтожению запасов химиче-
ского оружия. Всего с 1992 
года было ликвидировано 4,3 
млн химических боеприпасов, 
107 гигантских цистерн и 927 
емкостей с отравляющими 
веществами зарин, зоман, ви-
икс, иприт и люизит. В cреду 
под контролем Владимира 
Путина в обеззараживающую 
установку отправился послед-
ний химический боеприпас. 
«Безо всякого пафоса можно 
сказать, что это историческое 

событие и огромный шаг в 
сторону мировой безопас-
ности», — заявил президент. 
Он подчеркнул, что в отличие 
от России США не выполняют 
свои обязательства по срокам 
уничтожения химоружия, ссы-
лаясь на дефицит бюджетных 
средств. По словам Путина, 
подобные объяснения «звучат 
странновато», но РФ рассчи-
тывает, что рано или поздно 
Женевская конвенция будет 
выполнена в полном объеме. 
По последним данным, США 
смогут полностью уничтожить 
химоружие к 2023 году. 

Женщинам в саудовской аравии разрешат водить машины. Король Салман ибн Абдул-
Азиз Аль Сауд анонсировал реформу законодательства, позволяющую выдавать женщинам 
водительские права. Саудовская Аравия оставалась единственной страной в мире, в которой 
представительницам прекрасного пола запрещено садиться за руль автомобиля. Наруши-
тельницам грозил штраф или даже тюремное заключение.  

Гнев президента вы-
звала ситуация вокруг 
авиакомпании «ВИМ-
авиа», жертвами которой 
стали десятки тысяч 
пассажиров. По словам 
главы Минтранса Максима 
Соколова, эта компания 
полностью соответствовала 
всем критериям, поэтому у 
регулятора не было повода 
не допускать ее до работы. 
Но Путина такое объяснение 
не устроило. «Это же годами 
продолжается, и мы никак не 

можем выработать нормаль-
ное правовое регулирование. 
Что это за критерии такие, 
если всему соответствует, 
а работать не может?» — 
поинтересовался ВВП. Он 
потребовал «быстро и эф-
фективно закрыть проблему» 
— от этого будут зависеть 
кадровые перспективы главы 
Минтранса и курирующе-
го авиаперевозки вице-
премьера Аркадия Дворкови-
ча. Пока Соколову объявлено 
о неполном служебном 

соответствии. Что касается 
Дворковича, то, по мнению 
президента, он уделяет недо-
статочно внимания подкон-
трольной отрасли. «Может 
быть, вы слишком перегру-
жены?» — поинтересовался 
ВВП. Не исключено, что 
скандал вокруг «ВИМ-авиа» 
в итоге приведет к перерас-
пределению полномочий 
между вице-премьерами еще 
до президентских выборов 
и формирования нового со-
става кабмина. 
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Мещанский суд Москвы отказал в удовлет-
ворении иска Мари Дюпюи, племянницы Рауля 
Валленберга. Она требовала предоставить ей 
доступ к ряду недоисследованных или по сию 
пору недоступных документов из архива ФСБ, 
которые могли бы пролить свет на обстоятель-
ства смерти на Лубянке ее дяди, всемирно при-
знанного праведника, спасшего десятки тысяч 
будапештских евреев в годы Второй мировой 
войны.

Валленберг, шведский дипломат, пере-
правлявший в нейтральную Швецию венгерских 
евреев, был арестован Смершем. Абсолютно 
очевидно, что советские органы не могли по-
верить в искренность мотивов Валленберга 
— как это вдруг человек добровольно взялся за 
такое опасное дело? Чего ради? Его считали то 
ли американским, то ли немецким шпионом, то 
ли вообще двойным агентом. Ценный экземпляр 
для Сталина. Выяснилось, что Валленберг не 
представляет интереса для советских спец-
служб. Объясняться же со шведами, которые 
занимались поисками своего дипломата и 
представителя влиятельной в шведском ис-
теблишменте семьи, признаваясь в том, что 
их водили за нос, утверждая, что Валленберг 
погиб в Будапеште, было как-то уже не с руки. 
Тогда-то, судя по всему, и было принято решение 
об уничтожении спасителя евреев.

Соответствующий документ (рапорт на-
чальника санчасти лубянской тюрьмы Смольцо-
ва Абакумову от 17 июля 1947 года с пометкой 
«приказано труп кремировать без вскрытия») 
давно обнародован, официальная причина — 
инфаркт, впрочем, лаборатория ядов полков-
ника Григория Майрановского всегда была 
под рукой. В недавно вышедших мемуарах 
председателя КГБ Ивана Серова подтверж-
дается эта версия — там прямо сказано, что 
Валленберг был ликвидирован в 1947 году по 
приказу Виктора Абакумова, тогдашнего главы 
МГБ: «Допрошенный Майрановский и работники 
его специальной лабораторной камеры под-
твердили, что они ликвидировали в 1946–1947 
годах ряд иностранных граждан… Абакумов, 
допрошенный Козыревым, подтвердил лик-
видацию именно Р.Валленберга. Он ссылался 
на прямые указания Сталина и Молотова, ко-
торых он неоднократно информировал об этом 
деле…» Обо всем этом я подробно доложил 
Н.С.Хрущеву. Он внимательно выслушал меня 
и сказал: «Эти подлецы, Сталин, Молотов и 
Вышинский, заварили эту поганую кашу, а нам 
теперь дерьмо хлебать».

После того как книга воспоминаний Се-
рова увидела свет, естественным образом у 
родственников Валленберга возникло еще и 
желание ознакомиться с протоколом допро-
са Абакумова, чтобы лишний раз убедиться 
в правдоподобности версии насильственной 
смерти дипломата в 1947 году.

Однако от ФСБ пришел отказ. Суд под-
держал позицию Федеральной службы 
безопасности.

Аргументы представителя ФСБ, пред-
ставленные в суде, следующие. Во-первых, 
запрашиваемые документы содержат данные 
третьих лиц, это тайна личной и частной жизни, 
родственникам и потомкам допрашиваемых 
одновременно с Валленбергом раскрытие све-
дений может оказаться неприятным. Во-вторых, 
ФСБ России не является правопреемницей 
НКВД.

Начнем с того, что позиция, занятая в этой 
истории Федеральной службой безопасности, 
свидетельствует только об одном: она делает 
все, чтобы ее считали правопреемницей и НКВД, 
и МГБ, и КГБ. Она смотрит на дело Валленберга 
глазами тех, кто годами и десятилетиями скры-
вал тайну смерти дипломата, выгораживая тем 
самым Сталина и тех его подельников, кто от-
правил обременительного для них заключенного 
№7 на смерть. Из-за этого режима секретности, 
отчаявшись узнать правду, покончили с собой 

мать и отчим Валленберга, десятилетиями 
омрачаются отношения со Швецией, а имидж 
России оказывается не лучше имиджа СССР 
самых темных лет его существования.

Если ФСБ не несет ответственности за 
преступления Сталина (как и в катынском деле, 
кстати, множество томов которого до сих пор не 
рассекречено), если эта спецслужба — струк-
тура новой России, очистившаяся от бремени 
сталинских преступлений, — почему бы тогда 
не раскрыть всю правду, не рассекретить до-
кументы по столь резонансной истории? И тем 
самым еще раз обратить внимание на то, что 
современная Россия и сталинский СССР — все-
таки две принципиально разные сущности.

Но в том-то и дело, что нет — не разные. 
Нынешняя ФСБ, называя вещи своими именами, 
покрывает Сталина. Потому что такая позиция 
— в тренде. Все в полном соответствии с из-
вестной формулой: управлять, как Сталин, жить, 
как Абрамович. Этот идеал почти достигнут. 
И его теперь государство будет защищать до 
последнего от всякой там оппозиции, Запада 
и прочих Валленбергов. Поэтому государство 
не препятствует тому, что в стране появляются 
«народные» памятники Сталину, да и само ста-
вит на видных местах его бюсты под предлогом 
«образовательных» целей, как это произошло 
благодаря Военно-историческому обществу, 
патронируемому министром культуры Медин-
ским, в самом центре Москвы — Петровериг-
ском переулке.

Аргумент, касающийся тайны личной жиз-
ни, можно было бы счесть смехотворным, если 
бы он не был иезуитски циничным и издева-
тельским. Это не Мари Дюпюи посадила Вал-
ленберга и допрашивавшихся одновременно 
с ним людей в Лубянскую тюрьму, а советское 
государство по приказу Сталина. Это не частная 
жизнь — это факты надругательства государ-
ства над своими и иностранными гражданами. 
Это истории жертв сталинской машины уни-
чтожения людей. Это, в конце концов, факты 
истории сталинизма, к которому не может быть 
«неоднозначного» отношения, как не может 
быть «сложного» отношения к преступлениям 
любого тоталитарного режима — гитлеровского, 
муссолиниевского, франкистского. Есть и бо-
лее спокойный канцелярский контраргумент, 
высказанный историком Никитой Петровым: в 
журналах учета перемещений вызванных на до-
просы лиц есть только имена и фамилии узников, 
которые не подпадают даже под определение 
личных данных.

Когда я знакомился с делом своего репрес-
сированного деда в Государственном архиве РФ 
(оно было рассекречено лишь в 1999 году, хотя 
было самым банальным, «серийным» для волны 
Большого террора 1938 года), то, естественно, 
узнал фамилии тех людей, которые его оговори-
ли и признались в оговоре во время допросов 
прокурора уже в 1955 году (в рамках процедуры 
реабилитации). Мне и в голову не приходило 
плохо о них подумать или, допустим, начать ис-
кать их родственников: надо быть слабоумным, 
чтобы не понимать, как выбивались показания 
из людей. А вот фамилии инквизиторов из НКВД 
я не без удовлетворения нашел в «мемориаль-
ской» базе: почему бы мне не узнать больше о 
тех, кто совершал преступления? И почему бы 
родственникам Валленберга не узнать, кто и 
как «расследовал» его дело? Или нам нужно 
вообще закрыть архивы?

Была бы их воля — закрыли бы. Потому что 
секреты и вообще «секретность» — это часть 
волшебной силы власти. Такая же загадочная, 
как и «суверенитет», на который никто не поку-
шается, но который надо все время защищать. 
И «секретность» без настоящих секретов — это 
часть защиты «суверенитета». Суверенитета не 
страны — а спецслужб внутри страны.

ТЕЛО ВАЛЛЕНБЕРГА: ЛУБЯНКА 
ЗАЩИЩАЕТ СВОЙ «СУВЕРЕНИТЕТ»

«Секретность» — это часть волшебной силы власти
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Среди изменений, заготовленных Ми-
нобрнауки для нашей системы образования, 
глава министерства выделила следующие. 

В среднем образовании выстраивает-
ся жесткая вертикаль. Так, в Федеральные 
государственные образовательные стан-
дарты по всем предметам возвращаются 
обязательное содержание образования 
(недавно принятый и отменяемый ныне 
стандарт закреплял лишь перечень ком-
петенций, которым должны были научить 
учащихся). Из нынешних 1377 наименований 
Федерального перечня учебников в каждом 
предмете останется не более 2–3, включая 
базовый и профильный. Управление школой 
станет централизованным и поднимется с 
муниципального на региональный уровень, 
где будут созданы образовательные округа. 
В 15 регионах такой проект уже запущен, и 
его преимущества, по словам Васильевой, 
состоят в том, что «таким образом нам легче 
будет установить, что можно, а что нельзя. 
Пока будет автономия школы не только эко-
номическая, но и содержательная, мы будем 
постоянно задавать эти вопросы (о незакон-
ных школьных поборах. — «МК»)».

Девятые классы, также в рамках пилот-
ного проекта, в этом году впервые сдадут 
зимой устную часть ОГЭ по русскому языку, 
которая станет допуском к остальным экзаме-
нам. В колледжах станут уделять усиленное 
внимание преподаванию английского языка, 
а также предпринимательским пакетам. В 
высшем образовании будет развиваться це-
левой набор на бюджетные места с последу-
ющей отработкой полученного образования 
на том или ином предприятии. Учителя же тем 
временем (пока на добровольной основе) 
опробуют новую систему повышения своего 
профессионального роста: вводятся также 
градации ведущего и старшего учителя. При 
этом после 2018 года, как обещает Василье-
ва, каждый учитель сможет выбрать, по какой 
системе проходить аттестацию — по этой или 
по традиционной, принятой до сих пор. 

Настроение всем подпортили ауди-
торы Счетной палаты. Вначале председа-
тель палаты Татьяна Голикова заявила, что 
«с признаками нецелевого использования 
средств было выявлено нарушений на сум-
му 2,8 миллиарда рублей, причем основной 
объем — 2,2 миллиарда — это субсидии, 
выделенные Минобрнауки на реализацию 
госзаданий и использование на работы, свя-
занные с модернизацией имущественного 
комплекса. По указанному факту материалы 
были направлены в Генпрокуратуру, которая 
подтвердила указанные факты». 

Некоторые детали уточнил аудитор 
Александр Филипенко. Как оказалось, под 
разговоры о нехватке средств в системе об-
разования оказались неиспользованными 3,7 
миллиарда рублей бюджетных ассигнований. 
В итоге так и не были достигнуты заплани-
рованные показатели по 23 направлениям, 
включая создание новых мест в детских са-
дах, очередь куда, как оказалось, до сих пор 
составляет 90 тысяч человек, а в ясли — без 
малого полмиллиона. Создание же новых 
мест для школьников не покрыло и четверти 
имеющейся потребности. 

— Общий объем финансовых нарушений 
за 2016 год и первую половину 2017 года пре-
высил 4,8 миллиарда рублей, — констатиро-
вал аудитор. — Работа Минобрнауки нужда-
ется в серьезнейшем совершенствовании!

Как подчеркнула министр, «никаких плат-
ных услуг в школе, будь то сборы родителей 
на мыло или на занавески и так далее, быть 
не должно! Не может быть и дополнительных 
занятий за деньги в рамках школьной про-
граммы! Это преступление!» 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШКОЛУ ВСТРОЯТ 
В ВЕРТИКАЛЬ
Вольностям среднего 
образования положен предел

В российских школах восстанавли-
вается жесткая вертикаль управле-
ния. На каждый предмет из всего 
нынешнего многообразия учебников 
остаются всего 2–3, включая базо-
вый и профильный. Учитель сможет 
дорасти до должности старшего и ве-
дущего. Об этих ближайших перспек-
тивах отечественного образования 
в рамках правительственного часа в 
Госдуме сообщила глава Минобрнау-
ки Ольга Васильева.

Возвращение этого ребенка из США в 
Россию в 2010 году потрясло сразу обе 
страны: и там, и там поступок американ-
ки Тори Хансен обсуждали и осуждали. 
В 2009 году она усыновила 7-летнего 
россиянина Артема Савельева. А в 
2010-м посадила его в самолет и отпра-
вила обратно в Россию. 

Мальчик все это время живет в Детской 
деревне в Томилине. Сейчас ему 15. Поскольку 
родом он из Приморского края, то долгое время 
невозможно было решить вопрос с его жильем 
после совершеннолетия. Однако в сентябре этот 
вопрос разрешился. О нынешней жизни Артема 
в эксклюзивном интервью «МК» рассказала его 
приемная мама Вера Вячеславовна

— Тема оказался очень хорошим, добрым 
мальчиком. Никакие страшные диагнозы, о ко-
торых рассказывала его американская прием-
ная мать, не подтвердились — мы даже были на 
обследовании в Институте Сербского. Через 
какое-то время я стала задумываться: что станет 
у него в будущем с жильем? Навела справки — и 
результат меня ужаснул: оказалось, что ему поло-
жено жилье по месту жительства биологической 
матери, в каком-то бараке, без удобств, из радо-
стей цивилизации там только свет. Я обратилась 
в нашу местную опеку: жалко же парня, мы его 
тут в Детской деревне растим, воспитываем, 
стараемся… А исполнится ему 18 — и куда он 
поедет? В барак? Где нет работы и окружение, 
скажем так, сильно пьющее. Молодой парень в 
такой обстановке пропадет!

В опеке со мной согласились. Стали вести 
переписку с властями, но сильно дело не про-
двигалось. Летом к нам приехали из аппарата 
уполномоченного, и сотрудник Владимир 
Абельбейсов спросил в разговоре: «Ка-
кая вам помощь нужна?» Я рассказа-
ла о ситуации с жильем Артема. Он 
пообещал помочь. И буквально за 
три месяца вопрос был решен. 
После 18 лет Артему предоста-
вят квартиру в Подмосковье! 
Это просто сказка! 

— Артем понимает, как 
ему повезло?

— Да, конечно. Он уже 
большой, мы с ним часто на эту 
тему говорили. Я предлагала: 
может, пойдешь в армию, понра-
вится тебе там, будешь по контракту 
служить и так жилье получишь? У 
Темы ведь даже нет накоплений на 
книжке, там что-то около двух тысяч 
долларов лежит…

— А как такое может быть? Ведь писали 
же, что Тори Хансен должна ему выплачивать 
компенсацию — 150 тысяч долларов и еще 
38 — на психологическую реабилитацию? 
Алименты еще должны быть по 40 тысяч 
рублей в месяц… 

— Что вы! Если бы у него такие деньги были, 
мы бы насчет жилья и не волновались, купили бы 
ему квартиру. Но больше никаких выплат из Аме-
рики нет. Единственное, благодаря Владимиру 
Алексеевич мы узнали, что биологическая мама 
Артема умерла, значит, ему положена пенсия по 
потере кормильца, но так как она скорее всего ни-
где не работала, это будет по 5 тысяч в месяц. Но 
я буду рада, если к 18-летию у него скопится хотя 

бы 200–300 тысяч. Обычно сироты на 
эти деньги сразу покупают мебель 

и технику в квартиру. 
— А какие-то планы на 

дальнейшую жизнь у Арте-
ма есть? Как и чем он сейчас 
живет?

— Учится он посредствен-
но, так что, думаю, после 9-го 

класса пойдет в колледж: я счи-
таю, что обязательно ему нужно 

приобрести рабочую специаль-
ность. Он со мной согласен. Сейчас 
он только в 8-м классе. Английский 
язык ему не дается — думаю, из-за 
стресса, связанного с США. Хотя 
недавно он пересматривал какие-то 
старые видео с собой и говорит мне: 

«Смотри, я такой маленький был, а по-английски 
хорошо тогда говорил». Я ему говорю: «Ну, надо 
будет — выучишь». В целом Америка и вся та 
ситуация у него запретная тема, он не хочет ее 
обсуждать. Сама я думаю, что главной причиной 
тогда стал языковой барьер… 

Живет Тема сейчас в комнате один. У нас 
всего 6 детей — от 13 до 16 лет. Общаются между 
собой они все хорошо. Есть еще один Артем, 
они ровесники; мы договорились, что того будут 
звать Артем, а Савельева — Тема. Он каждое 
утро на всех готовит завтрак по собственной 
инициативе: варит кашу, делает бутерброды… 
Спортом занимается, сейчас влюбленности у него 
пошли... Очень открытый, хороший мальчик, у нас 

отношения близкие и доверительные. Я очень 
рада, что он никуда далеко не уедет и всегда 
будет рядом.

Сам Артем на встрече с детским омбуд-
сменом Анной Кузнецовой выглядит очень сму-
щенным, хотя и весьма радостным. Вручает 
Анне Юрьевне букет и односложно отвечает на 
вопросы. 

— Какие предметы в школе любишь?
— Даже и не знаю.
— А какие не любишь?
— Английский язык.
— Кем стать хочешь?
— Если получится, хочу в колледж МЧС 

поступить.
Уполномоченный по правам ребенка 

Анна Кузнецова считает, что проблему обе-
спечения сирот жильем надо срочно решать:

— Задача власти — помогать таким детям, 
а получается, что тут, наоборот, приходилось 
доказывать длительное время, что подросток 
остается по сути без жилья. Понятно, что все 
эти этапы — признать закрепленное за ним жи-
лье непригодным для жизни, писать запросы 
на получение другого — необходимы по закону, 
но невольно задаешься вопросом: почему все 
так долго и почему эти процессы нельзя уско-
рить? В этом случае наш аппарат выступает как 
координационная площадка. Я очень рада, что 
этой историей занялся мой советник Влади-
мир Абельбейсов, он сам выпускник сиротского 
учреждения и принимает все такие дела близко 
к сердцу. Что касается алиментов для Артема, 
пока у нас есть информация, что американской 
стороной выплата была произведена только один 
раз. Точную сумму выплат и причину, по которой 
они были прекращены, мы будем выяснять; при 
необходимости для решения этой проблемы 
может быть подключен и МИД.

Марина ТАЛАГАЕВА.

Артему Савельеву, 
отправленному «почтой»  
из Америки, дадут квартиру

23 сентября фестиваль открылся на тер-
ритории Останкино. В выходные на ВДНХ был 
настоящий аншлаг. 

Народ рекой тянется к Останкинскому пруду 
и телецентру. Для удобства поставили больше 
рамок, полицейские распределяют потоки людей 
на входе и отвечают за безопасность на площад-
ке. Волонтеры всегда готовы сориентировать 
ищущих свои места зрителей. Уже после рамок 
множество палаток с едой и напитками — про-
голодаться не получится. По ходу движения — 
указатели на трибуны. 

 Представление в Останкино шло 2 дня. 
Телевышка на глазах гостей Фестиваля превра-
щалась то в знаменитую башню Бурдж-Халифа 
в Дубае, то в телебашни Токио и Торонто, то в 
Эмпайр-Стейт-Билдинг в Нью-Йорке и другие 
именитые высотки. Перед трибунами залили 
каток, где на фоне яркого шоу на башне и тан-
цующих на воде фонтанов выступили фигуристы 
Татьяна Навка и Петр Чернышев, Александр 
Смирнов и Юка Кавагути и др. Свет, звук и танцы 
на льду дополняли друг друга, создавая настоя-
щее волшебство. 

Историю каждой знаменитой башни сопро-
вождала видеовизитка о стране, в которой она 
расположена. Так, во время рассказа о Токийской 
телебашне на огромном экране под традици-
онною японскую музыку трепетали лепестки 
сакуры, а под телевышкой Торонто хоккеисты 
устроили настоящий матч. 

На «десерт» зрителям оставили рассказ 
о России. На экране появились озеро Байкал, 
Уральские горы. Создается впечатление, что ты 

попал в сказку Бажова и вот-вот перед зрителями 
появится Хозяйка Медной горы. 

«Желаю тебе Земля моя» в исполнении Ла-
рисы Долиной звучит как гимн дружбе и согла-
сию, когда на льду виртуозно катаются больше 
двадцати фигуристов в национальных костюмах 
народов России. Ощущение единения и всеобще-
го праздника усиливает грандиозный фейерверк. 
Залпы салюта взмывают ввысь и расцвечивают 
небо с земли, воды и саму Останкинскую башню, 
отмечающую в 2017 году свое 50-летие. Юбилей-
ный салют, потрясающий своим великолепием и 
масштабом, стал подарком башне-имениннице 
и всем гостям Фестиваля «Круг света». 

Еще одной фестивальной площадкой стала 
Театральная площадь, где мультимедийные но-
веллы и ролики демонстрировались ежедневно с 
19:30 и до 23 часов. Любой желающий мог стать 
гостем Фестиваля — все бесплатно, только успей 
занять лучшее место для просмотра. 

Впервые сценой «Круга света» здесь стали 
сразу два объекта — Большой и Малый театры, 
а точнее их исторические фасады, знакомые мо-
сквичам и туристам как архитектурные символы 
Москвы. 

В самом начале на фасаде Большого появи-
лась надпись «Неподвластный времени», и он пре-
вратился в огромную декорацию. Действительно, 
неподвластные времени персонажи пьес русских 
классиков, да и сами авторы вполне реалистично 
предстали перед зрителями. 

Лучи двух лазерных прожекторов, выгля-
дящие, как световые нити, то и дело соединя-
ли театры, и зрители могли увидеть сцены из 

знаменитых пьес Островского, Гоголя, Толстого, 
Чехова, переходящие то на фасад Большого, то 
снова возвращающиеся на Малый. Своеобразный 
диалог смотрится необычно и заставляет зрите-
лей воспринимать соседние здания, как единое 
органичное пространство. Кажется, что здания 
буквально оживают, меняются декорации, то театр 
превращается в старинную русскую усадьбу, то в 
храм, то в гостиную из пьесы «Ревизор». 

Второй световой новеллой от режиссеров 
представления на Театральной площади стала 
«Небесная механика». В ней с помощью хорео-
графии танцоров, света, звука и ассоциативных 
образов нашли отражение темы любви и разлуки 
влюбленной пары, одиночества, страдания и вос-
соединения — всего, что в той или иной степени 
переживал каждый человек. 

Помимо театральных мотивов и чувств лю-
дей, на зданиях развернулась настоящая борьба 
между светохудожниками из разных стран. С 2014 
года программу разделили на три основных жанра 
— АРТ ВИЖН Классик, АРТ ВИЖН Модерн и АРТ 
ВИЖН Виджеинг. В этом году в Москву приехали 
представители из 35 стран, чтобы определить 
лучших во владении искусством света. 

В классическом конкурсе участники превра-
щают фасад Большого театра в нечто необычное 
с помощью классических техник 3D и 2D. Нужно 
учесть абсолютно все — положение Большо-
го театра в пространстве, его архитектурные 
особенности.

На здании Малого театра зрителям демон-
стрируют самые интересные конкурсные рабо-
ты в номинации АРТ ВИЖН Модерн. Здание то 

превращается в огромную магистраль, и соз-
дается впечатление, что ты летишь на большой 
скорости, то кажется, что все вокруг замерзает. 
Чтобы зрители не запутались, на фасадах перед 
началом каждого номера появляется название 
страны и арт-группы, его подготовившей. 

Помимо Театральной площади и Останкино, 
«Круг света» осветил парк «Царицыно». Здесь на 
историческом здании Большого Екатерининского 
дворца зрители увидели световое шоу «Дворец 
чувств». 24 сентября на фоне видеопроекции на 
дворце для гостей парка выступила арт-группа 
Soprano Михаила Турецкого, а 25 сентября свой 
авторский инструментальный концерт дал ком-
позитор и пианист Дмитрий Маликов. Заиграл 
красками и сам парк — в разных его частях уста-
новили оригинальные световые инсталляции от 
светодизайнеров со всего мира. А часть Цари-
цынского пруда стала сценой для удивительного 
шоу фонтанов — струи воды буквально танцевали 
под бессмертную музыку Глинки, Чайковского, 
Прокофьева. 

Образовательная программа Фестиваля 
«Круг света» — дискуссии, семинары и практи-
кумы для начинающих светохудожников — по 
традиции прошла на площадке Digital October. 
Своим опытом с участниками поделились ведущие 
мировые эксперты в области мультимедийных 
технологий и светового дизайна.

В концертном зале «МИР» зрителям показали 
конкурсные работы в номинации АРТ ВИЖН Вид-
жеинг. Сотни москвичей пришли на танцевальную 
вечеринку в «МИР» на Цветном бульваре, где вид-
жеи из разных стран сопровождали эффектным 
авторским видеоконтентом живые музыкальные 
сеты диджея. 

VII Московский международный фестиваль 
«Круг света» завершился 27 сентября незабывае-
мым пиротехническим шоу в Строгинской пойме. 
Впервые российская публика познакомилась с 
уникальными творениями пиротехников из Япо-
нии, чьи фейерверки ручной работы заворажива-
ют своей красотой зрителей по всему миру. 

— Мы проводим «Круг света» не впервые, 
и каждый раз перед нами стоит нетривиальная 
задача: найти то, чем можно еще удивить мо-
сквичей и гостей города, — сказала нам Татьяна 
Лифантьева, Президент Группы компаний LBL, 
являющиеся уполномоченным организатором 
Фестиваля «Круг света» по поручению Прави-
тельства Москвы.

Праздник света прошел в Москве уже в 
седьмой раз. Мы надеемся, что он будет ра-
довать и удивлять москвичей и гостей столицы 
каждый год.

Евгения ВИКТОРОВА.

Что может излучать свет? Если абстрагироваться от высоких мате-
рий, то можно вспомнить огонь, салют, свет звезд и прочие природ-
ные и рукотворные явления. Перед холодной осенью и монохромной 
зимой очень хочется посмотреть на яркие краски. И вот, 23 сентября 
в Москве открылся VII Московский Международный фестиваль «Круг 
света». До 27 сентября на зданиях и в небе столицы проходил настоя-
щий карнавал огня и света. В город в рамках конкурса «Арт Вижн» съе-
хались команды, которые соревнуются в аудиовизуальном искусстве 
— видеомэппинге. С новых ракурсов для горожан открылись давно 
знакомые архитектурные символы Москвы — Останкинская башня, 
Большой и Малый театры, парк Царицыно. А для желающих узнать 
побольше о свете и работе с ним в Центре Digital October именитые 
светохудожники провели мастер-классы и лекции. Закрытие Фести-
валя ознаменовал финальный фейерверк в Строгинской пойме. За 
грандиозным праздником света в Москве следил «МК».
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НЯРКОСТЬ — СЕСТРА ТАЛАНТА

ФЕСТИВАЛЬ

В Москве с огромным успехом прошел 
Международный фестиваль «Круг света»

МАЛЬЧИК, ПРИСЛАННЫЙ  
ИЗ США, СПРАВИТ НОВОСЕЛЬЕ

Таким Артем был, 
когда вернулся в 
Россию из Америки 
в 2010 году.

На должность главкома ВКС РФ, по-
сле того как во вторник ее освободил 
генерал-полковник Виктор Бондарев, 
по информации источников «МК», рас-
сматриваются три основные канди-
датуры: командующий Космическими 
войсками генерал-полковник Алек-
сандр Головко, замначальника Геншта-
ба, председатель Научно-технического 
совета Минобороны генерал-лейтенант 
Игорь Макушев, а также командующий 
войсками Восточного военного округа 
генерал-полковник Сергей Суровикин. 

В данный момент временно исполняющим 
обязанности главкома ВКС является генерал-
лейтенант Павел Кураленко — первый замести-
тель главкома ВКС. Его, по информации «МК», 
тоже рассматривают в качестве преемника. Од-
нако основной кандидатурой все же считается, 
как ни странно, именно Сергей Суровикин.

Если его назначение состоится, то это 
станет настоящей сенсацией: общевойско-
вой генерал — главком ВКС — такого еще не 
было в истории современной России. Однако 
следует учитывать, что Суровикин считается 
одним из наиболее опытных и боевых гене-
ралов. Он командовал не только округом, но и 
нашей войсковой группировкой в Сирии, где как 
раз и получил опыт управления разнородными 
силами, когда в единой интегрированной си-
стеме были объединены и космические силы, 
и средства ПВО, и авиация, и различные на-
земные структуры.

И тут хотелось бы напомнить, что подобные 
назначения — когда командира назначают на не-
профильный род или вид войск, — как правило, 
говорят о том, что в этой структуре требуется 
наводить порядок. И делать это должен человек, 
не отягощенный служебными и дружескими 
связями в этом роде или виде войск и способ-
ный на имеющиеся там проблемы посмотреть 
свежим, незамыленным взглядом.

Так, в 1987 году, после громкой истории 
с пролетом и посадкой немецкого пилота-
любителя Матиаса Руста на Красной площади, в 
армии прошли крупные оргштатные мероприя-
тия. Тогда главкомом ПВО был назначен генерал 
армии Иван Моисеевич Третьяк — выдающийся 
военачальник, однако не имевший никакого 
отношения к ПВО. В войсках его запомнили 
как человека, занимающегося обустройством 
военных городков по всей стране, что оказалось 
весьма полезным для военнослужащих ПВО, 
хотя и не имело прямого отношения к задачам 
боевой подготовки.

Но сейчас, когда задачи боевой подготовки 
стоят в приоритете, кандидатура на должность 
главкома ВКС, по информации наших источни-
ков, рассматривается исключительно с этих 
позиций. И здесь о других кандидатах на эту 
должность тоже говорят как об исключительно 
заслуженных военачальниках.

Генерал-лейтенант Игорь Макушев прошел 
все положенные ступени карьерной лестницы 
— от простого летчика-истребителя до замести-
теля командующего воздушной армией. В 1985 
году он окончил Черниговское высшее военное 
авиационное училище летчиков, а в 2006-м — 
Академию Генштаба. Он летчик-снайпер и имеет 
налет свыше 3000 часов. Его многие помнят по 
пресс-конференциям военного ведомства в 
2014 году, где он представлял материалы Ми-
нобороны, связанные с гибелью малайзийского 
Boeing 777 над Донбассом.

Другой кандидат в главкомы — генерал-
полковник Александр Головко — также в 2003 
году окончил Академию Генштаба. Службу про-
ходил в должностях от инженера отделения, 
начальника станции, командира роты, началь-
ника отделения, начальника отдела в Главном 
центре испытаний и управления космическими 
средствами имени Г.С.Титова до командующего 
Космическими войсками. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ГАДАНИЕ НА КОСМИЧЕСКОЙ ГУЩЕ
Какие изменения могут произойти в ВКС

В Пресненском суде продолжаются до-
просы бывшего губернатора Кировской 
области Никиты Белых. Его обвиняют в 
получении взяток на общую сумму 600 
тысяч евро. При этом сам Белых утверж-
дает, что брал деньги на благотворитель-
ность и предвыборную кампанию. На про-
шлом заседании он даже сравнил себя 
с Юрием Деточкиным, при этом утверж-
дая, что действовал в рамках закона.

Напомним, Никиту Белых взяли с поличным в 
московском ресторане при получении 150 тысяч 
евро в июне 2016 года. Сам он называет случив-
шееся провокацией спецслужб. Как только Белых 
получил слово в суде, он стал настаивать на том, что 
никаких оснований брать взятки у него не было. 

— Брал взятки, но тратил большие суммы 
на благотворительность — где логика?! — снова 
повторил он в начале уже четвертого по счету за-
седания суда по делу.

Перед тем как начать отвечать на вопросы 
обвинения, Белых попросил слова. Он сказал, что в 
документах следствия не учитываются законы Ки-
ровской области. Речь идет об обвинении в том, что 
он лоббировал инвестпроект взяткодателя. Такие 
вопросы, по его словам, решаются только коллеги-
ально, и он на решение повлиять не может.

— Регламент четко указывает, что принятые 
на совещании решения — это решения совеща-
ния, подчеркиваю, совещания, а не губернатора, 
— сказал Белых.

Он заявил о противоречиях «в логике и вы-
водах обвинения». 

— Все это ярко свидетельствует о несостоя-
тельности выводов стороны обвинения о том, что 
на встрече с Судгаймером в апреле–мае 2014 года 
я якобы сообщил ему об имеющейся у меня за-
интересованности в реализации инвестиционных 
проектов НЛК и УК «Лесхоз», — заявил Белых.

Также он высказал намерение прояснить еще 
один момент, касающийся его взаимоотношений с 
руководством налоговой службы области. Тут речь 
идет о том, что Белых, по версии обвинения, повли-
ял на то, чтобы предприятие Нововятский лыжный 
комбинат, которым руководил якобы давший ему 
взятку бизнесмен Юрий Судгаймер, не наказывали 
за налоговые нарушения. Подсудимый рассказы-
вает, что с главой УФНС Чарушиной у него были 
«скорее плохие отношения, чем хорошие».

Прокурор также попросил Белых рассказать 
про визит Судгаймера в правительство Кировской 
области в 2015 году. По его версии, тогда они вели 
разговор о сумме взятки.

— Наверное, я должен был начать словами: «Я 
прекрасно помню этот замечательный весенний 
день, звучала капель, светило солнце…» Но я не 

помню этот день, — попытался пошутить Белых. 
— Я не помню, приезжал ли ко мне именно 5 марта 
2014 года господин Судгаймер. Он не оставил 
следа в буднях провинциального губернатора, в 
моей душе, сердце и уме…

Обвинение в требовании взятки экс-
губернатор отрицает.

Прокурор спросил и о следующем эпизоде, 
когда Белых уже получил деньги от Судгаймера. 
По словам обвиняемого, он не знал, что находит-
ся в конверте, переданном бизнесменом через 
помощницу Белых. «Уже в Кирове я конверт от-
крыл, обнаружил там 50 тысяч евро. Эти деньги я 
передал 13 июня 2016 года, во время своего дня 
рождения, Алексею Пыхтееву с просьбой, чтобы 
он внес эти деньги на счет Военно-исторического 
общества. Вот, собственно, и все», — говорит под-
судимый. Однако Пыхтеев внес деньги уже после 
задержания Белых.

Прокурор поинтересовался у Белых, как он 
после ареста подтверждал Пыхтееву указание 
внести деньги на счет и почему это было сделано 
не сразу.

— Проблемы с коммуникацией большие. 
Будете в «Лефортово» — узнаете сами, — снова 
съехидничал Белых. Прокурор в ответ постучала 
по столу.

— От сумы и тюрьмы не зарекайтесь, у меня со-
седи по СИЗО — сплошь бывшие сотрудники МВД, 
СК и ФСБ, — предупредил экс-губернатор.

Продолжение допроса было назначено на 
4 октября.

Анастасия РОДИОНОВА.

ВЗЯТКИ НА ВЯТКЕ
Никита Белых уверяет суд в том, 
что брал деньги у бизнесменов 
на развитие области

АР
ХИ

В 
«М

К»

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Д
ЕТ

СК
О

ГО
 О

М
БУ

Д
СМ

ЕН
А

Кандидат на пост главкома ВКС 
РФ Сергей Суровикин.

Экс-главком ВКС РФ 
Виктор Бондарев.
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— Сергей Федорович, чем обусловлен 
постоянный рост цен на продукты?

— Есть такая ценовая спираль, которую ни-
как не хотят понимать наши горе-экономисты 
в правительстве. Инфляцию «зажали», сделав 
дорогими деньги. Что в свою очередь привело к 
росту себестоимости продукции у крестьян, так 
как они все берут кредиты под высокие проценты. 
При этом в России снизились реальные доходы 
населения. С 2014 года в стране на 20% упало по-
требление мяса птицы — между прочим, самого 
дешевого белка. Граждане экономят даже на этом. 
С одной стороны, падает потребление, с другой 
— за счет пресловутой «низкой инфляции» растет 
себестоимость продуктов. Но производителю-то 
надо как-то окупать свой товар. Если покупают 
меньше, товар становится дороже. Торговые сети 
в свою очередь делают наценку в 50% и более на 
продовольствие и не собираются от этого отказы-
ваться. Вот цены и растут. Паранойя с инфляцией 
кончится тем, что либо в правительстве признают, 
что это была пагубная политика, либо промолчат, 
но тихо все поменяют. Самая низкая инфляция — 
на кладбище, где ничего не происходит. Сейчас 
страна идет в эту сторону.

— Оказывает ли влияние на цены про-
грамма импортозамещения?

— Никоим образом. Мы очень быстро заме-
стили практически всю плодоовощную продукцию 
из стран, подпавших под эмбарго, товаром из 
стран Средней Азии. Он более высокого каче-
ства, а входная цена практически такая же, как 
на продукты из Европы. В 2014 году цены на про-
довольствие выросли не из-за контрсанкций, а 
из-за того, что курс рубля изменился. Например, 
Турция или Узбекистан, продавая нам помидоры 
или огурцы, все равно придерживаются курса 
доллара к рублю и евро к рублю. Если в России 
на 100% поднялась стоимость валюты, выросла 
и цена продовольствия.

— Значит ли это, что импортозамещение 
как таковое в сфере продовольствия уже те-
ряет свою актуальность?

— Политика импортозамещения никогда не 
потеряет своей актуальности. Защита собственных 
продовольственных рынков — одна из главных за-
дач, стоящих перед правительством. В частности, 
как только вступило в силу ограничение на ввоз 
сыров, в России сразу произошел резкий рост про-
изводства продукта и увеличение числа небольших 
молочных ферм. Это привлекло молодежь на село, 
за счет того, что небольшие производства стали 
более или менее рентабельными. Другое дело, 

что торговые сети выжигают мелкое и среднее 
предпринимательство. Выходит, что мелкому 
производителю приходится самому реализо-
вывать продукт, к примеру, сдавая его на рынки 
или ярмарки. Возможность выхода фермера на 
потребителя, минуя торговые сети, ограничен-
на. Да, крупным производителям контрсанкции 
мало что дали, а для среднего и мелкого бизнеса 
это стало очень серьезным плюсом. Они говорят 
спасибо за санкции.

— Но ведь сейчас-то рынок начали поти-
хоньку открывать для зарубежного товара.

— Это происходит не так безудержно, как до 
начала «войны санкций». Раньше наши чиновники 
почему-то не верили или не хотели верить в то, 
что крестьяне могут всех накормить и дать нор-
мальную цену на свой продукт. А когда работники 
сельского хозяйства показали, что мы все можем 
делать у себя, в правительстве поняли, что ничего 
страшного не случится, если Европа будет плотно 
закрыта. Но пока это не так. У нас большая дыра 
через Белоруссию. Зачем мы даем белорусам 
зарабатывать на продовольственном реэкспорте 
миллиарды долларов, непонятно.

— Как перекрыть такие поставки?
— Как предлагал глава Россельхознадзора 

Сергей Данкверт: надо поставить контрольные 
пункты на границе с Белоруссией и реально про-
верять товар. Что греха таить, обычно этикетки на 
продукции если и проверяют, то лишь на первых 
поддонах. Если же зайти внутрь машины и снять 
несколько верхних поддонов, мы увидим: как было 
раньше написано «страна-производитель Испа-
ния», к примеру, так оно и осталось. Также надо по 
бумагам отсекать те партии товара, которые явно 
превышают производственные мощности пред-
приятия. Любое предприятие имеет максималь-
ный объем производства, и даже если вложить 
в него много денег, больше оно производить не 
сможет. А мы видим мгновенный рост в 5–10 раз 
в течение года!

— Допустим, мы 
выявим продукцию, 
которая идет к нам 
через Белоруссию из 
европейских стран. 
Что с ней делать — 
уничтожать под коле-
сами бульдозеров?

— Да. Обыватель не 
понимает одной простой 
вещи: уничтожают не по-
тому, что хотят уничтожить 
продовольствие, а для того, 
чтобы больше не везли запре-
щенную продукцию, которая по тем 
или иным причинам находится вне закона. 
В свое время был принят закон по уничтоже-
нию черной икры. Почему? До его принятия у 
части силовиков была договоренность с бра-
коньерами, которые ловили рыбу. Те добыва-
ли икру, клали ее в оговоренное место, где ее 
будто бы случайно находили те же силовики. 
Допустим, нашли тысячу килограммов черной 
икры, составили акт. Поскольку закон не тре-
бовал ее уничтожения, ее продавали тем же 
браконьерам уже как конфискат. Через «силовую 
прокладку» черная икра была легализована. 
Единственный путь остановить появление на 
рынке фиктивного товара — уничтожить контра-
банду. То же самое происходило с санкционным 
продовольствием.

— Минсельхоз и Россельхознадзор рас-
сматривают возможность возобновления 
импорта в Россию турецких томатов уже в 
этом году. Это реально?

— Да, рынок откроют. Но не будет такого, как 
раньше: завози все что хочется. Будет контроль, 
сертификация предприятий. Конечно, такого 
обилия турецких томатов и тем более продуктов 
сомнительного качества не будет.

— Какой урон это нанесет отечественной 
тепличной отрасли?

— Развивать закрытый грунт в России во-
обще неправильно. Затраты не окупаются. У нас 
минимальное число солнечных дней и огромные 
цены на электроэнергию — она у нас одна из самых 
дорогих в мире. Если и вкладываться в развитие 
закрытого грунта, то только в ограниченных коли-
чествах в качестве производства эксклюзивного 
продута, но не делать из этого отрасль. Нас окру-
жает много стран, где производят те же томаты, 
начиная с Европы и заканчивая Узбекистаном и 
Таджикистаном. При огромном количестве земли 
в России надо развивать открытый грунт. Надо по-
нимать, что отсутствие томатов в определенный 
сезон не является стратегической проблемой для 
нашей страны.

— Сейчас в правительстве разрабатыва-
ется программа продовольственной помощи 
малоимущим гражданам. Она будет реали-
зована в России?

— Вариант программы, которую разработал 
Минпромторг, не направлен на поддержку на-
селения. По факту он направлен на поддержку 
товарооборота торговых сетей. Малоимущие 
граждане и российские производители с ней и 
рядом не стояли.

— Почему же тогда о программе говорят 
как о вспомогательной именно для бедных 
слоев населения? Ранее в Минпромторге на-
зывали сумму 240–300 млрд рублей, которые 
могут выделить на ее реализацию.

— Не могут же нам прямо сказать, что ее цель 
— поддержать и без того ожиревшие 

торговые сети. Народ не поймет. 
Другое дело — сказать, что 

цель нововведения благая: 
поддержка нуждающих-

ся слоев населения и 
отечественных сель-

хозпроизводителей. 
Я спрашивал Мин-
промторг, что будет 
с торговой наценкой 
на товары, которые 
указало ведомство, 
после принятия за-

кона. Она порой до-
стигает 300%. Если 

выделят 300 млрд 
рублей, можно считать, 

что 150 млрд рублей уйдет 
на торговую наценку сетям. 

Хотя они выступают в програм-
ме в виде склада для продуктов 

и ничем не рискуют. На вопрос, за что 
торговые сети будут брать эти деньги, в Минпром-
торге не ответили. Доставлять товары российской 
почтой, минуя ретейл, наиболее верный вариант. 
Непонятно, почему проектом занимается Мин-
промторг. Сезонная корзина потребления должна 
формироваться Минсельхозом. В правительстве 
эта программа была предусмотрена для Минэко-
номразвития и Минсельхоза. Малоимущим надо 
иметь минимальный набор, который обеспечит 
жизнедеятельность: крупа, подсолнечное мас-
ло, сахар, консервы. Если покупать эти товары 
напрямую через производителя, сказав, что мы 
берем у него, например, 1 млн бутылок масла, он 
даст огромную скидку в 50%.

— В марте от вас исходило предложение 
ограничить время работы гипермаркетов: ни-
каких 24 часов и запрет на работу по выходным. 
Данная инициатива была поддержана?

— По сути, ее поддержали. Владимир Путин 

немножко ее трансформировал, предложив огра-
ничить монополию федеральных торговых сетей, 
чтобы они не могли суммарно иметь более 50% 
рынка в регионе. Думаю, после марта 2018 года 
инициатива в каком-то виде пройдет. Сегодня люди 
находятся в постоянном стрессе: скидки, супер-
цены и постоянная установка «купи». Возможность 
дать день тишины потребителю — первое, что 
решит данная инициатива. Мы не предлагаем за-
крыть в выходные все магазины. Речь об ограниче-
нии работы крупных гипермаркетов. Людям дадут 
возможность отдохнуть, а среднему и мелкому 
бизнесу и производителям — остаться в живых. 
Принятие в России подобной инициативы — во-
прос времени, но это неизбежно. 

— Ваши инициативы так или иначе на-
правлены против торговых сетей. Но ведь 
они закупают продукцию большими парти-
ями, благодаря чему могут делать скидки 
на товары. Маленькие магазины, где цены 
значительно выше, не могут себе позволить 
снижать стоимость товара. Так стоит ли так 
ограничивать ретейл во времени работы? 

— Надо учитывать интересы всех. Когда мы 
выступаем с предложением ограничить время 
работы супермаркетов, мы даем возможность за-
рабатывать сельским жителям, средним и малым 
товаропроизводителям. Гипермаркеты появились 
в Европе как магазины недельной закупки. Можно 
все приобрести заранее и не ходить в течение 
недели в магазин. А если раз в месяц кто-то что-
то не приобретет заранее, можно купить ту же 
бутылку кефира на 15% дороже в близлежащем 
маленьком магазинчике. Торговые сети, когда 
увидят конкуренцию со стороны маленьких мага-
зинов, сами будут сдерживать цены. Это добавит 
ассортимента и рабочих мест. 

— А можно ли заставить магазины сни-
зить цены на продукты административным 
способом?

— Мы же как бы рыночная страна. Цена в 
России законом не регулируется. Мы пытаемся 
сделать так, чтобы из 100% прибыли, которые 
зарабатывают на 1 кг продукции торговые сети, 
на первом этапе хотя бы 30–40% доставалось 
производителям, потом более 50%. А не как сей-
час — 10% производителю и 90% торговой сети. 
Если торговые сети уничтожат конкуренцию, их 
ничто не ограничит. Скажут, что батон хлеба стоит 
1 тыс. рублей, будем покупать по тысяче. А могут 
и по всей стране одну цену объявить. У нас с от-
цом есть старая традиция. Когда я приезжаю, 
он всегда готовит мне борщ. Три года назад он 
говорит: сыночек, борщ не будет таким вкусным, 
как раньше. Поблизости было два маленьких 
магазина, где он покупал мясо. Отца там знали 
и каждую неделю оставляли ему косточку для 
бульона. В один момент крупная торговая сеть 
открыла там гипермаркет, и через пару месяцев 
те два магазина закрылись. Купить нужное мясо 
теперь негде.

— Еще одна важная инициатива: законо-
проект о введении уголовной ответственности 
за производство и сбыт фальсифицирован-
ных продуктов. Какое наказание, по вашему 
мнению, наиболее оптимально?

— Фальсификация продуктов — тот же тер-
роризм. Через некачественное продовольствие 
можно уничтожить миллионы людей. В Америке, 
например, мне показывали пятистраничный до-
кумент, который должен заполнить тот, кто хочет 
заниматься производством и реализацией мяс-
ной продукции. Человеку придется рассказать о 
себе все: чем занимается жена, родственники, кто 
партнеры по бизнесу и прочее. Далее прописаны 
обязательства по качеству продовольствия. Же-
лающий заняться производством и реализацией 
мяса подписывает согласие на то, что при вы-
явлении дачи ложных данных готов понести до-
судебное наказание: без суда сажают на три года. 

И в дальнейшем человек не сможет заниматься 
такой деятельностью. Не фирма, а конкретный 
человек. В России не так. Фирма, предположим, 
«Василек» фальсифицировала сыр. Ее поймали на 
этом. Никого, кого можно привлечь к ответствен-
ности, не нашли. А те же учредители открывают 
фирму «Ромашка» и начинают заниматься ровно 
тем же, а иногда и на тех же производственных 
площадях.

— В России возможно введение такой же 
системы наказаний, как в США?

— Конечно. Удивительно, что у нас до сих пор 
такие либеральные наказания по фальсификации, 
например, водки. Это же вообще яд. В России 
большая группа людей живет и зарабатывает 
на фальсифицированном продовольствии. Она 
обладает деньгами, связями и продвигает свои 
интересы.

— Многим потребителям по-прежнему 
недоступны качественные продукты питания. 
Чем обусловлена их высокая цена?

— Дело не в стоимости, а в психологии че-
ловека, причем любого человека, необязательно 
россиянина. В германском парламенте 15% «зе-
леных». Они навязали закон, согласно которо-
му 10% всей произведенной птицы в Германии 
должны быть биодинамическими. Куры должны 
жить как на деревенской ферме. Заставили по-
строить особые птичники, у которых открывается 
задняя стенка, есть специальные выгулы, чтобы 
курочка могла выйти погулять на солнышко. Один 
из птицеводов, выступая в бундестаге, сказал, что 
10% биодинамической птицы стали производить. 
По себестоимости она в 3 раза дороже обычной. 
Продавать ее стали в 2,5 раза дороже. Покупают 
же только 2% этой птицы. Спрашивается: где ваши 
15% избирателей, кто голосовал за «зеленых»? 
Люди хотят хорошо питаться, но не хотят платить 
за качественную продукцию. Предпринимателя 
Германа Стерлигова укоряют за то, что у него в 
магазинах буханка хлеба стоит 500 рублей. Он 
объясняет: это потому что удобрение не исполь-
зуется, пшеницу не обрабатывают ядами против 
вредителей. Хранение происходит в специальных 
амбарах без санобработки. Закваска натуральная, 
а не химия. Соответственно, неизвестно, когда 
тесто начнет подниматься, а значит, люди должны 
в течение 10 часов ждать. А им надо платить зар-
плату. Выпекают хлеб в дровяной печи. Он произ-
водит качественный продукт, невредный. Поэтому 
он столько и стоит. Люди же не могут понять, что 
иногда лучше съесть 100 г такого хлеба, чем батон 
того, который продается за 20–30 рублей.

— Предположим, семья из четырех чело-
век за обед потребляет 200 г хлеба. Выходит, 
только за него во время одного приема пищи 
придется выложить порядка 100 рублей. А 
если учесть завтрак и ужин, то за весь день 
только этот продукт обойдется в 300 ру-
блей, что явно накладно для подавляющего 
большинства российских семей. Вас это не 
смущает?

— Да, это проблема. К сожалению, бюджет, 
который в России тратит семья на продоволь-
ствие, слишком большой. И все же лучше 100 г 
такого хлеба, чем килограмм среднего качества. 
А для организма этих 100 г будет достаточно и 
пользы будет больше. За все надо платить. Хотите 
дешевые продукты — понимайте, что они менее 
полезны, чем недешевые.

— Как изменятся цены на продукты в 2018 
году?

— Пока мы не ограничим алчность всех моно-
полий, главных обирателей людей — банков, энер-
гетиков, торговых сетей, — и цены будут расти. 
Для того чтобы изменить ситуацию, государству 
необходимо понять, что для него важнее: сильная 
и здоровая нация либо состояние людей из первой 
сотни Forbes. Пока, как я вижу, важнее второе.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Сенатор Сергей 
Лисовский —  

о причинах роста цен 
на продовольствие

Как показывают соцопро-
сы, рост цен на продукты 
продолжает оставаться 
одной из самых волную-
щих тем для россиян. 
Хотя официально вроде 
бы продовольственная 
инфляция у нас побежде-
на. В годовом выражении 
она составила в августе 
всего лишь 2,6%. Но люди 
не верят официальным 
цифрам и ощущают на 
своих кошельках гораз-
до более серьезный рост 
цен. Почему так проис-
ходит и каких сюрпризов 
ждать потребителям на 
рынке продовольствия, 
«МК» рассказал первый 
заместитель председа-
теля Комитета Совета 
Федерации по аграрно-
продовольственной поли-
тике и природопользова-
нию Сергей Лисовский.

 НА КЛАДБИЩЕ»

КОШЕЛЕК

ВЛАСТЬ ГЕОПОЛИТИКА

США рассматривают возможность огра-
ничить полеты российской авиации над 
своей территорией в рамках Договора по 
открытому небу (ДОН). По данным изда-
ния The Wall Street Journal, военным са-
молетам РФ могут запретить летать над 
Гавайскими островами и Аляской — в от-
вет на то, что Россия якобы не позволила 
американцам совершать наблюдатель-
ные полеты над Калининградской обла-
стью. О том, что стоит за сообщениями 
прессы США и предпринятыми ранее по-
пытками Вашингтона вменить в вину Мо-
скве нарушение ДОН, «МК» побеседовал 
с экспертом.

ДОН был подписан в 1992 году 23 странами-
членами ОБСЕ. На сегодня участниками согла-
шения являются 34 государства, большинство 
из которых (включая и Россию, и США) его уже 
ратифицировали.

Договор дает подписавшим его странам пра-
во осуществлять наблюдательные полеты над тер-
риториями друг друга. Цель их — удостовериться, 
что то или иное государство не ведет деятельность, 
нарушающую военные соглашения.

В рамках ДОН специальные самолеты (без 
вооружения) по заранее составленному плану, 
утвержденному страной, над которой они будут 
двигаться, совершают наблюдательный полет. Го-
сударство, ставшее объектом наблюдения, вправе 
потребовать у наблюдающей стороны отчет в виде 
копий кадров аэрофотосъемки и т.д.

Для осуществления таких полетов в странах, 
подписавших ДОН, оборудованы специальные 

аэродромы. В России их четыре: в Кубинке, Улан-
Удэ, Воркуте и Магадане. Для каждого аэродрома 
определяется максимальная дальность поле-
та — расстояние, дальше которого самолету-
наблюдателю в рамках миссии улетать запрещает-
ся. Например, в случае с Кубинкой это расстояние 
составляет 5000 км. Этого вполне достаточно, 
чтобы американский самолет долетел до Калинин-
града, находящегося в 1000 км от Москвы.

Однако, как сообщил неназванный источник 
издания The Wall Street Journal, Россия в одно-
стороннем порядке ввела для Калининградской 
области свой лимит — 500 км. Цифра, как несложно 
заметить, очень странная: просто невозможно до-
лететь до Калининграда при таком ограничении, и 
непонятно, зачем вообще его вводить?

«Информация о якобы введенном Россией 
запрете на полеты над Калининградской областью 
появилась лишь в американской прессе, — под-
черкнул в этой связи в беседе с «МК» военный 
эксперт Алексей ЛЕОНКОВ. — Полагаю, это 
отголосок той кампании, которая велась в зарубеж-
ных СМИ по учениям «Запад-2017». Доказательств 
того, что в них участвуют 100 тысяч военных, как 
это утверждали, например, власти стран При-
балтики, найдено не было. Поэтому последовала 
информация о том, что были запрещены полеты 

над Калининградской областью, а вот именно 
там, как подразумевается, скорее всего и были 
эти 100 тысяч человек».

ДОН был направлен в основном на снятие 
напряженности — путем пролетов над районами 
тех или иных стран, подписавших его, где якобы 
могли сосредотачиваться войска для нападения, 
напомнил эксперт. «И если это соглашение начнет 
разваливаться, исчезнет важный фактор, который 
ранее служил ответом на обвинения в подготовке 
к войне, звучавшие в адрес России. Понятно, что 
США стремятся к этому именно с такой целью 
— чтобы наша страна не могла доказать, что не 
готовится к нанесению военного удара».

«Самолеты США для полетов над Россией 
взлетают с европейских, натовских аэродромов. 
Они проверяют западные области России и воз-
вращаются на европейские аэродромы. Иногда 
они пролетают над всей страной, контролируя, 
таким образом, позиционные районы наших стра-
тегических ядерных сил. Они не обязаны вылетать 
только с российских аэродромов, указанных в 
ДОН. Эти аэродромы специально оборудованы, 
чтобы самолеты могли приземляться на них при 
необходимости, — подчеркнул Алексей Леонков. 
— Во-первых, что значит ограничение в 500 км для 
самолета со скоростью 900 км/ч? Что, он взлетит 
на полчаса и вернется?.. Во-вторых, европейские 
аэродромы, где по стандартам находятся такие 
самолеты, располагаются на расстоянии не менее 
1000 км от России. Поэтому все озвучиваемые 
сейчас американскими СМИ данные рассчита-
ны на обывателей, плохо знающих специфику 
ситуации. Вашингтон же таким образом пытает-
ся избавиться от единственной доказательной 
базы, подтверждающей отсутствие агрессии со 
стороны России».

Ренат АБДУЛЛИН.

В отношениях 
Вашингтона и Москвы — 

 новый камень 
преткновения

ЗАКРОЮТ ЛИ РОССИИ ГАВАЙСКОЕ НЕБО?

c 1-й стр.
В районе Арбат представителей 
«ЕР» и демократической коалиции 
оказалось поровну, по пять де-
путатов, а для избрания пред-

седателя по уставу требовалось семь голосов. 
На выборы председателя муниципального пар-
ламента и главы муниципального образования 
выдвинулись единоросс Евгений Бабенко и 
демократ Виктор Дулин. О том, что произошло 
дальше, «МК» рассказала депутат от демкоа-
лиции Нонна Гуллер:

— Поскольку голоса распределились по-
ровну, то нам сообщили, что согласно регламен-
ту главой остается тот, кто был председателем в 
прошлом созыве, — Евгений Бабенко. Исполнять 
обязанности он будет три месяца.

— А что потом?
— Это вопрос интересный, потому что та-

кого еще никогда не было. Когда три месяца 
пройдут — посмотрим.

— А Бабенко готов уступить свое место 
кому-то еще через квартал?

— Раз он выдвигался — значит, вероятно, 
хочет сохранить председательство на остав-
шиеся пять лет. Поскольку состав сильно изме-
нился, Бабенко считает, что может обеспечить 
преемственность и при этом создать новую 
команду. Посмотрим…

Не очень понятно, как сохранить преем-
ственность, если по всем вопросам будут го-
лосовать пять на пять.

Но на Арбате хотя бы вышло пять на пять. 
В Крылатском получилась более диковинная 
ситуация: пять на четыре в пользу демократов, 
но итог тот же. На голосовании отсутствовала 
из-за командировки депутат от «ЕР» Ирина Ми-
няйло. Которая, кстати, и была обязана вести 
первое заседание на правах старейшего по 
возрасту из вновь избранных законодателей. 
На практике же роль председательствующего 
сначала примерил на себя руководитель тер-
риториальной избирательной комиссии (не 
являющийся депутатом), потом, столкнувшись 
с недовольством демократов, он передал пред-
седательство второй по старшинству — тоже 
члену «ЕР», а в итоге инициативу перехвати-
ли юрист прежнего состава муниципалитета 
Марина Дьяченкова и ее непосредственный 
начальник — замглавы администрации Алексей 

Иванов. Именно он и огорошил всех новостью 
о том, что до тех пор, пока новый глава муници-
пального образования не будет избран двумя 
третями голосов, председателем останется 
глава муниципального округа прошлого со-
става Тюрин. Который, к слову, и депутатом-то 
не переизбран. То есть придется в районный 
парламент добавлять одиннадцатый, пристав-
ной стульчик. Иванов при этом сослался на 
действующий регламент муниципального обра-
зования. Чтобы выйти из абсурдной ситуации, 
создали комиссию по регламенту, в которую 
вошли по трое единороссов и демократов. 
Но согласительная комиссия так и не начала 
свою работу, поскольку ее член — кандидат в 
председатели муниципалитета от оппозиции 
Роман Мирошниченко — был зверски избит 
на улице.

Менее зверская, но еще более абсурдная 
история с голосованием произошла в Измай-
лове. Оно длилось до глубокой ночи и прово-
дилось в несколько туров, по итогам каждого из 
которых отсеивался слабейший. В первом туре 
из гонки выбыл председатель прошлого созыва 
Виктор Гожин. В предпоследнем туре выбирали 
из двух демократов, и победил Андрей Миро-
шниченко («Яблоко»), однако председателем 
он не стал. Был назначен последний тур, в 
котором «яблочник» не набрал двух третей 
голосов. После чего Гожин с чистой совестью 
объявил, что продолжит быть председателем. 
Согласно все тому же регламенту, о котором 
мы уже упоминали.

В Хамовниках первое заседание назначено 
только на октябрь, но единороссы прошлого 
созыва, ни один из которых не прошел в новый, 
сделали ход конем: они собрались досрочно, 
не предупредив вновь избранных депутатов. 
По словам теперь уже бывшего руководителя 
муниципального образования Нины Гущиной, 
регламент якобы позволяет провести «уходя-
щим натурам» внеплановое заседание. На ко-
тором они планировали утвердить размещение 
ярмарок выходного дня на весь будущий год, 
скорректировать градостроительный план по 
одному из земельных участков района и выпи-
сать себе поощерения за прекрасную работу. 
Депутаты нового созыва (среди них двое пере-
избранных), чудом проведавшие о диковинном 

заседании, пришли туда и добились того,  что 
бы поощерение не состоялось.

«Заговор», таким образом, пресечен, но, 
несмотря на то что в муниципалитете Хамовники 
нет ни одного представителя партии власти, 
депутат Александра Парушина не надеется, что 
выборы председателя обойдутся без борьбы:

— Из прошлого созыва у нас осталось толь-
ко два депутата, остальные — люди новые, 
многих мы еще не знаем. Они представляют 
самые разные оппозиционные силы, и трудно 
предположить, как себя поведут, — сказала она 
«МК». — Сомневаюсь, что мы выберем предсе-
дателя сразу. На то и демократия, чтобы воз-
никли споры и прошли согласования.

Александра пока не загадывает, как сло-
жатся отношения между демократическим 
муниципалитетом и районной исполнитель-
ной властью. Но нетрудно предположить, что 
в управе не дремлют и попытаются сделать 
ставку на самого удобного для себя кандидата 
в председатели. 

Итак, в двух десятках районов депутатов-
единороссов не оказалось вовсе либо демокра-
ты получили большинство в две трети и выше. 
Но и там без властных интриг не обходится. В 
муниципалитете Измайлово членов «ЕР» было 
всего трое, но своего они добились. И сколько 
еще таких тайных заседаний, как в Хамовниках, 
уходящим единороссам провести все-таки уда-
лось — пока не ясно.

То, что «Единая Россия» где-то проиграла 
муниципальные выборы, вовсе не означает, что 
она собирается отдавать власть. А насколько 
жестко она готова за нее бороться? И распро-
странится ли усилившаяся в московских райо-
нах борьба за власть на остальную Россию? 
Ведь есть формула, будто то, что происходит в 
Москве, со временем становится тенденцией 
для страны. Об этом мы спросили у политолога, 
доцента Института общественных наук РАН 
Екатерина ШУЛЬМАН. 

— Относительно муниципальных депутатов 
в обществе есть стереотип, будто они ни на что 
не влияют. Это не так. Полномочия муниципаль-
ных депутатов действительно невелики, но и 
приуменьшать их не стоит. Они не могут остано-
вить стройку, но могут сделать ее продолжение 
некомфортным для исполнительной власти. 
Они могут поднимать шум по поводу решений 
управы, что помешает их реализации. А при 
наличии устойчивого большинства (две трети 
голосов) можно попытаться поменять главу 
управы. Кроме того, пост председателя муни-
ципального образования вполне весом — это 
уже должностное лицо, поэтому за должность 
идет нешуточная битва. Если отмести уголов-
щину с избиениями, то такая демократическая 
борьба — это хорошо. Мы от нее отвыкли, но 
это интересно, и она не дает власти заснуть. 
Интересно будет посмотреть, как Гагаринский 
муниципалитет во главе с независимым депу-
татом Еленой Русаковой выстроит отношения с 
номенклатурой. В других регионах страны и до 
сих пор были региональные и муниципальные 
парламенты, способные навязывать власти свое 
мнение. Это и Красноярский край, и Псковская 
дума. Но следом за Москвой либерализация 
и политическая конкуренция могут прийти в 
среднерусские регионы и районы промышлен-
ной Сибири. Там, где гражданское сознание до-
статочно развито и востребована политическая 
альтернатива.

А в том, что «Единая Россия» продолжит 
интриговать и огрызаться, нет уже никаких 
сомнений.

Михаил ЗУБОВ.

ПАРАНОРМАЛЬНАЯ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

 Елена Русакова заручилась поддержкой избирателей и стала независимым 
председателем Гагаринского муниципалитета. Единороссы не смогли ей 
помешать, но этот случай — скорее исключение.

Лунный проект
Еще совсем недавно, в марте этого 

года, Дональд Трамп шокировал всех (думаю, и 
сотрудников NASA тоже) заявлением о форсиро-
вании лунной и марсианской программ, начиная с 
2018 года. Впрочем, уже через месяц появилась и 
программа освоения Луны, которая предполагает 
пилотируемые полеты к нашему спутнику уже 
в начале 20-х годов. Принимать корабли Orion 
на лунной орбите должна окололунная посе-
щаемая платформа под названием Deep Space 
Gateway («Ворота в дальний космос»). В принципе 
американцы не заявляли об обособленных ис-
следованиях в рамках этой программы. Но и о 
возможности участия в ней России тоже ничего 
не говорили. 

И вот — совместное заявление о сотрудни-
честве. В его рамках специалисты уже пришли к 
взаимопониманию по стандартам стыковочного 
узла будущей станции. Он будет создан на основе 
российских разработок, так же, как и стандарты 
систем жизнеобеспечения. Впоследствии на эти 
разработанные стандарты будут ориентироваться 
все страны, которые пожелают присоединиться 
к дуэту США—Россия на орбите Луны. Основные 
работы по созданию лунной станции начнутся в 
середине 20-х годов.

Комментирует член-корреспондент 
Российской академии космонавтики, член 
экспертного совета при Правительстве РФ 
Андрей ИОНИН: 

— Кооперация в данном деле — это един-
ственный путь для России развивать свою пи-
лотируемую космонавтику. А в одиночку догова-
риваться с США на фоне сложившей непростой 
политической ситуации, на мой взгляд, как ми-
нимум неосторожно. Помните, какую пламенную 
речь произнес совсем недавно глава американ-
ского Совета по космосу Майкл Пенс: «Мы должны 
сделать так, чтобы американский ботинок первым 
ступил на Марс!» Даже Нил Армстронг, который 

первым ступил на Луну, говорил об этом как о 
великом шаге всего человечества… На фоне такого 
национального эгоизма заявления о совестном 
развитии наших технологий на равных условиях 
сомнительны. Хотя я не исключаю возможности, 
что главы наших государств уже договорились о 
шагах сближения, которые должны положить ко-
нец враждебной риторике и в будущем привести 
к действительно позитивным сдвигам. Хотелось 
бы в это верить. Но даже при этом возникает еще 
один вопрос: откуда брать средства на дальний 
космос и поддержание работы МКС?

Как пояснили в Роскосмосе, речи о закрытии 
каких-то существующих проектов на фоне появле-
ния новых договоренностей не идет. Безусловно, 
участие в проекте DSG потребует дополнительного 
финансирования, но пока у руководства госкор-
порации не будет четкого понимания о конфи-
гурации его инфраструктуры, говорить об этом 
сотрудничестве детально преждевременно. У 
специалистов еще есть время, чтобы все обдумать. 
Предполагается, что каждая страна-участница 
будет привносить в проект уже разработанные 
ею, существующие технологии.

Наши на кораблях США
Еще одной громкой новостью с астронавти-

ческого конгресса стали слова сотрудника Рос-
космоса, летчика-космонавта Сергея Крикалева 
о том, что наши космонавты готовятся к полетам 
на американских космических кораблях Dragon 
от SpaceX, Starliner от Boeing и Orion от Lockheed 
Martin: «После того как у американской стороны 
появятся собственные пилотируемые корабли, 
рассматривается возможность перекрестных 
полетов совместных экипажей как на российских, 
так и на американских кораблях».

На первый взгляд, нет ничего страшного в 
том, что выходцы из нашего Центра подготовки 
космонавтов станут летать на кораблях амери-
канского производства. По словам известного 
блогера — специалиста космической отрасли 
Виталия ЕГОРОВА (Зеленого Кота), «первый 
полет советского космонавта на американском 
корабле состоялся еще в 1975 году, и тогда же 
американцы впервые полетали в «Союзе». За всю 
программу «Мир» — Space Shuttle, а потом МКС 
на шаттлах слетало 20 россиян, причем четверо 
по два раза, а сам Крикалев — трижды. Какое-то 
время американцы держали паритет, но после 
свертывания программы Space Shuttle все участ-
ники МКС вынужденно пересели на российские 
«Союзы». Сейчас уже 39 американцев восполь-
зовались услугами «Роскосмоса», пятеро — по 
два раза».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Так же, как когда-то Алан Бин, 
пилот лунного модуля миссии 
«Аполлон-12», будут высаживаться 
на наш спутник члены новой миссии 
DSG.
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ЭКСКЛЮЗИВ 5

АВТОВЗГЛЯД

О диких очередях в ГИБДД Москвы при 
регистрации транспортного средства 
знает, наверное, каждый столичный ав-
товладелец. Между тем, как убедился на 
собственном опыте корреспондент пор-
тала «АвтоВзгляд», на эту процедуру тре-
буется не более двадцати минут. Однако 
придорожные полицейские сознательно 
затягивают процесс, преследуя личные 
цели. Но обо всем по порядку.

После публикации «Почему ГИБДД ставит на 
учет одну машину 6 часов при отсутствии очере-
дей» в ведомстве разгорелся громкий скандал, 
инициированный ГУ ОБДД МВД РФ. В этом ма-
териале, напомним, портал «АвтоВзгляд» рас-
сказал о том, как один столичный автовладелец 
почти целый рабочий день ставил машину на учет 
в столичном МОТОТРЭР №5, что на Верхней Крас-
носельской улице, 15а. История вызвала непод-
дельный интерес то ли самого генерала Черникова 
— главного автоинспектора страны, то ли его 
ближайших подчиненных, которые обязали ГИБДД 
Москвы проверить приведенные журналистами 
факты. Проверка подразделения завершилась 
22 августа, но, поскольку о ее результатах нам не 
сообщили, мы решили сами проверить, что изме-
нилось в работе этого гаишного офиса. И выяснили 
потрясающую вещь — тут научились ставить на 
учет машины за 15 минут! Правда, не избавили 
автовладельцев от необходимости томиться в 
многочасовых очередях. Не понимаете? Тогда мы 
расскажем об этом парадоксе детально.

Для тех, кто еще не знает или забыл, ска-
жем, что постановка т/с на учет делится на три, 
нет — четыре этапа. Сначала нужно записаться 
на получение услуги (через gosuslugi.ru или при 

личном, как в нашем случае, визи-
те в подразделение). Затем с 
помощью оператора офор-
мить заявление. С кото-
рым — третье действие 
— отправиться на пло-
щадку техосмотра. 
И, наконец, подать 
все документы для 
окончательной ре-
гистрации (полу-
чение госномеров 
и Свидетельства 
о регистрации т/с 
для свежекуплен-
ной машины и про-
сто новый СТС — для 
старой). 

Так вот, на получе-
ние талончика через тер-
минал у нас ушла 1 (одна) 
минута; на составление заяв-
ления и его проверку — 6 (шесть); 
на сверку VIN и других номеров на пло-
щадке — 4 (четыре). И еще 9 (девять) минут прошло 
между сдачей всех бумаг и получения СТС. Итого 
— 20 минут на все про все. Отличный результат, 
если не учитывать, что время ожидания между 

первым и вторым действиями составляет 5 (пять) 
часов, а между третьим и четвертым — около 3 
(трех) часов.

В 08.15 корреспондент портала «АвтоВзгляд» 
вошел в МОТОТРЭР №5, оказавшись пятнадцатым 
человеком в очереди к терминалу, и получил та-

лон на 13.10. День был разбит. Журналист, 
конечно, съездил на работу, чтобы 

помелькать перед начальством и 
по-быстрому справиться с мел-

кими рабочими вопросами. 
Но толком ничем заняться, 

разумеется, не успел. От-
сюда вопрос — почему 
(особенно учитывая 
вышеизложенный 
хронометраж работы 
инспекторов) гражда-
нам нельзя двигаться 
по описанной цепоч-
ке друг за другом? 
Пока первый проходит 

осмотр машины, второй 
— оформляет заявление, 

и так — в режиме конвей-
ера. Разумеется, какие-то 

накладки возникать непре-
менно будут, но по-любому на 

все про все уйдет гораздо меньше 
времени. Особенно если заявления 

заполнять станет не одна барышня, а осма-
тривать машины не один инспектор. 

И не надо говорить, что запись через сайт 
госуслуг сэкономила бы эти пять часов. То есть сэ-
кономила бы, конечно, но только тем, кто согласен 

ждать десять-одиннадцать дней. Быстрее по-
средством этого сервиса записаться на прием к 
гаишнику невозможно. А для владельцев новых 
авто столь долгое промедление чревато в Москве 
эвакуацией автомобиля — машины без номе-
ров свозят на штрафстоянки в рамках борьбы с 
терроризмом.

13.10–13.16. Оформление заявления. Ничего 
не скажешь — быстро. Но и на этом этапе у многих 
посетителей вышла бы экономия времени. Мы, 
например, пользуясь формой с gosuslugi.ru, запол-
нили бумагу заранее. Однако на нее инспектриса 
даже смотреть отказалась.

13.16–13.20. Площадка техосмотра. Наша 
машина здесь одна, и скучающий полицейский 
в паре с гражданским помощником, не торо-
пясь и перекуривая, моментально справляются 
с задачей.

13.20–14.00. Первая попытка подать бумаги 
для получения СТС. Даже следуя гаишной логике, 
к этому моменту перед нами не должно было быть 
ни одного человека — их просто обязаны были 
успеть обслужить за те пять часов, что корреспон-
дент мотался по пробкам и имитировал бурную 
деятельность в редакции. Ан нет — людей даже 
прибавилось. Да так прибавилось, что за сорок 
минут наша очередь и с места не сдвинулась. 

Объяснения, что тут собрались и те, кто вос-
пользовался теми самыми gosuslugi.ru, извините 
за грубость, не катит. Просто потому, что этих про-
двинутых интернет-пользователей при подаче всех 
заявлений обслуживают отдельные окна. Кстати 
сказать, в ущерб остальным. Так, при оформлении 
заявления (первый этап, если еще не забыли) к их 
услугам аж два делопроизводителя, которые на 
обычных очередников внимания не обращают. Не 
обращают даже несмотря на то, что у них нет ни 
одного клиента. Две милые дамы вовсю трещат о 

своем, о девичьем, хотя могли бы принять граждан, 
компьютером не владеющих. 

14.00–15.00. А там и перерыв на обед подо-
спел. Нет, все-таки как любят, ценят, холят и лелеют 
себя отечественные придорожные полицейские! 
Даже Сбербанк, славный бесконечными очередя-
ми, от них практически избавился, отказавшись 
от часовой фиесты в разгар трудовых буден. Не 
закрываются на обеденный перерыв МФЦ и по-
давляющее большинство других учреждений, чья 
основная деятельность связана с обслуживанием 
граждан. И только доблестная ГАИ продолжает 
обедать во все пузо. А что? Ей чужого не надо, 
если речь, конечно, идет о времени...

15.00–15.35. Вторая попытка подать бумаги 
для получения СТС. К окну для «госуслужников» 
подходит дама и заявляет, что записывалась через 

сайт, но на вчерашний день. По правилам, про-
писанным на gosuslugi.ru, ей в услуге должны 
отказать. Но нет: инспектор отправляет клиентку 
в 17-й кабинет для решения проблемы. Его хозяин 
проблему — в ущерб остальным страждущим — 
решает положительно. А мы до сих пор восхища-
емся находчивостью гайцов: это ж сколько людей 
со стороны можно пропускать по такой схеме без 
очереди? И уж как последние будут благодарны! И 
сразу стали понятны все проволочки, задержки и 
резко возросшее к нашему возвращению в отдел 
число ожидающих гаишных милостей.

15.35–15.49. Документы приняли и — по-
курить не успеешь — выписали СТС. Но возвра-
щаться на работу по столичным пробкам смысла 
уже не было. 

Александр РОСТАРЧУК,
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Трагедия разыгралась в феврале 
2015 года в трехэтажном пентхаусе 
с видом на Кремль на последних 
этажах дома на Шаболовке. С верх-

него этажа квартиры можно было попасть на кры-
шу, где находились барбекю, мангал, летняя ве-
ранда и зимний сад. Это обстоятельство и помогло 
предполагаемому преступнику скрыться. Владе-
лец жилья, выпускник МГУ и Ереванского государ-
ственного университета, знал несколько языков. 
Ранее он возглавлял крупную фирму.  

Версия следствия. Казарян вернулся до-
мой в 4 утра после того, как проиграл крупную 
сумму денег в карты. Супруга открыла Казаряну 
дверь. Что произошло между мужем и женой — 
непонятно. Но финал той ночи был трагическим: 
Виктория получила несколько ударов ножом. На 
шум из детской вышла дочка супругов. Преступ-
ник также нанес девочке множественные удары: 
шеи, туловища, рук и ног. После убийца спрятал 
нож в посудомоечной машине, запер дверь из-
нутри, а затем вышел на крышу через зимний сад 
и спустился вниз.

Версия Казаряна. Вернувшись после ночи, 
проведенной с друзьями за карточным столом 
(его привезли домой друзья), он не смог попасть 
в квартиру — дверь никто не открыл. Тогда он 
решил, что супруга обиделась за поздний приход, 
спустился вниз и переночевал в машине. Около 
полудня, не сумев дозвониться до жены, он по-
просил дворника залезть в квартиру через крышу, 
поднявшись по внешней лестнице. Тот выполнил 
просьбу, но увидел через окно труп девочки и в 
ужасе убежал. Казарян сам позвонил в полицию. 
На следующий день его арестовали.

«Мотивации жить у меня 
почти нет»

Хорен Казарян — солидный мужчина. На 
встречу пришел в добротном пиджаке, белой ру-
башке, начищенных ботинках. Очки в тонкой оправе 
и длинные музыкальные пальцы.

Показывает извещение о праве на реа-
билитацию. На двух листах уместилась судьба 
человека. 

— Моя история о том, как легко стать жертвой 
правоохранительной системы, и не важно, вино-
вен ты или нет, — начал Хорен Казарян. — Если 
бы у меня не было достаточно средств, чтобы 
защититься, я бы уже сидел. И, возможно, по-
жизненно. Мне пришлось продать все, чтобы на-
нять 8–9 адвокатов. Ну и в СК все-таки нашлись 
порядочные люди. 

— А судьи?  
— Судья в этой системе — никто. На чело-

века всем наплевать. В нашей стране не любят 
оправдательные приговоры, я уж не говорю о 
реабилитации человека. Мне обязаны выплатить 
кругленькую сумму, но чтобы вернуть свои деньги, 
придется судиться с государством. Сейчас ищу 
адвоката, у которого есть опыт в подобных делах. 
И представляете, нет таких адвокатов. Ни у кого 
нет подобного опыта. Потому что реабилитации 
в России нет. За последние годы были реабили-
тированы не больше 10 человек. 

— Выходит, вам повезло?
— Когда меня отпустили под  домашний арест, 

я сильно удивился. Позже мне объяснили, на тот 
момент в прокуратуре уже все понимали, что я 
невиновен. Мое дело в тот день рассматривала 
в Мосгорсуде новенькая судья, неиспорченная. 
Скорее всего, пожалела меня, потому что в тече-
ние шести месяцев прокуратура требовала моего 
освобождения.

— Был момент, когда отчаялись 
бороться? 

— Конечно. Адвокаты готовились к суду при-
сяжных. Но я бы не дожил до суда. Не кокетни-
чаю, реально собирался умирать. Даже когда 
мне вручили эту бумагу о реабилитации, боль не 
отпустила. Ну, вышел и что мне делать? Что дока-
зывать? Или пойти убить того, кого подозреваю? 
О своих подозрениях я поведал следователям. 
Но те отмахнулись.

«Напишешь признание — 
отпустим на похороны»

— Я хорошо помню день, когда все случилось. 
Это был День святого Валентина. Меня доставили 
в отделение полиции, кругом все пьяные — муж-
чины, женщины, доносится отборный мат из всех 
кабинетов, всюду грязь. На тот момент я даже не 
предполагал, что меня арестуют. Разговаривали 
со мной грубо. Когда я сделал замечание: «Как 
вы себя ведете, у меня ребенка и жену убили!» — 
на меня тут же надели наручники. Утром явился 
следователь. И я получил очередную порцию уни-
жений. Первым моим следователем была девушка, 
которая вела допрос в короткой юбке и в колготках 
в сетку. Я как-то не выдержал, намекнул, чтобы 
она сменила колготки, а то на проститутку похо-
жа. Может, она мне позже и отомстила, обвинив 
меня в убийстве?

— Показания из вас выбивали?
— Когда меня поместили в изолятор времен-

ного содержания, ко мне пришли трое. Все проис-
ходило как по заранее прописанному сценарию. 
Один был крепкий мужик, здоровый и злой. Вто-
рой — добрый «ботаник». Третий — нейтральный. 
Каждый играл свою роль. «Злой» начал: «Если не 
признаешься в содеянном, мы тебя сломаем». 
В разговор вступил «хороший»: «Не надо его так 
пугать». Затем слово взял «нейтральный»: «У нас 
есть доказательство твоей вины. Соседи из со-
седнего дома сняли видео через окно, когда ты 
с ножом, весь в крови, по квартире ходил. От-
пираться бесполезно, подписывай признания». Я 
отлично понимал, что они блефуют: в пентхаусе, где 
произошло убийство, большие окна, но они плотно 

закрыты жалюзи, которые я 
лично покупал, через них ниче-
го не видно. Я ответил: «Зачем 
тебе мое признание, если все 
есть у тебя, придурок». 

— Не церемонились, так 
и сказали «придурок»?

— Так и говорил. Я же пони-
мал, к чему они клонят. Но «злой» 
не унимался: «Нам интересна 
психология убийцы». Я и здесь 
не растерялся: «Иди к психиа-
тру, он тебе все расскажет». И тут 
подключился «добряк»: «Напиши 
признание, и мы отпустим тебя на 
похороны жены и дочери». Они зна-
ли, на какие больные точки можно 
надавить. 

— На похороны жены и до-
чери вас не пустили?

— Нет, конечно. Если бы я под-
писал признание, меня бы все равно 
не отпустили на похороны. Это мето-
ды работы у них такие. А потом мне 
стали угрожать: «Попадешь в СИЗО с 
такой статьей, тебя там изнасилуют, будут бить, а 
если признаешься во всем, мы тебя изолируем от 
всех, поместим в отдельную камеру». Я смотрел на 
этих людей и испытывал жуткое разочарование в 
наших правоохранителях. И с каждым днем разо-
чарований становилось все больше и больше.

— Почему вас арестовали? Насколько я 
понимаю, на вас ведь ничего не нашли?

— Когда я поинтересовался, почему меня 
арестовали, мне объяснили, что на моей обуви 
нашли кровь ребенка. Я тогда подумал, ну все, 
конец мне, сфабриковали улики. Позже выяснили, 
что это была не кровь. Через три месяца ареста 
следователи обнаружили кровь на моей футболке. 
И опять ошиблись — кровь оказалось пятном от 
томатного сока. Далее была якобы кровь в моей 
машине, там же нашли отпечатки моих пальцев 
— я удивился, а чьи еще отпечатки должны быть в 
моем автомобиле? Такая же ситуация с квартирой. 
Следователи говорили: «Ваши отпечатки везде: 
на чашке, в ванной, на дверных ручках». А что, 
собственно, странного? Я жил в этой квартире. 
Всего, по моим подсчетам, было проведено 250 
подобных экспертиз. За эти «пустые» экспертизы 
государство заплатило 5–6 млн рублей. 

«Надо было  
кого-то закрывать.  

Он самый удобный был»
— Расскажите о событиях той ночи.
— По версии СМИ, я в ту ночь проиграл 200 ты-

сяч долларов. Наверное, можно столько проиграть. 
Не знаю. В тот вечер мы с друзьями действительно 
играли в картишки. В 4 утра я вернулся домой. 
Дверь мне никто не открыл. Я отправился ночевать 
в машину. Подумал, что супруга обиделась. Вот и 
вся история. Следователи зацепились за то, что 
меня 30 минут не было под камерой видеонаблю-
дения. По их версии, за это время я успел убить 
жену и дочь. Причем все делал очень быстро. За-
брался через крышу, разделся догола, зарезал 
жену, потом ребенка — в общей сложности нанес 
около 40 ударов ножом. Дальше отправился в душ, 
помылся. Надел свежую одежду. Ушел снова через 
крышу. Потом бегал где-то, заметал следы. По 
дороге спрятал окровавленную одежду и орудие 
убийства, которого до сих пор нет, и вернулся в 
гараж. Притворился, что сплю в машине. Причем 
в момент убийства я еще сделал 17 телефонных 
звонков жене. По версии следователей, одной 
рукой убивал, а другой нажимал на кнопки смарт-
фона. По всем этим эпизодам проводили след-
ственный эксперимент, который провалился.

— Родители и брат погибшей тоже не со-
мневались, что вы виновны?

— Мой тесть Карл Карагулян на суде заявил: 
«Когда Казарян увидел погибших, то даже не пла-
кал». Это аргумент, чтобы считать меня убийцей? 
Я тогда промолчал, что его глаза тоже в тот момент 
были сухими. Родной брат моей погибшей жены 
Сергей — отдельная песня. Когда меня закрыли, 
посыпались обвинения меня в соцсетях. Когда 
закончился мой домашний арест и я пришел к 
нему, он пошел на попятную: «Ничего никому не 
рассказывал, вас виновным никогда не считал».

— С нами тоже связывался Карл Карагу-
лян, жаловался, что вы хотите забрать у него 
все имущество.

— На одном заседании судья Мосгорсуда 
поинтересовалась у тестя: «Пострадавший Ка-
рагулян, мы хотим подозреваемого отпустить 
под домашний арест. Вы согласны?» Ответ: «В 
квартире, где произошло убийство, никто не живет. 
Но я плачу за электричество там больше, чем в той 
квартире, где я проживаю. Это недоразумение». 
Судья: «Ответьте на мой вопрос». Потерпевший: 
«Ах, да. Оставьте его в СИЗО». Судья: «Вы считаете, 
он убил вашу дочь?» Карагулян будто не слышал: 
«В квартире электричество очень дорого стоит, 
что мне делать?». Я ведь в свое время всю недви-
жимость записал на жену и ее близких. 

— Почему вы на них все записали? 
— Я занимался серьезным бизнесом. В 2009 

году у меня были кредитные обязательства, по-
ручительства в банках, все эти моменты пропи-
саны в деле. Когда я оказался в подвешенной 
ситуации, то все переписал на них. Мои друзья 
тогда предупреждали: «Не боишься, что они все 
заберут?». Мне бояться было нечего. Я все рас-
считал, думал, если со мной или с женой что-то 
случится, все достанется моей единственной 
дочери, меня это устраивало. Я ради нее и жил. 
Но разве я мог предположить, что произойдет 
такая трагедия? 

— Теперь у вас ничего не осталось? 

— В моей квартире были расписки людей, 
которым я давал в долг. Все они были написаны 
на мою жену. Тесть воспользовался этим и в суде 
выиграл у моих кредиторов дело на 2 млн долла-
ров. После моего освобождения он мне вернул 
только машину. Также после моего ареста в доме 
оставались золотые изделия на сумму 5–7 тысяч 
долларов. Украшения положили в депозитарий, в 
мою ячейку. Тесть ходил к следователю и умолял 
отдать ему золото.

— Что сейчас с тем самым пентхаусом, 
где произошло убийство?

— Я там больше не живу. Теперь это недви-
жимость тестя.

— Конфискованное имущество вам 
вернули? 

— Когда меня арестовали, то изъяли из кар-
манов 50–60 тысяч рублей. Из квартиры вынесли 
компьютеры, телефоны, где были видео и фото 
моих родных. Недавно я обратился к следовате-
лям: не хотите ли вернуть мои вещи? Они развели 
руками: «Все исчезло. Хотите, пишите жалобу, 
будем все компенсировать». Как они будут ком-
пенсировать? Чем? Где я возьму видео дочери? 
Я был в шоке, что в СК теряются вещественные 
доказательства. 

«Экспертизу  
моей ноги делали 5 раз. 

Так и не смогли определить 
размер»

— Когда следователи поняли, что вы 
невиновны?

— Когда пошел третий месяц моего пребыва-
ния в СИЗО, а доказательная база разваливалась 
на глазах. Но меня еще больше полугода держали 
за решеткой. Видимо, на всякий случай.  

— Как же вам удалось выйти?
— Вы не представляете, через сколько ин-

станций мы прошли, чтобы добиться справедли-
вости. Писали руководителю Главного СУ СK РФ 
по Москве Дрыманову, обращались в прокуратуру 
города Москвы и Генеральную прокуратуру. С 
августа 2015 года прокуратура Москвы в лице про-
курора вынесла требование прекратить это без-
законие. С таким же требованием обратились в СУ 
СК РФ по Москве два заместителя генпрокурора 
Малиновский и Гринь. Дело не двигалось с мертвой 
точки, пока не подключилась уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалькова. Была про-
делана титаническая работа, люди, которые меня 
защищали, практически жили в прокуратуре. 

— Пока вы были под следствием, никаких 
действий по поиску убийц не проводилось?

— По своей наивности я поначалу пытался 
помочь следствию, рвался на допросы, верил: 
если все расскажу, то меня отпустят. Это потом 
мне объяснили, что мне не стоило открывать рот, 
любое мое слово оборачивалось против меня. На 
четвертом месяце моего заключения в СИЗО за 
мое дело взялся следователь с большой буквы 
Алексей Островидов. Я даже удивился, что такие 
люди еще сохранились в этой системе. Первое 
наше знакомство состоялось в СИЗО. Он протянул 
руку. «Я же убийца, почему вы со мной здоровае-
тесь?» — на тот момент я уже отчаялся добиться 
правды. И услышал: «Какой вы убийца? Вы жертва. 
Поговорю с начальством, вас освободят из СИЗО 
и переведут в статус потерпевшего». Островидов 
тщательно ознакомился с документами, еще раз 
посетил пентхаус, обнаружил на крыше бутылку 
водки с отпечатками убийцы, там же остались 
еще следы преступника. И он начал по крупицам 
собирать улики. 

— Ранее этого не делали?
— Что-то делали. Например, измеряли мои 

ноги. С первого дня в квартире было полно чужих 
следов — отпечатки рук, ног. У меня 48-й размер 
ноги, на месте преступления оказались следы 39-
го размера. Так экспертизу моей ступни делали 
аж пять раз, чтобы удостовериться, моя нога там 
или не моя. В итоге в деле написали: размер ноги 
идентифицировать не смогли. Новый же следо-
ватель Островидов взял мои кроссовки в руки, 
посмотрел — 48-й размер, сделал вывод: «Следы 
не ваши». Островидова даже преступники уважали, 
признавали, что просто так он никого не посадит. 
Он всего себя отдавал делу. Ходил постоянно в 
черной рубашке, чтобы не стирать, потому что 
некогда было, он ночевал в СК.
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17 июля 2017 года следователь Глав-
ного следственного управления СКР 
по Москве Алексей Островидов подал 
в отставку, назвав причиной «профес-
сиональную некомпетентность руко-

водства» и «игнорирование ими требований 
уголовно-процессуального законодательства».  

— Вы считаете, улики против вас были 
сфабрикованы?

— Могу рассказать про одну улику, из-за ко-
торой продлили мой арест. Отыскали в квартире 
какие-то ножницы, где оказалась кровь моей доче-
ри и мой запах — вроде собаки учуяли. С момента 
убийства тогда минуло больше 9 месяцев. Уверен, 
улика с ножницами была сфабрикована. 

Следователи хватались за любую соломинку, 

чтобы удержать меня за решеткой. Через 7 месяцев 
моего пребывания в СИЗО они решили нагрянуть 
к «каталам», с которыми в ночь убийства я играл 
в карты. В 7 утра явились с обыском к моим дру-
зьям, искали орудия убийства в крови. Знаете, кем 
являются мои приятели? Один из них — бывший 
зам. министра иностранных дел Армении, дру-
гой — сын бывшего секретаря парткома города 
Еревана, третий — именно у него играли — имеет 
два аэробуса, сдает их в лизинг, на эти деньги и 
живет. Все они образованные, интеллигентные 
люди. Когда мои друзья увидели на пороге людей в 
погонах, удивились: «Вы думаете, мы 7–8 месяцев 
будем держать дома орудия убийства в крови?» 
Следователи вежливо попросили показать все 
ножи, которые были в доме. У кого-то зачем-то 
изъяли телевизор, у кого-то ноутбук.

— Алиби у вас было?
— Алиби-то было. Я вернулся в 4 утра. Убий-

ство произошло гораздо раньше. Мои даже не 
успели надеть домашнюю одежду — супруга была 
в джинсах, дочь не в пижаме. Но все это доказали 
гораздо позже. А до этого выступила эксперт, 
который в своем заключении написала: убийство 
могло произойти с 4 до 6 утра — и сослалась на 
методику 1853 года. Мне объяснили, что тогда в 
России был врач, который определял время убий-
ства человека, он же написал книгу, где была ука-
зана некая формула, по которой вычисляют время 
смерти. Вот эксперт по этой формуле и сделала 
выводы. Но позже нашли другую книгу, написанную 
одним экспертом-криминалистом в 2012 году. 
Там описана совершенно иная методика. Затем 
провели еще две экспертизы по времени смерти 
и выяснили, что убийство произошло как минимум 
за 3 часа до моего возвращения домой. 

— Что это — халатность, непрофессио-
нализм следственных органов?

— Существует статистика: в 90 процентах 
подобных преступлениях замешаны мужья. Вот 
этим все и руководствовались, когда убийство 
повесили на меня. Со второго дня моего задер-
жания следователи и оперативники уже ждали 
благодарности от начальства. Не сомневаюсь, 
если кого-то наградили или люди пошли на по-
вышение после быстрого раскрытия двойного 
убийства. И догадываюсь, в головы тех людей 
закрадывалась мысль: «А если не он?» Но они ее 
отгоняли как назойливую муху.

— Вы думаете, это обычная практика при 
раскрытии преступлений?

— В СИЗО я познакомился с одним паца-
ном. Он рассказал свою историю. Стоял на улице, 
мимо проходил мужчина, уронил телефон, мой 
собеседник поднял телефон, протянул ему. Тот 
плечом его ударил, поднял шум: «Ты разбоем хотел 
отнять мой телефон». Подбежали полицейские. 
Парня скрутили на месте. Дело раскрыли. Никто 
ничего даже доказывать не станет. Это один из 
примеров.

«Если бы приказали 
зарезать сокамерника, 

пришлось бы резать»
— Был момент, когда вы подумали, что 

бороться бесполезно?
— 10 месяцев я провел в СИЗО — в Бутырке, 

потом в «Матросской Тишине». Меня закрывали 
в камере с ворами в законе как особо опасного 
преступника, пока не подсуетились мои род-
ственники, чтобы меня не перевели в общую 
камеру. Вы не сидели в тюрьме? Знаете, что 
там самое страшное? Праздники — майские, 

январские. В СИЗО люди сидят в маленьких 
комнатках, хатках, как их называют. В будние дни 
есть движение, ты ходишь на допросы, к тебе 
приходят адвокаты, следователи. В празднич-
ные дни народ никуда не заходит, не выходит. 
В это время можно с ума сойти. Помню, все 
готовились отмечать праздники. Планировали, 
что поставят на стол, из чего будут варить водку. 
Я не принимал участия в этих обсуждениях, 
просто лежал и не двигался. 22 декабря я со-
бирался умереть. На тот момент я уже смирился. 
Много спал. Сначала по 8, 10, 12 часов. Потом 
не вставал с кровати по 20 часов. В какой-то 
момент почувствовал, что силы на исходе. В 
один из таких дней меня растолкали: «Соби-
райся в суд». Приехали в Мосгорсуд. В тот день 
у арестантов СИЗО был банный день. Я боялся 
опоздать, пропустить поход в душ, который 
редко случался. Поэтому планировал побыстрее 
завершить процесс. И тут на заседании судья 
говорит: «Мы меняем вам меру пресечения на 
домашний арест».

— Ваши эмоции?
— Вы хотите знать, что я почувствовал? 

Абсолютную пустоту. Такую же пустоту я почув-
ствовал, когда объявили о моей реабилитации. 
На меня свалилось столько горя, а меня за это 
посадили с убийцами в одну камеру.

— Расскажите о сокамерниках.
— Когда только заселяешься в камеру, так 

называемые блатные отправляют к тебе специ-
ального человека, который изучает твое дело. 
Сокамерники обязательно должны выяснить, 
что ты натворил. Если не по понятиям сидишь 
— избил старуху, изнасиловал женщину, убил 
ребенка, — тебе конец. Со мной сидел парень, 
который травматом выстрелил в молодую де-
вушку, изнасиловал ее. Через два дня он был 
найден в петле в уборной, пока все были на про-
гулке. Допускаю, что не выдержал издевательств 
сокамерников. А ко мне через 20 минут подошли: 
«Ладно, брат, мы тебе поможем, поддержим». 
Четыре не очень образованных арестанта за 20 
минут разобрались, что я невиновен. Спросили 
перед этим: «Когда произошло убийство?». — 
«Позавчера». — «А почему нет следов на ру-
ках?». У меня были чистые руки — ни ранки, ни 
царапинки.

— Следователей не смутил этот факт?
— Нисколько. У меня даже ногти на экспер-

тизу брали со словами: «Вы ночью всех убили, а 
утром скипидаром все ногти почистили». Когда 
я попытался возразить, что скипидар послед-
ний раз в 1978 году видел, мне тут же сказали: 
«Значит, водкой отмыл». 

 «Передо мной никто  
из следователей  

не извинился»
— Как вам подсказывает интуиция, 

убийство ваших родных будет раскрыто? 
— Как могут найти убийцу спустя 2,5 года? 

Если только случайно по отпечаткам пальцев. Но 
в деле даже нет отпечатков пальцев погибших. 
Видимо, все так радовались, когда по горячим 
следам задержали «убийцу», что не стали сни-
мать отпечатки у жертв. Выходит, следователи 
даже не знали, чьи отпечатки они снимали в 
квартире. Возможно, отпечатки моей жены они 
посчитали за отпечатки убийцы. Сейчас, чтобы 
идентифицировать отпечатки, следователи от-
правили запрос в американское посольство, где 
мы делали визы. 

Я вам больше скажу, на третий день после 
случившегося никаких следов в квартире уже не 
осталось. Следователь отдала ключи от пент-
хауса тестю, который сделал там чистку.

— К какой версии склоняются следова-
тели, мотив преступления им понятен?

— Есть версия грабежа. Но мне она кажется 
странной — из квартиры украли только 1500 
долларов, которые лежали на видном месте. 

— Вы кого-то подозреваете?
— Я подозреваю одного из родственников 

жены. 
— Других версий у вас нет? Может, ваши 

враги?
— У меня нет врагов. Я в жизни ни с кем 

не ссорился. 
— Где вы сейчас живете, если вас ли-

шили недвижимости?
— Как повезет, в основном у друзей — се-

годня одни приютили, завтра другие. Меня вы-
писали из квартиры через суд, когда я находился 
под подпиской. Причем я тогда заявил судье, 
что пока нахожусь под подпиской о невыезде, 
меня нельзя выписать. Где-то я ведь должен 
быть прописан. Три заседания думала судья, что 
делать. В итоге меня лишили прописки. 

— Вы не думали уехать из России?
— Меня уговаривают уехать в Америку. Со-

ветуют показать им это дело, и мне, возможно, 
дадут гражданство. Но вопрос об эмиграции 
пока не стоит. 

— Вам принесли извинения следова-
тели, прокурор? 

— Нет. Никто не пришел, не позвонил. 
— Но вы вроде держитесь. Даже шутите 

иногда?
— Стараюсь. На самом деле я сам по себе 

веселый, но как жить веселому человеку, когда 
нечему радоваться? Когда я получил бумаж-
ку о реабилитации, мне звонили друзья, по-
здравляли, спрашивали, буду ли отмечать это 
событие. Я даже не знал, как реагировать. Мне 
что, надо пойти это дело как-то отметить? Чему 
я должен радоваться? Что меня оправдали? Я 
не знаю, как жить после этого, а мне говорят, 
надо радоваться.

Ирина БОБРОВА.

АВТОПРОБЛЕМА СЕМЬ БЕД — ОДИН ОБЕД

АЛЕКСАНДР РОСТАРЧУК

ГИБДД может ставить 
машины на учет  
за 20 минут, но делать 
этого не хочет

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

ИСПОВЕДЬ
ВМЕСТО КАЗНИ

Хорен Казарян с погибшей супругой Викторией.

Казарян: 
«Я жил 
ради 
дочери». 

Дом, где произошло убийство.
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Закрытие полигона ТКО «Кучино» по 
распоряжению президента совпа-
ло с появляющимися в печати со-
общениями о запахе сероводорода, 
который гуляет в окрестностях юго-
востока Москвы и прилегающих к 
этой зоне подмосковных районах. 
На днях в ряде СМИ промелькнула 
вообще сенсация. Якобы превыше-
ние предельно допустимых концен-
траций (ПДК) сероводорода в этой 
местности составляет 625 раз.
Превышение, скажем так, сильно 
(примерно в 300 раз!) преувеличено. 
Об этом авторитетно заявляют не 
только специалисты Росприрод-
надзора, мониторящие объект, но и 
общественники, дежурящие на за-
крытой свалке. 

«Со дня закрытия полигона по распоря-
жению президента общественники ежесу-
точно отслеживают, сколько завозится на 
полигон земли, каков класс ее опасности. Мы 
следим за тем, какая ситуация складывается 
на полигоне в течение нескольких месяцев. 
Информация, которая прошла накануне в 
СМИ о запредельном превышении ПДК, нас 
шокировала. Такого быть не может! Мы все это 
время здесь, и при таком превышении нормы 
человек просто не жил бы», — говорит пред-
седатель Общественной палаты городского 
округа Балашиха Лариса Евтушенко.

Она добавляет, что предрекультива-
ционные работы на полигоне выполнены на 
80%. Все 50 га поверхности уже полностью 
засыпаны землей. 

— Раньше здесь был неимоверный запах, 
а сейчас его почти нет, — считает Лариса. 

Такого же мнения и глава Балашихи Сер-
гей Юров: после закрытия полигона запаха 
возле него практически нет.

 «Мы здесь собираемся каждый день: 
сейчас запаха нет, а два месяца назад было 
невозможно дышать. Говорить, что источ-
ником запаха, который чувствуется на вос-
токе Москвы и Подмосковья, является толь-
ко полигон, некорректно. Он закрыт еще в 
июне, в течение всего этого времени здесь 

проводились предрекультивационные ра-
боты. В группу подозреваемых объектов, 
которые могут делать вредные выбросы в 
атмосферу, входят и полигон «Кучино», и 
Московский мусоросжигательный завод, и 
Московский нефтеперерабатывающий за-
вод, и ряд других предприятий. По всем этим 
объектам проводятся проверки», — говорит 
глава города. 

«Мы прибыли сюда, чтобы прояснить 

ситуацию, — комментирует начальник отдела 
по регулированию в области обращения с 
опасными отходами Росприрод-
надзора Михаил Кочнов. — 
Росприроднадзор напра-
вил письмо жителям, 
жаловавшимся на 
запах сероводорода. 
В письме содержа-
лась информация о 
том, что на теле по-
лигона обнаруже-
на концентрация 
по сероводороду, 
равная 5 мг/куб. 
м. Это свидетель-
ствует о присутствии 
выбросов, но пре-
вышение составляет 
1,5–2 раза! Цифра 625, 
появившаяся в СМИ, взята 

неизвестно откуда, Росприроднадзор такого 
заключения не давал!»

По словам генерального директора ком-
пании «Спецгеоэкология» Бориса Трушина, 
разработчик проекта рекультивации поли-
гона «Кучино»: «Если говорить про биогаз, 
который генерируется в теле полигона, мы 
предварительно определили его объемы, со-
став, сделали анализ атмосферного воздуха 
в пределах прилегающей жилой застройки. 
По результатам ПДК по 12 компонентам не 
выявлено, на теле полигона были взяты две 
пробы атмосферного воздуха, там тоже пре-
вышений ПДК не обнаружено». 

Напомним читателям, что в начале сен-
тября по распоряжению губернатора Мо-
сковской области Андрея Воробьева была 
создана межведомственная комиссия по 
установлению причины неприятного запаха, 
на который жаловались жители Балашихи, 
Реутова, Люберец. В нее вошли предста-
вители Минэкологии, Росприроднадзора, 
Роспотребнадзора, Департамента приро-
допользования и охраны окружающей среды 
Москвы, администраций городских округов. В 
ходе совещаний было решено до конца сентя-
бря проверить 36 организаций Москвы и Мо-
сковской области. Большинство из них, в том 
числе крупные объекты, которые могут быть 

вероятными загрязнителями, под-
ведомственны федеральному 

Росприроднадзору. Первый 
заместитель министра эко-

логии и природопользо-
вания Подмосковья Па-
вел Кириллов, в свою 
очередь, сообщил, что 
проект рекультивации 
полигона ТКО «Кучино» 
будет готов в октябре, 
после чего ему пред-

стоит пройти государ-
ственную экологиче-

скую экспертизу. Старт 
работ по рекультивации 

полигона «Кучино» заплани-
рован на начало 2018 года.

Владимир БЫКОВ.

В часе езды от столицы находится одна 
из жемчужин России — Троице-Сергиева 
лавра. Полтора миллиона человек в год 
приезжают посмотреть православную 
святыню. Одним хочется увидеть ше-
девр средневекового русского зодче-
ства — недаром же монастырь является 
объектом всемирного культурного на-
следия ЮНЕСКО. Другие едут покло-
ниться мощам Сергия Радонежского, 
попросить у почитаемого русского свя-
того молитвенной помощи. Для палом-
ников это прежде всего место духовной 
силы.
Но по какой бы причине люди ни стре-
мились в Сергиев Посад, их путеше-
ствие должно оставаться легким, ком-
фортным, радостным, чтобы хотелось 
вернуться вновь. Об этом на днях шел 
обстоятельный разговор на выездном 
совещании областного правительства.

Культурные ценности
Туристы, первый раз попавшие в Свято-

Троицкую Сергиеву лавру, всегда удивляются 
средневековой мощи монастырской стены. Ее 
длина — 1,5 километра, высота — 14 метров, 
толщина — 6. Это настоящая средневековая кре-
пость, грозная и неприступная. 

На территории монастырского комплекса 
находится 50 зданий. Архитектурный облик лав-
ры складывался на протяжении четырех веков. 
Жемчужина монастыря — Троицкий собор, по-
строенный на месте первой деревянной церкви 
и расписанный Андреем Рублевым и Даниилом 
Черным. Именно в нем находится серебряная 
рака с мощами Сергия Радонежского. А в чудесно 
расписанном Успенском соборе покоятся мощи 
святителя Иннокентия и преподобного Максима 
Грека.

В ризнице можно увидеть знаменитые вы-
шивки русских мастериц, драгоценные потиры, 
золотой оклад рублевской «Троицы»… Перечис-
ление всех православных святынь этого уникаль-
ного города заняло бы очень много места, ведь 
недаром весь монастырский комплекс находится 
под охраной ЮНЕСКО как объект всемирного 
культурного наследия. Скажу лишь то, что от-
правляться сюда нужно как минимум на 2–3 дня: 
за один день целостного представления об этом 
городе не составишь.

Не только Троице-Сергиевой лаврой зна-
менит подмосковный Сергиев Посад. Взять хотя 
бы Музей игрушки — второго такого нет больше 
нигде в мире. А всего на территории Сергиево-
Посадского района находится более 250 памят-
ников истории, архитектуры и религии. Далеко 
не все туристы, приезжающие сюда, настроены 
исключительно на молитвенный подвиг — многие 
едут семьями с детьми, просто чтобы хорошо от-
дохнуть и познакомиться с местными культурными 
достопримечательностями.

В районе широко развит событийный ту-
ризм — здесь проходят различные фестивали. 
Например, большой популярностью пользуется 
Фестиваль тепловых аэростатов «Небо Святого 
Сергия» или Международный форум народного 
творчества и декоративно-прикладного искусства 
«Русская матрешка».

Кров и стол
У Сергиева Посада выгодное географиче-

ское расположение: отсюда удобно стартовать 
по Золотому кольцу России. Но одного этого фак-
та, считают эксперты, для привлечения туристов 
мало. Чтобы люди захотели посетить все эти пре-
красные места, нужно построить к ним удобные 
подъездные дороги, вместительные парковки, 
разместить понятную навигацию, открыть до-
статочное количество гостиниц и точек общепита. 
Причем все эти объекты туристической индустрии 
должны быть на разный вкус и кошелек.

Президент России Владимир Путин убежден, 
что потенциал внутреннего туризма в России вы-
сокий. В начале года Правительство РФ включило 
туристическо-рекреационный кластер «Сергиев 
Посад — врата Золотого кольца» в Федераль-
ную целевую программу «Развитие внутреннего 
и въездного туризма в Российской Федерации 
(2011–2018 гг.)». Впереди очень большая и се-
рьезная работа по переустройству городского 
хозяйства под нужды путешественников. Она рас-
считана на 7–10 лет и потребует больших финан-
совых вливаний, но первые шаги уже сделаны.

На днях старинный подмосковный город по-
сетил с рабочим визитом губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. После прибытия в Сер-
гиев Посад — по железной дороге, как обычный 

турист, — он вместе с членами областного прави-
тельства проверил ход работ по благоустройству 
пешеходных зон, осмотрел территории, ведущие 
от железнодорожной станции и автовокзала к ту-
ристическим объектам и достопримечательно-
стям. Губернатору показали новую гостиницу 
«Царская деревня», кафе «Ландау» и «Варенич-
ную», мастерскую игрушек «Город мастеров». 
После осмотра туристической инфраструктуры 
города Андрей Воробьев провел совещание.

«Сегодня мы много времени уделили тому, 
чтобы еще раз посмотреть с разных сторон 
на Сергиев Посад, Троице-Сергиеву лавру. Цель 
нашего совещания — предусмотреть планы раз-
вития города, района для того, чтобы здесь все 
выглядело достойно, удобно для жителей, для 
туристов, всех, кто посещает эти знаковые места. 
Считаю, что Сергиев Посад заслуживает более 
внимательного к себе отношения. Сегодняшним 
совещанием хотелось бы дать начало большому 
проекту по реконструкции города для того, чтобы 
он стал центром православия, центром всего того 
ценного, чем мы дорожим. Каждый год в Сергиев 
Посад приезжают порядка 1,5 миллиона туристов, 
и, что приятно, рост ежегодно составляет по-
рядка 10%. Можно заметить большое количество 
туристов из Китайской Народной Республики, 
из Японии приезжают, и, конечно, самое большое 
количество — это наши туристы», — сказал Андрей 
Воробьев, открывая совещание. 

Дорога к храму
Губернатор напомнил, что накануне 700-летия 

Сергия Радонежского, которое отмечалось три 
года назад, город значительно преобразился.

«Лавра выглядит просто потрясающе, возвы-
шенно, и это дает нам возможность дальше искать 
способы, пути привлечения туристов в Сергиев 
Посад», — отметил Воробьев.

Помимо реконструкции самого монастыря 
и благоустройства прилегающих к нему улиц 
в Сергиевом Посаде построено немало объектов 
туристической инфраструктуры. Например, за по-
следние 2 года появилось 9 новых гостиниц, и еще 
4 построят в течение двух следующих лет.

А вот дороги в Сергиевом Посаде до сих пор 
— узкое место. Хотя город, который стремится 
привлечь туристов, должен иметь высокую транс-
портную доступность. Во-первых, исторический 
центр нужно максимально освободить от машин. 
Чтобы туристы могли неспешно гулять, осматри-
вать достопримечательности, делать фотографии 
с самых выигрышных точек обзора и при этом 
не беспокоиться о своей безопасности, о том, что 
ненароком попадут под колеса проезжающего 
транспорта. Для торговых рядов, многочисленных 
сувенирных лавок и уличных кафе, без которых 
немыслим ни один крупный туристический центр, 
также необходимо расширение пешеходных зон 
в городе. Поэтому сейчас в Сергиевом Посаде 
реализуется концепция «медленного города». 
Планируется благоустроить 7 пешеходных зон, 
а также 7 велосипедных дорожек. Стоит напом-
нить, что в целом эта идея означает возвращение 
центральной исторической части к размерен-
ному образу жизни, приоритет пешеходных зон 
и общественных видов транспорта, создание 
комфортных общественных пространств, восста-
новление исторической застройки, а также ком-
плексное благоустройство. Именно так сегодня 

развиваются многие старинные европейские 
города.

Во-вторых, у «ворот» Золотого кольца России 
должны быть удобные собственные въездные во-
рота. В данном случае речь идет о новой дороге 
«Западный объезд г. Сергиева Посада».

В рамках рабочего визита Андрей Воробьев 
также проверил ход ее строительства. Министр 
транспорта и дорожной инфраструктуры Мо-
сковской области Игорь Тресков доложил ему 
о завершении первого этапа работ: участок дороги 
возле Ярославского шоссе закончен. На втором 
этапе строители должны проложить тоннель под 
железнодорожными путями.

«Мы рассчитываем, что он будет сдан в ноя-
бре текущего года, — сообщил министр. — По про-
екту, полностью завершить объезд Сергиева 
Посада должны в первом квартале 2019 года. 
Но подрядчик ведет строительство ускоренными 
темпами, и мы рассчитываем, что весь объект 
будет закончен в декабре 2018 года, это позво-
лит разгрузить Сергиев Посад от транзитного 
транспорта».

Новая автомагистраль строится за счет кон-
солидированного бюджета Московской области 
и Сергиево-Посадского района. Дорога соединит 
трассу М-8 «Холмогоры» с Московским шоссе 
по направлению к селу Благовещенье, затем она 
пройдет вдоль границы Сергиева Посада, образуя 
Большое кольцо. Общая протяженность всех трех 
этапов составит 11 километров.

Расчетная скорость движения по четы-
рехполосной дороге (по две полосы в каждом 
направлении) — 80 км/ч. После завершения 
строительства и сдачи объекта в эксплуатацию 
предполагается значительно снизить нагрузку 
на основные магистрали города — Московское 
шоссе, Новоугличское шоссе, проспект Красной 
Армии, вследствие чего улучшится транспортная 
доступность и для туристов тоже.

Серьезные планы
Предстоящая реконструкция Сергиева По-

сада, о которой шла речь на выездном совеща-
нии правительства в понедельник, предполагает 
радикальные изменения в устройстве всего го-
рода, а не только его исторической части. Напри-
мер, в скором времени может появиться новый 
административно-деловой центр, совмещенный 
с технопарком и современной жилой застройкой. 
Учитывая масштаб задач, решаемых в рамках 
новой градостроительной модели, речь идет 
о возведении вне охранных зон Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры современного города-спутника 
на 20–30 тысяч жителей, который будут стро-
ить с привлечением передовых технологий, 
с учетом потребности в достаточном количе-
стве рабочих мест, социальной и транспортной 
инфраструктуры.

То, что власти, заботясь о комфорте туристов, 
не забывают о благополучии коренных жителей 
города, абсолютно правильно. Каким бы древним 
город ни был, жизнь в нем должна соответствовать 
современным нормам комфорта.

«Сергиев Посад — большой город. Когда 
благоустраивается центральная часть, у мест-
ных жителей, проживающих в других районах 
города, всегда появляются вопросы. За муни-
ципальный счет уже в этом году началась ра-
бота по наведению порядка во дворах. Долгое 

время этому не уделялось должного внимания, 
а сегодня мы ставим детские площадки и по-
степенно начинаем приводить в порядок улицы, 
асфальтировать межквартальные территории. 
В ближайшем будущем в каждом микрорайоне 
города появятся свои территории отдыха — не-
большие парки, благоустроенные скверы», — 
сообщил во время совещания депутат Госдумы, 
в прошлом глава Сергиево-Посадского района, 
Сергей Пахомов.

Безусловно, такие амбициозные планы без 
тщательно разработанного проекта невозмож-
но реализовать, об этом говорил и губернатор 
области.

«Нам очень важно, чтобы в дальнейшем и жи-
тели, и те, кто приезжает сюда, чувствовали себя 
здесь комфортно, чтобы было интересно. Для 
этого нужно, с одной стороны, решать вопросы 
с газом, канализацией, ливневкой и благоустрой-
ством, а с другой стороны — еще раз обратить 
внимание на достопримечательности, на русский 
быт, культуру, историю. Мы договорились о том, 
что объявим конкурс на комплексную реконструк-
цию Сергиева Посада, его центральной части 
для того, чтобы появились пешеходные дороги, 
прогулочная зона, чтобы на первых этажах были 
удобные рестораны, магазины. Здесь очень раз-
вит народный промысел, и мы заинтересованы 
в том, чтобы это дальше получило нашу под-
держку и развитие», — сказал Андрей Воробьев. 
Он добавил, что конкурс на проведение работ 
по реконструкции города будет объявлен уже 
в следующем году.

Елена НИКИТИНА.

МЕЖДУ
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“МК”
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

На днях во время Международной 
туристической выставки ОТДЫХ 
LEISURE 2017 стало известно, что 
Московская область заняла первое 
место в Национальном рейтинге 

развития событийного туризма за 2017 год.
Национальный рейтинг позволяет не только 
выделить лучшие регионы, но и построить 
систему оценки, позволяющую руководству 
субъектов Российской Федерации из года в год 
отслеживать привлекательность территории 
как реальной и потенциальной площадки для 
развития событийного туризма, делать со-
ответствующие выводы, принимать решения 
по повышению эффективности туристической 
отрасли.

В Подмосковье крупные событийные ме-
роприятия проходят во всех муниципальных 
районах. Например, в Сергиево-Посадском 
районе — Российский фестиваль тепловых 
аэростатов специальных форм «Небо Святого 
Сергия», Международный фестиваль народ-
ного творчества и декоративно-прикладного 
искусства «Русская матрешка». Яркими собы-
тиями, которые привлекают в регион не только 
туристов, но и инвестиции, являются Фести-
валь исторической реконструкции «Зарайский 
ратный сбор», Международный музыкальный 
фестиваль имени П.И.Чайковского, Междуна-
родный театральный фестиваль «Мелиховская 
весна», «Морковный фестиваль» в Дмитрове, 
Фестиваль духовой музыки «Кубок Московии» 
в Истре, Гастрономический фестиваль-конкурс 
«Золотой кабачок» в Клину и Книжный фести-
валь «Антоновские яблоки» в Коломне.

«Событийный туризм привлекает тысячи 
гостей из разных городов и районов Подмо-
сковья, из регионов России, а также из ближ-
него и дальнего зарубежья. Это становится 
отправной точкой для комплексного развития 
не только туристических, но и инфраструктур-
ных проектов», — сказала министр культуры 
Московской области Оксана Косарева.

СЕРГИЕВ ПОСАД:

РАЗВИТИЕ ГОСТИНИЧНОГО ФОНДА 
В СЕРГИЕВО-ПОСАДСКОМ РАЙОНЕ

Введено гостиниц:

Планируется:

2014

2015

2016

2018

2019

3
4

4

2

НОВОЕ ДЫХАНИЕ СТАРЫХ ТРАДИЦИЙ
Духовная столица Подмосковья готовит туристам культурный шок
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ЦИТАТА
Андрей ВОРОБЬЕВ: «Мы сейчас разра-
батываем техзадание, думаю, в начале 
следующего года будет объявлен конкурс 
на концептуальную реконструкцию Сер-
гиева Посада. Работы будут рассчитаны 
на 7–10 лет — это большая программа, 
которая позволит каждый год привлекать 
сюда больше туристов и, очевидно, будет 
сказываться на муниципальном и регио-
нальном бюджете».

ОПЕРАЦИЮ 
ПО ПЕРЕСАДКЕ РОГОВ 

ОЛЕНЮ ПРОВЕДЕТ 
СВАРЩИК

Всем миром спасать оленей и белку, но не 
живых, а... гипсовых, вознамерились жители 
подмосковной Балашихи. 

Из-за преобразования местного парка «Пе-
хорка» в экопарк старые скульптуры, кото-
рые некогда были его знаковыми объектами, 
решено демонтировать, и горожане начали 
сами переселять анималистические фигуры 
по новому адресу — на улицу Крупской. Когда 
животные займут новые места, балашихин-
цы планируют вернуть зверям их прежний об-
лик. Для этого белку нужно будет покрасить, 
а оленям как минимум приделать рога. Вот 
только как выглядели эти рога, сброшенные 
вандалами в прошлом веке, народные рестав-
раторы не знают. Поэтому они бросили клич 
в интернет-сообществе: «У кого сохранились 
старые советские фотографии животных, при-
сылайте скульпторам-самоучкам, будем ваять!» 
Все расходы по возрождению арт-объектов 
энтузиасты берут на себя.

— Скульптура оленей сейчас в плачевном со-
стоянии, — поделились с «МК» участники акции. 
— Надо шкурить, варить, лепить, грунтовать 
и белить. Сварщика уже нашли. Теперь нужен 
человек, который сможет сделать арматуру 
для новых рогов. 

Оленей и белку хотят установить в прогулоч-
ной зоне улицы Крупской, чтобы юные балаши-
хинцы могли так же весело взбираться на лесных 
обитателей, как когда-то это делали их мамы, 
папы, бабушки и дедушки. А вот назад в парк, 
даже в преображенном виде, парнокопытным 
дороги нет. Сотрудники местной мастерской 
благоустройства территории убеждены, что 
скульптурные композиции конца 1950-х годов 
не смогут вписаться в новую концепцию пар-
ка. Зато здесь появятся каток, танцевальная 
площадка, детская игровая зона, скейт-парк 
и пляж.

КАНДИДАТА 
В РЕКОРДСМЕНЫ 

ПРОВЕРЯТ 
НА ТРУХЛЯВОСТЬ

Достопримечательностью областного мас-
штаба может стать дуб-долгожитель, который 
растет на улице Лиры Никольской в подмосков-
ном Дмитрове. На днях эксперты, участвующие 
во Всероссийской программе «Деревья — па-
мятники живой природы», сняли мерки с этого 
исполина и взяли на анализ пробы древесины, 
чтобы выяснить, достоин ли он звания «Памят-
ник живой природы».

Местные жители давно считают, что вели-
чественный раскидистый дуб в исторической 
части города стоит здесь с начала времен. Как 
стало известно «МК», следуя просьбам трудя-
щихся и желая узнать его точный возраст, мест-
ные власти пригласили в город комиссию для 
подробного обследования дерева-старожила. 
Специалисты провели полную визуальную и ин-
струментальную диагностику: измерили дере-
во, проверили его на трухлявость при помощи 
резистографа и взяли образцы древесины для 
изучения их в дендрохронологической лабора-
тории. Результаты этого анализа будут готовы 
в конце сентября. Но уже сейчас, судя по разме-
рам лиственного великана (его высота достигает 
23 метров, а обхват ствола составляет 323 см), 
его возраст, вероятнее всего, превысил два 
века. «По внешнему осмотру кроны и корневой 
системы можно сказать, что дерево находится 
в очень хорошем состоянии. График плотности, 
который показал резистограф, демонстрирует 
полное отсутствие гнилых участков в стволе 
дерева. В течение месяца будут исследованы 
образцы древесины и определен возраст дуба, 
тогда и будет принято решение о его статусе», 
— говорит ведущий эксперт Центра древесных 
экспертиз Алексей Анциферов. 

ФЕМИДА ЗАСТАВИЛА 
ПАРКОВЩИКОВ УВАЖАТЬ 

ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ
Добиться отмены штрафа за неправильную 

парковку впервые в истории Воскресенского 
района Подмосковья удалось автовладельцу, 
который обратился с жалобой в местный суд. 

Как стало известно «МК», суть конфликта 
между водителем и территориальным отделом 
ГИБДД сводилась к следующему: заявитель 
рассказал, что 17 марта остановился в парковоч-
ном кармане у дома №5 по улице Победы. Он был 
уверен, что находится в зоне действия стоянки, 
поскольку здесь установлены знаки «Парковка». 
Однако через несколько недель к нему по почте 
пришла квитанция-постановление о наложении 
штрафа в размере 1500 рублей. Уверенный в 
том, что никаких правил он не нарушал, мужчина 
решил обжаловать этот документ в суде, и пред-
чувствие его не обмануло: свою правоту заяви-
телю удалось доказать достаточно легко.

В ходе заседания выяснилось, что в базах 
ГИБДД царит некоторая неразбериха. Оказы-
вается, разрешающие стоянку транспортного 
средства дорожные знаки, на которые ориен-
тировался автовладелец, были установлены в 
месте, где зафиксировано административное 
правонарушение, еще осенью 2016 года. Однако 
их дислокация до сих пор не была утверждена 
органами местного самоуправления, в связи с 
чем в программу специального прибора, уста-
новленного в автомобиле «Паркон», патрули-
рующего улицы города, не были внесены эти 
изменения. То есть этот прибор в автоматиче-
ском режиме продолжал фиксировать наруше-
ния правил остановки и стоянки согласно уже 
устаревшим данным по дислокации знаков. В 
итоге Воскресенский городской суд постано-
вил прекратить производство по делу об ад-
министративном правонарушении в связи с 
отсутствием события этого правонарушения. 
И отменил постановление, согласно которому 
был ошибочно наложен штраф.

ТЕМПЫ РОСТА ТУРИСТИЧЕСКОГО 
И ЭКСКУРСИОННОГО ПОТОКА 

В СЕРГИЕВО-ПОСАДСКИЙ РАЙОН 
(туристов в год)

2015 2018

1,5 млн

2,5 млн
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Данные о превышении 
ПДК сероводорода 
на полигоне 
«Кучино» оказались 
ну очень сильно 
преувеличенными

ОБОШЛОСЬ БЕЗ СЕНСАЦИЙ

Андрей Воробьев 
осмотрел одну 
из новых гостиниц 
Сергиева Посада.

Вице-премьер РФ Ольга Голодец заявила о соз-
дании в Подмосковье проекта модульных школ. 
Госпрограмма Московской области «Образова-
ние Подмосковья» предусматривает строитель-
ство и ввод в эксплуатацию около ста подобных 
образовательных учреждений до 2020 года.

Работа подмосковных специалистов по созданию но-
вого школьного пространства легла в основу программы по 
строительству школ из блоков, которые называют «школы 
будущего».

Первая такая школа может открыться в Подмосковье 
уже в 2018 году. Модульные проекты выполнены на 275, 
550, 825, 1100 мест. Также разработаны 26 типов пристроек, 
соответствующих всем самым современным требованиям 
объектов образования.

Светлана ОСИПОВА.

В Подмосковье будут строить 
школы из модульных блоков

ПЕРВЫЙ РАЗ 
В КОНСТРУКТОР-КЛАСС
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РЕФЕРЕНДУМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Число повторений в единицу времени. 4. По-
будительный эмоциональный толчок. 10. Ужин 
монастырской братии. 11. Цементное «тесто» 
между кирпичами. 13. Минеральная желтая кра-
ска. 14. Рогатое чудовище, по мнению царевны 
Будур в киносказке. 15. Бремя фигуриста, на 
которого ставит родная федерация и на кого 
равняются более слабые соперники. 16. «Из-
вестняк» на стенках чайника. 18. Шпаргалка 
для мужа, которого жена послала в магазин за 
продуктами. 20. Детсадовская ребятня. 22. 
Папин «вклад» в инициалы ребенка. 23. Над-
строчный знак в виде запятой. 24. «Хоромы», где 
живут петух и его многочисленные «жены». 27. 
Большой головоногий моллюск со множеством 
щупалец. 30. «Громкая» большая ложка, которая 
вся в дырочках. 32. Ученик, над которым смеется 
и плачет учитель физкультуры. 34. Китайская 
мафия. 35. Банкротство дворянской усадьбы. 
36. Луб молодой липы для плетения лаптей. 38. 
«Мумифицированнный» абрикосик. 39. Аллига-
торова груша. 40. Закулисное действо ковар-
ной актрисы, пытающейся выжить соперниц из 
труппы. 41. Каждый ингредиент царской водки. 
42. День, предшествующий субботе.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Церквушка, в которой нет алтаря. 2. Башня, 
стоящая на шахматной доске. 3. Дерево в 
названии известного ракетного комплекса. 
5. Рядовой, танцующий «яблочко». 6. Заня-
тие между переменами в школе. 7. Документ 
«2-НДФЛ», требуемый банком от соискателя 
кредита. 8. Добротность товара. 9. Бесхи-
тростность наивной провинциалки. 10. Со-
чинение, написанное алхимиком. 12. Общие 
корни у Ивана и Марьи. 17. Смена бинтов 
на ране. 19. Отечественный предмет, укра-
денный у Шпака. 20. Медвежонок при маме-
медведице. 21. Продуктовая сетка совет-
ской покупательницы. 25. Рядовая прическа 
к празднику. 26. Молодежная организация в 
СССР. 27. Покорение целинных земель. 28. 
Мускусная крыса с непромокаемым мехом. 
29. Минутный «прилив» эмоций. 31. «Титу-
лованный» перстень с камнями, вделанными 
в овальную оправу. 33. Английская игра, на-
поминающая лапту и бейсбол. 34. Первые 
два вопроса в экзаменационном билете по 
физике. 37. Геометрическая форма дорожки 
конькобежцев. 38. Страшный сон владельца 
новой иномарки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобслей. 4. Скупщик. 10. Голубцы. 11. Отпрыск. 13. Волк. 14. Конь. 15. 
Двоеборец. 16. Рубаха. 18. Армада. 20. Ножовка. 22. Массовка. 23. Аттестат. 24. Вкладчик. 
27. Покаяние. 30. Кадриль. 32. Плавки. 34. Латынь. 35. Спасатель. 36. Трек. 38. Горн. 39. 
Равиоли. 40. Напиток. 41. Арсенал. 42. Насадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Букварь. 2. Срок. 3. Ерунда. 5. Курица. 6. Пуск. 7. Кальмар. 8. Выдержка. 
9. Помолвка. 10. Глубина. 12. Косатка. 17. Хрусталик. 19. Россиянка. 20. Новичок. 21. Артикль. 
25. Кавалер. 26. Кудесник. 27. Пристань. 28. Избыток. 29. Ипотека. 31. Пьяница. 33. Истина. 
34. Львица. 37. Кафе. 38. Гора.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06.

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02.

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление! 
т. 8-985-308-90-56

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ аттестат
А 8463635,
выданный
в общеобразовательном 
учреждении в 2001г. 
об основном общем 
образовании
в МБОУ СОШ №17 с.
Архипо - Осиповка, 
Геленджикского р-на, 
Краснодарского края
на имя
Григорьевой Анны 
Александровны,
в связи с утерей
считать недействительным.

❑ сертификат по 
специальности общая 
гигиена от 01.07.2002 г.,
выданный МЗ РФ ГУ НГМА 
на имя
Додонова Анатолия 
Владимировича,
в связи с утерей
считать недействительным

По предварительным подсчетам, на 
прошедшем в Иракском Курдистане 
референдуме более 93% проголосо-
вавших (при явке почти в 80%) выска-
зались за независимость региона от 
Ирака. Итоги плебисцита были, конеч-
но, предсказуемыми (впрочем, оконча-
тельные официальные результаты бу-
дут озвучены 28 сентября), однако сам 
факт его проведения на фоне негатив-
ной или нейтральной реакции других 
государств имеет важное значение для 
будущего Ближнего Востока. В Госде-
партаменте США подчеркнули, что ре-
ферендум приведет к росту нестабиль-
ности в регионе. Тем не менее, считает 
старший научный сотрудник Центра из-
учения стран Ближнего и Среднего Вос-
тока Института востоковедения РАН 
Кирилл ВЕРТЯЕВ, автоматического 
провозглашения независимости Кур-
дистана за голосованием не последует 
— и пока сохранится статус-кво.

«Лидер Иракского Курдистана Масуд Барза-
ни, полагаю, все-таки будет учитывать геополи-
тические реалии, а также тот факт, что все соседи 
выступают резко против его независимости, 
— отметил эксперт в беседе с «МК». — Не исклю-
чен, конечно, вариант одностороннего провоз-
глашения независимости — в таком случае это 
будет непризнанное государство. Но, вероятнее 
всего, сейчас будет сохранен статус-кво. Потому 

что еще до референдума и Барзани, и основные 
курдские политические силы говорили о том, что 
голосование является волеизъявлением народа, 
не означая автоматического провозглашения не-
зависимости. И исходя из итогов референдума 
Эрбиль (столица Иракского Курдистана. — «МК») 
будет вести переговоры с Багдадом о мирном 
разводе». Как пойдут эти переговоры и дойдет 
ли дело до реального отделения Курдистана — 
сейчас весьма сложный вопрос».

Не секрет, что курдские формирования 
играют важную роль в борьбе с боевиками так 
называемого «Исламского государства» (ИГ/
ИГИЛ/ДАИШ — запрещенная в России и ряде 
других стран террористическая группировка). 
По мнению Кирилла Вертяева, прошедшее 

голосование на противостояние курдов (дей-
ствующих совместно с американскими и ирак-
скими силами) террористам не повлияет: «ИГИЛ 
сейчас децентрализовано, сохраняются анклавы, 
где велико число сторонников джихадистов. Но 
курды как вели, так и будут вести борьбу с ними. К 
слову, позиция США относительно референдума 
заключалась в том, что он несвоевременен и 
лучше сосредоточиться на уничтожении ИГИЛ, 
а потом уже решать вопрос о независимости. Но 
курдский народ решил иначе — и голосование 
состоялось. Тем не менее курдам невыгодны 
дестабилизация и испорченные отношения с 
соседями».

Среди соседей особое место занимает Тур-
ция, руководство которой ранее заявило, что не 
признает никаких итогов референдума. «Вряд 
ли власти Турции будут оказывать давление 
на Багдад в будущих переговорах с курдами. 
Анкара однозначно высказывалась в поддержку 
территориальной целостности Ирака. Но в то же 
время дала понять, что в случае провозглашения 
независимости курдского государства с ее сто-
роны никаких военных действий не последует. 
Анкара заинтересована в том, чтобы Иракский 
Курдистан в случае обретения независимо-
сти не стал центром притяжения для турецких 
курдов, чтобы сепаратистские тенденции не 

перекинулись на турецкую территорию. Сейчас 
же Турция — крупнейший торговый партнер Ирак-
ского Курдистана. И, полагаю, если речь зайдет 
о создании независимого государства, Анкара 
сможет договориться с курдами, хотя сейчас ее 
риторика достаточно жесткая».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Первоначально референдум пла-
нировалось провести в 2014 году, 
но на фоне споров между регио-
нальным правительством Курди-
стана и федеральным правитель-

ством Ирака его отложили. Новым импульсом 
для движения курдов в сторону независимости 
послужило вторжение «Исламского государ-
ства» в Северный Ирак. В 2014–2017 годах ре-
ферендум несколько раз был анонсирован и 
также несколько раз отложен, поскольку курд-
ские силы сотрудничали с иракским централь-
ным правительством в освобождении города 
Мосула. 7 июня 2017 года было объявлено, что 
голосование состоится 25 сентября 2017 года. 
В январе 2005 года в Курдистане также был 
проведен неофициальный референдум о не-
зависимости. Тогда 98,8% проголосовавших 
высказались за отделение территории от Ирака. 
Действия это не возымело.

Ренат АБДУЛЛИН.

Эксперт: 
автоматического 
провозглашения 
независимости 
Иракского Курдистана 
пока не последует

КУРДЫ ПЕРЕКРАИВАЮТ БЛИЖНИЙ ВОСТОК
Одной из ключевых тем заседания 

президиума Госсовета по комплексно-
му развитию пассажирских перевозок в 
субъектах Российской Федерации, кото-
рое прошло в Ульяновске 22 сентября, ста-
ла проблема физического и морального 
устаревания парка пассажирского транс-
порта. Выступая перед Госсоветом, пре-
зидент Путин особо подчеркнул необхо-
димость обновления парка пассажирской 
техники в стране. «Одна из ключевых тем 
пассажирских перевозок — это состояние 
транспортных средств, их физический 
и моральный износ. К сожалению, в по-
следние годы картина здесь не улучша-
ется, особенно остро эта проблема стоит 
в сельской местности. Сейчас не буду 
цифры называть, но они не радуют: ко-
личество старой техники увеличивается», 
— заявил президент.

О проблеме старения парка пассажир-
ской техники в стране говорил и министр 
транспорта РФ Максим Соколов. «Качество 
и безопасность пассажирских перевозок на-
прямую зависят от состояния используемых 
транспортных средств. И сегодня в парке 
городского пассажирского транспорта доля 
транспортных средств старше десяти лет 
в целом по стране составляет более 50 про-
центов. Темпы обновления, к сожалению, 
отстают от необходимого уровня в среднем 
наполовину». 

Внимание высших государственных 
чиновников к проблеме обновления парков 
пассажирской техники объяснимо — имен-
но старые транспортные средства, прежде 
всего автобусы, чаще всего становятся фи-
гурантами крупных ДТП из-за изношенности 
и неисправности тормозной системы, руле-
вого управления и других систем активной 
безопасности. Только за последний месяц 
произошел целый ряд подобных аварий, 
включая падение старого автобуса с моста 
в Керченском проливе, когда погибло 19 пас-
сажиров, или эпизод в Карачаево-Черкесии с 
врезавшимся в стену 18-летним автобусом, 
в котором находилось 20 человек. В обоих 
случаях причиной катастрофы стал отказ 
тормозов. 18 лет назад антиблокировочной 
системой, которая сегодня могла бы предот-
вратить такую аварию, автобусы вообще не 
оснащались.  

На заседании Госсовета говорилось о 
том, что меры по обновлению парка пасса-
жирской техники требуется усилить, напри-
мер, пересмотреть формат государственного 
субсидирования. Однако, как показал опыт 
с обновлением парков школьных и туристи-
ческих автобусов, монетарные меры сами 
по себе далеко не всегда стимулируют ком-
мерсантов к покупке новой техники. Если 
муниципальные организации, закупающие 
школьный транспорт, активно пользуются 
государственной программой льготного 
лизинга — только в прошлом году в рамках 
федеральной программы парк школьных 
автобусов был обновлен на 2,5 тысячи еди-
ниц, — то частные транспортные компании, 
несмотря на льготы, обновлять свои парки 
не спешат. Фирмы, которые занимаются ор-
ганизацией туристических и междугородных 
перевозок, за последние годы практически 

не инвестировали в новую технику, даже с 
использованием государственных программ 
обновления парка и льготного лизинга, позво-
лявших экономить порядка 850 тысяч рублей 
при покупке каждой новой машины.

«По нашим данным, более 2 млн легких 
коммерческих автомобилей и 60% парка пас-
сажирских автобусов в стране — старше 10 
лет. Без создания условий для замены таких 
машин новой техникой, отвечающей совре-
менным требованиям к экологии и безопас-
ности, обсуждавшееся на Госсовете развитие 
системы пассажирских перевозок в принципе 
невозможно», — считает Елена Матвеева, 
вице-президент «Группы ГАЗ», где произво-
дится большая часть российской коммерче-
ской техники. 

В целом автопроизводители выступают 
за продолжение в стране государственной 
программы обновления парка, но считают, 
что только монетарных мер, таких как предо-
ставление субсидий на покупку новых машин, 
для достижения эффективных результатов 
недостаточно. Действенным инструментом 
могли бы стать регуляторные меры, то есть 
законодательные ограничения эксплуатации 
старой техники. Попытка ввести такое ограни-
чение в отношении детских автобусов, была 
предпринята еще в 2013 году, с утверждением 
пункта 3 постановления Правительства РФ 
№1177, запрещающего осуществлять ор-
ганизованную перевозку детей в автобусах 
старше десяти лет. Но это де-юре, а де-факто 
чиновники столкнулись с мощным противо-
действием со стороны коммерческих пере-
возчиков, которые посчитали невыгодным 
вкладывать средства в закупку новой авто-
бусной техники. В результате законодатель-
ный запрет эксплуатации автобусов старше 
десяти лет по представлению Министерства 
транспорта РФ переносился с 2013 года уже 
четыре раза, последняя отсрочка введена с 
1 июля 2017 года. Родители, обеспокоенные 
тем, что их детей возят на старых, ломаю-
щихся в дороге автобусах, инициировали на 
сайте Change.org петицию, в которой просят 
председателя Правительства РФ ввести в 
действие уже принятый закон. Подписи под 
этим документом поставили уже порядка 25 
тысяч человек. Накануне заседания Госсове-
та письмо на имя министра транспорта РФ 
Максима Соколова с просьбой рассмотреть 
в контексте обсуждения пассажирских пере-
возок вопрос о вступлении в силу пункта 3 
постановления Правительства РФ №1177 
направил президент «Группы ГАЗ» Вадим 
Сорокин — компания-производитель тща-
тельно анализирует все аварии с участием 
автобусов в стране и не понаслышке знает 
о последствиях эксплуатации техники, вы-
работавшей свой ресурс. 

Тема развития и состояния пассажир-
ских перевозок в России касается буквально 
каждого гражданина — миллионы людей, 
включая самых маленьких, проводят в транс-
порте значительную часть своего времени, 
фактически доверяя автобусу и его водителю 
на время поездки собственные жизни. Готовы 
ли чиновники учитывать этот факт, планируя 
развитие транспортной системы в стране, 
пока остается под вопросом. 

Иван ЗЕЛЕНОВ.

Какие меры помогут убрать с дорог старые 
автобусы, угрожающие жизни пассажиров?

ПРОБЛЕМА

КНУТ И ПРЯНИК  
ДЛЯ ПЕРЕВОЗЧИКОВ

Детский! «Карлсон?!!» — радостно пе-
респрашивает 6-летний мальчик свою 
маму, когда перед спектаклем «Зерныш-
ки (возвращение к Земле)» в рамках фе-
стиваля «Гаврош» объявляют имя хорео-
графа. Легенду мировой хореографии 
Каролин Карлсон московские балетома-
ны знают очень хорошо. Она несколько 
раз приезжала в Россию, последний раз 
была в Большом театре два года назад, 
когда делала спектакль на Диану Вишне-
ву. Но то, что великая Карлсон сочиняет 
еще и для детей, в российской столице 
узнали впервые…
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Значение Каролин Карлсон (амери-
канки с финскими корнями) для фран-
цузского, да и всего европейского 
современного танца трудно переоце-
нить. Получив в 1974 году приглаше-

ние в Парижскую оперу в качестве хореографа, 
она пять лет возглавляет там экспериментальную 
труппу театральных исследований. Потом ставит 
в театре «Ла Фениче», руководит труппой «Кулль-
берг Балет», преподает в Париже, Вене, Милане, 
у Мориса Бежара в Лозанне. Сейчас возглавляет 
хореографический центр «Рубэ Нор Па-де-Кале» 
и по-прежнему является одним из культовых хо-
реографов современного европейского танца.

Карлсон не делает специально детские спек-
такли — она размышляет на темы, понятные как 
взрослому, так и ребенку. «Она так и считает, что с 
детьми надо не сюсюкаться на каком-то условном 
детском языке, а разговаривать как с взрослы-
ми, что ребенок может чувствовать и понимать 
гораздо больше, чем мы о том подозреваем», — 
говорит мне после представления исполнитель 
главной роли Алексис Ошен. Он учился в Брюс-
селе, в Школе движения у Жака Лекока, работал 

в Марселе у Марии-Клод Пьетрогалы; участие в 
спектакле у Карлсон — его первая совместная 
работа с культовым мастером. А в «Зернышках» 
он исполняет функцию Сказочника — такого де-
миурга, который создает на глазах зрителей фан-
тастический мир.

Сначала из-за рампы появляется голова, 
потом — рука, нога, половина туловища, потом 
и весь главный герой собственной персоной. На 
нем — черный костюм, лицо немного набелено, а 
в руках — какой-то таинственный лист бумаги, с 
которым, как фокусник, он выполняет различные 
манипуляции: прикладывает к лицу — и получа-
ются длинные усы, которые трансформируются в 
симпатичный бантик, потом перед нами — уже бо-
рода… А на одном из пяти установленных на сцене 
светящихся голубым светом экранов появляется 
спираль ДНК — символ жизни, которая закручи-
вается и превращается в маленькую горошину. 
Горошина дает всходы, начинает прорастать — и 
параллельно ей, тут же, за нижним экраном, мы 
наблюдаем свернутое калачиком существо, дви-
жение которого напоминают прорастание зерна, 

— это мы видим на экране. Потом за ширмой, 
тоже пока в качестве тени, появляется другое 
существо — это пара японских танцовщиков, кото-
рая будет весь спектакль сопровождать главного 
героя — вскоре появляющегося на экране рисо-
ванного человечка Эликса, которого с помощью 
волшебного фонарика рисует на экране Алексис. 
Между рисованным мультипликационным Элик-
сом и Алексис — какая-то таинственная связь: 
сначала Алексис рассматривает окружающее в 
подзорную трубу, потом это делает мультяшный 
герой, удобно расположившийся на рисованном 
облачке. Здесь возникает явная аналогия с «Ма-
леньким принцем» Антуана де Сент-Экзюпери, 
одного из любимых авторов Каролин Карлсон. В 
диалоге с Экзюпери, с мыслью о его идеях она и 
делала этот спектакль.

Каролин пригласила х удож ника-
мультипликатора Ясина Аит Каси (YAK), чтобы 
создать этот образ на экране. Рисованный че-
ловечек — эмблема Организации Объединен-
ных Наций (ООН) в графическом исполнении. Он 
олицетворяет человека и все человечество — 
и дух, и сознание. Перед нами — поэтический 
спектакль без слов, спектакль-размышление: 
он — о природе, о благоговении перед ее сила-
ми. Это ода семени — священному источнику 
жизни, и главная его идея отражена во втором 
названии: «Возвращение к земле». «Мы живем 
в очень стремительном мире, где все бегут, все 
меняется с неимоверной быстротой и скоростью, 
но зернышки, которые олицетворяют жизнь, с 
неимоверной силой могут пробиться сквозь почву, 
природу, прорасти, укорениться. Каролин очень 
интересуется буддизмом, и такая философия, 
философское воззрение на окружающий мир ей 
близки», — размышляет Алексис.

В спектакле действительно все подчинено 
этой идее: изобретательная пластика, движение, 

мультипликация и костюмы. В одной из сцен Алек-
сис надевает грандиозное платье «от кутюр» (ху-
дожник — Оливье Мулен), будто олицетворяющее 
Землю, с выросшим деревом на плече; в другой 
он перелистывает страницы светящейся книги, а 
японская танцовщица Шинатсу Косакатани пред-
стает в платье с сильно выпирающим светящимся 
животом: вот-вот должен родиться ребенок…

Павел ЯЩЕНКОВ.

Минувшим летом на Чеховский фести-
валь парижский Театр де ля Виль приез-
жал с «Шестью персонажами в поисках 
автора» по пьесе Пиранделло в поста-
новке Эмманюэля Демарси-Мота. И вот 
он вновь в Москве с «Алисой и другими 
чудесами» — первым своим спектаклем 
для детей, который и открыл француз-
ский сезон Международного детского 
фестиваля «Гаврош». 

Все мы знаем, что «Приключения Алисы в 
Стране чудес», как и «Алиса в Зазеркалье» Льюиса 
Кэрролла, — совсем не детские истории, уни-
кальные тем, что и взрослый, и ребенок находят 
в них каждый свое. Cпектакль не стал зловещим, 
как можно было ожидать, не превратился в театр 
детской скорби, который исповедовал когда-то в 
«Алисе в Зазеркалье» Анатолий Праудин в Екате-
ринбургском ТЮЗе (лично я его пересматривала 
трижды: неизгладимое впечатление на всю жизнь). 
Он пытался говорить с ребенком без лжи и прикрас, 
чтобы он не обжегся, вступая во взрослую жизнь. 
Там Алиса и сама становилась жесткой. У Эмма-
нюэля Демарси-Мота — совсем другая история: 
не сладенькая, не безобидная, но не убийственная, 
нацеленная на жизнь, не на смерть. 

На экране — фотография реальной Алисы, 
для которой и сочинялась Кэрроллом сказочная 
книга. Девочка подросла, вышла замуж, родила 
троих сыновей и отошла в мир иной в 82 года. С 
детьми разговаривают по-взрослому… Почти весь 
спектакль актеры парят под колосниками, ходят 
по воде, фантастически красиво ее разбрызги-
вая. Сценография Ив Колле замешана на водной 
стихии, которая подобна зеркалу и отделяет этот 
мир от потустороннего зазеркалья. С кед Алисы 
стекают струйки воды. Можно себе представить, 
как тяжело актерам больше часа ходить в сырой 
обуви, но мы их страданий не увидим.

Похожая на подростка Сюзан Обер игра-
ет Алису современной девчонкой — в джинсах, 

коротенькой юбочке поверх них… Она провалива-
ется в нору, уменьшается в размерах, и обычный 
стул становится гигантским. Все эти превращения 

не так просто сделать на сцене, но они фантасти-
ческие. А прекрасным костюмам, придуманным 
Фанни Бруст, отшитым из великолепных мате-
риалов, позавидует любой наш ТЮЗ. Дополняют 
их прекрасные маски и диковинные головные 
уборы.

Кролики откуда-то появляются и мгновенно 

исчезают, они как мерцающий свет. Чеширских 
бархатных котов здесь трое. Все красавцы как на 
подбор. Фирменная чеширская улыбка, может 
быть, и не возникает из ниоткуда, но она такая 
смешная и наивная, что радуешься ей как ребенок. 
Взрослый мужчина Пиноккио — березовая, а не ду-
бовая башка, как выяснится, — стучит себя в грудь, 
так что вся его деревянная суть выходит наружу. 
Кто-то из персонажей похрустывает суставами 
на весь партер. Красная Шапочка тут совсем не 
молода. Она — пожившая дама в красном струя-
щемся платье. Ее играет актриса Сара Карбас-
никофф с русскими корнями. Ее предки когда-то 
владели в Санкт-Петербурге книжным магазином. 
Кухарка-хрюшка с двойной обнаженной грудью 
(искусственной, не настоящей) чем-то напоминает 
свиней на пляже из «Ну, погоди!». Только там у них 
был комплект бюстгальтеров, а тут… Но некоторые 
родители при появлении такой непривычной для 
детского спектакля героини начинают волновать-
ся, кто-то говорит: «Уж поскорее бы она ушла». 
Лишь бы дитя не увидело нечто запретное. Кухарку 
тоже играет Сара Карбасникофф. Как и у многих 
тут, у нее несколько ролей. Птицы разъезжают на 
велосипедах. Кукла Барби в светящемся зеленом 
платье — совсем уж близкий современным детям 
персонаж. Свой IQ она оценивает в 43 балла. Нра-
вы в сказочном обществе примерно такие, как в 
реальном мире. Преданность и предательство, 
коварство и любовь — все это девочка Алиса ис-
пытает на себе. 

Актеры в Театре де ля Виль превосходны. В 
детском спектакле, которые у нас часто презирают 
и играют из-под палки, они работают с удоволь-
ствием, купаются в сказочной стихии, творят на 
глазах из ничего театральную магию. Представле-
ние идет на французском языке с переводом через 
наушники. Римма Генкина сделала его с учетом 
детского восприятия и стала самостоятельным 
персонажем спектакля. Так что никакого языкового 
барьера не было.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Алиса и другие чудеса» 
Театра де ля Виль

КАРОЛИН КАРЛСОН 
ИДЕТ ПУТЕМ ЗЕРНА
В Москве показали 
сенсационный 
спектакль легендарного 
хореографа

ЛЬЮИС КЭРРОЛЛ 
ПО КОЛЕНО В ВОДЕ
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27 сентября на ринг вернется Александр 
Емельяненко (напомним, он отсидел за 
изнасилование и освободился по УДО 
в 2016 году). Произойдет это в рамках 
турнира WFCA 42, а его соперником ста-
нет бразилец Джеронимо Дос Сантос. В 
преддверии этого события Емельянен-
ко нашел время пообщаться с репор-
тером «МК» и в откровенном интервью 
рассказал о контракте с организацией, 
следующих поединках, сложностях в 
начале карьеры, Федоре, жене Полине 
и многом-многом другом.

«Мы почти все выходцы  
из одного зала»
— Крайний твой бой — поражение от 

Дмитрия Сосновского. Как-то переживал 
после этого?

— Нет. Я был не готов к тому поединку, и 
немного по-другому у меня тогда работал мен-
талитет. Не стояла задача выйти и выиграть.

— Почему тогда согласился?
— Деньги имеют свойство заканчиваться. 

Тогда я погнался за ними. Мне предложили, я был 
в сырой форме и абсолютно нетренированный. 

— Есть желание реваншировать прошлые 
поражения?

— Абсолютно никакого. Специально попро-
сил организаторов, чтобы меня не ставили с 
российскими бойцами. Смысл? Нужно завозить 
сюда именитых бойцов, выводить наши турниры 
на международный уровень. Заявлять о том, что 
наши спортсмены лучше. Мы почти все выходцы 
из одного зала, а если нет, то где-то когда-то у 
одного тренера были на сборах. 

— То есть лучше развивать российское 
дело, нежели нам уезжать за рубеж?

— Я бы выбрал первое. Мне поступают пред-
ложения из Китая, Европы, но у нас сейчас сме-
шанные единоборства начинают конкурировать с 
иностранными, и надо радовать нашего зрителя. 
Мы начали дело, его надо доводить до конца. 

— Почему вышло так, что бум MMA до 
России шел так долго?

— Потому что, кроме нас, никто этим не за-
нимался и никто об этом не знал. А если и знали, 
то даже называли неправильно: бои без правил. 
Я каждый раз поправлял всех. Смешанные еди-
ноборства! Нужно уводить людей от этих 90-х. 
Спорт пытались показать как в компьютерных 
играх: под мостом или на разваленной стройке, 
нелегальные бои и так далее. Было неправиль-
ное представление, поэтому направление было 
не развито.

— Каково было быть одним из первопро-
ходцев в единоборствах от России?

— Безумно сложно. Препятствия были аб-
солютно везде. Мы приходили на телеканалы и 
приносили продукцию на миллионы долларов. 
Мы хорошо выступали в Японии, нас там знали, 
здесь — никто. Японцы зарабатывали с продажи 
своих турниров на TV. Мы договорились, чтобы 
нам дали запись бесплатно. Привезли в Россию, 
а у нас спросили: сколько вы нам за это дадите 

денег? Ответили, что давайте на взаимовыгодных 
условиях, пропаганда спорта. Все ответили от-
казом. Но потихоньку, по крупицам мы все-таки 
выстроили то, что имеем сегодня. Много залов, 
клубов и ребят, желающих заниматься.

«Руки ставил себе сам, смотря 
на Али, Тайсона и других»

— За время твоего отсутствия в спорте 
смешанные единоборства изменились?

— Да. Шагнули вперед и продолжают идти. 
Я всегда говорил, что MMA — это спорт XXI века. 
Когда мы его только везли в Россию и начинали 
заниматься, его не знал никто. Единицы тре-
нировались и выступали. Теперь масштабы 
большие.

— И соперники умеют всё?
— От боя к бою все совершенствуются. Все 

понимают, что теперь недостаточно только бить 
или только бороться, чтобы быть на высоком 
уровне. Это раньше, на первых турнирах, было 
видно, когда боксер против борца. Теперь даже не 
поймешь, у кого какая база. Я всю жизнь боролся: 
дзюдо, самбо. Боксировал совсем чуть-чуть, 
месяца три. Дальше руки ставил себе сам. Смо-
трел видео бойцов. Люди их как обычно смотрят 
— ждут удар и нокаут. Я же наблюдал не только 
за руками, а за работой ног, обманными движе-
ниями и серийными атаками. Потом уже пытался 
самостоятельно в зале это исполнить. Что-то не 
получалось, но самое главное — не стесняться и 
не бояться. Сегодня неумело, завтра неумело, а 
послезавтра все получится. 

— И за какими спортсменами ты смотрел 
при постановке рук?

— Смотрел за передвижением Мохаммеда 
Али. При беге у него один ботинок весил 2 кг, много 
бегал спиной вперед. Я начал работать на скакал-
ке с утяжелителями. Смотрел, как бьют Джордж 
Форман, Джо Фрейзер, Майк Тайсон, Артуро Гатти. 
Панчеры. Потом я понял, что этого недостаточно, 
потому что тебя могут просто перебить. Начал 
смотреть за Роем Джонсом и ребятами, которые 
могли поставить своего соперника в ступор.

Алексей САФОНОВ.

Лигочемпионский матч с яркой вывеской 
«Спартак»—«Ливерпуль» оставил противоречивые 
впечатления. С одной стороны, красно-белые раз-
жились очком в матче с фаворитом группы, не за-
служив его игрой, с другой — качество спартаков-
ского футбола, в котором, кроме желания, ничего 
разглядеть в очередной раз не удалось, способно 
вызвать у болельщиков депрессию. В концовке 
матча с англичанами, когда до желанной ничьей 
оставалось всего ничего, болельщики на трибунах 
свистели и не стеснялись крепких выражений, 
наблюдая за тем, как красно-белые в очередной 
раз прижались к собственным воротам.

По ходу текущего сезона многократно дово-
дилось слышать о некой футбольной карме, о дол-
гах госпоже Удаче, которые «Спартак» возвращает 
капризной даме за чемпионство. Мол, вспомни-
те, сколько побед было одержано на ленточке по 
пути к «золоту». Но если переводить футбольные 
разговоры в подобную плоскость, то впору на 
место главных тренеров приглашать ведьмаков 
и шаманов. Мистические толкования различных 
явлений уместны лишь в тех случаях, когда других 
объяснений нет. В проблемах же «Спартака» про-
слеживается очевидная тенденция, так что пред-
лагаю чертовщину оставить за скобками. 

При Каррере поставленной игры у коман-
ды так и не появилось. Можно от матча к матчу 
менять количество центральных защитников, та-
совать группу атакующих игроков, но отсутствие 
умения вести позиционное наступление это не 
отменяет. В контратаках, когда есть свободные 
зоны на половине поля соперника, красно-белые 
по-прежнему хороши. Но только соперники по 

премьер-лиге давно раскусили итальянский орех 
и пространства в атаке москвичам не оставляют. 
А что же кадры?

Сравните прошлогоднего Фернандо и се-
годняшнего. Бразилец, безоговорочно ставший 
лучшим опорником минувшего сезона, заметно 
сдал, а матч с «Ливерпулем», в котором Фернандо 
раз за разом неточными поперечными передача-
ми партнерам выводил к собственным воротам 
соперников, стал, пожалуй, худшим для игрока в 
футболке «Спартака». Красивый гол со штрафно-
го — лишь ложечка меда. Нет рядом с Фернандо 
и уже давно травмированного Романа Зобнина, 
вгрызавшегося в мяч и соперников в центральной 
зоне, словно бультерьер. 

Но главной потерей стало повреждение Зе 
Луиша. Нападающий никогда не отличался в «Спар-
таке» высокой результативностью, но именно он 
(а даже не Квинси Промес) был определяющей в 
атакующих командных действиях персоной. Его 
высочайший процент выигранных верховых едино-
борств обеспечивал начало доброй половины атак. 
Вспомните, сколько раз за матч с «Ливерпулем» 
красно-белые длинными передачами пытались 
найти на линии офсайда Адриано. И ведь Луис 
ни за одну из них так и не смог зацепиться. Сло-
жилось впечатление, что тренерский штаб забыл, 

что Зе нет на поле, а план на игру словно строился 
именно в расчете на его умение побороться на 
втором этаже. Не сомневаюсь, что будь Луиш на 
поле, «Спартак» получил бы при такой игре как 
минимум 3–4 хорошие атаки. И ведь нет не толь-
ко перечисленных травмированных. Давно нет 
капитана Глушакова, пропустил «Ливер» Промес, 
не доиграли до конца Ребров, Самедов… Скажете, 
усталость от напряженного графика? Но где и когда 
устали Тимофеев и Тигиев?

Следующий логичный вопрос: а почему так 
произошло? Почему команда сдает в концовках? 
Разговоры о сплаве тренера отправим к уже упо-
мянутым ведьмакам и шаманам. Команда в заклю-
чительных отрезках матча напоминает загнанного 
зверя, который бежит, но с трудом справляется 
с одышкой. Невооруженным глазом видно, что 
футболистов не хватает на 90 минут. Отсюда и све-
денные ноги Самедова, провалявшегося в сово-
купности на газоне минут 5 и в итоге замененного, 
отсюда и мышечные травмы. Каррера уверяет, что 
с физикой у его подопечных все в полном порядке, 
но признание обратного стало бы признанием соб-
ственных стратегических и методических ошибок. 
И не каждый тренер на такое способен. Особенно 
тренер-легионер, о возможной отставке которого 
говорят все громче.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сильвия Кристель (1952–2012), актриса 
(«Эммануэль»)
Федор Литке (1797–1882), мореплаватель, основа-
тель Русского географического общества
Владимир Мясищев (1902–1978), авиаконструктор, 
создатель тяжелых бомбардировщиков
Георгий Рерберг (1937–1999), кинооператор («Зер-
кало», «Дядя Ваня»)
Мира Сорвино (1967), киноактриса, обладатель 
премии «Оскар»
Дита фон Тиз (1972), королева бурлеска, певица, 
фотомодель
Владимир Толстой (1962), советник Президента 
РФ по вопросам культуры
Виктор Хара (1932–1973), чилийский певец-
трибун
Семен Цвигун (1917–1982), первый зампредседа-
теля КГБ СССР (1967–1982)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 4…6°, днем 10…12°. 
Облачно с прояснениями, без осадков, ветер ночью 
переменных направлений, 2–7 м/с, днем — северной 

четверти, 3–8 м/с. Восход Солнца — 6.24, заход 
Солнца — 18.15, долгота дня — 11.51. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, в течение 
суток ожидается малая геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

День работников атомной промышленности.
Международный день правовых знаний.
Всемирный день борьбы против бешенства.
Всемирный день моря.
1882 г. — в американском городке Эпплтон 
на реке Фокс заработала первая в мире 
гидроэлектростанция.
1937 г. — постановлением ЦИК СССР Западно-
Сибирский край разделен на Алтайский край и 
Новосибирскую область.
1972 г. — во время телетрансляции хоккейного мат-
ча СССР–Канада комментатор Николай Озеров про-
изнес свою знаменитую фразу: «Такой хоккей нам не 
нужен!» (Канадцы забросили победную шайбу за 34 
секунды до конца игры, выиграв серию игр — 6:5.)
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спОРтШОк
РЕПЛИКА ПЕРВЫЙ ПАС

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта

Президент Федерации 
прыжков с трамплина 
и лыжного двоеборья 
Дмитрий ДУБРОВСКИЙ

Китай объявил о новой программе за-
пуска людей в космос. Но не с целью 
его изучения…

— Официант, у меня в супе — слуховой 
аппарат!
— Что, простите?..

Осталось совсем недолго втягивать жи-
вот на улице, потому что холодает…

В Одессе:
— Извините, вы не подскажете, как 
пройти до больницы?
— Ой, вы знаете, это таки сложно объ-
яснить… Проще дать вам по голове и 
вызвать «скорую»!

Боксер жалуется врачу:
— Доктор, у меня бессонница…
— А вы считать про себя пробовали?
— Пробовал — на счет 9 вскакиваю…
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

РЕДакЦИОННаЯ пОДпИска В ЧЕстЬ стаРШЕгО пОкОлЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
28 сентября с 11.00 до 14.00
«Даниловский», Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
«Куркино», ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Проспект Вернадского», ул. Удальцова, д. 16
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1
«Косино-Ухтомский центр поддержки  
семьи и детства», Рудневка, д. 24
29 сентября с 11.00 до 14.00
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Южнопортовый», ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой проезд, д. 20, корп. 2
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
 «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Савелки», г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло, ОДП
«Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2
«Левобережный», ул. Беломорская, д. 1
30 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово-Борисово», ул. Домодедовская, д. 24, к. 4
«Нижегородский», ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
«Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14

«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Хорошево-Мневники», ул. Маршала Жукова, д. 47
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Донской», Севастопольский проспект, д. 1, корп. 1а
«Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Преображенское», Халтуринская, д. 18 (ОДП)
2 октября с 11.00 до 14.00
«Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Бирюлево Западное»,  
Востряковский проезд, д. 15, корп. 5
3 октября с 11.00 до 14.00
«Зябликово», ул. Шипиловская, д. 48, корп. 1
«Богородское», ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5
«Соколиная Гора», ул. Буракова, д. 17/2
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
29 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
2 октября с 15.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
3 октября с 15.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12, у аптеки
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»

полный список ЦсО опубликован в «мк» за 18 сентября
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+ко дню старшего поколения, «мк» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  

выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «мк»  
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

гОстИ

В пятницу, 29 сентября, с 12.00 до 13.00 
в пресс-центре газеты «Московский ком-
сомолец» состоится онлайн-конференция 
президента Федерации тяжелой атлетики 
г. Москвы Максима Абдулмеджидова.  

На чемпионате Европы, который проходил 
в Хорватии в апреле этого года, российские 
штангисты заняли первое место в командном 
зачете, удастся ли повторить успех и на ЧМ? 
Допустят ли наших штангистов на чемпионат 
мира в США? Как проходит подготовка россий-
ских тяжелоатлетов к соревнованию? Какие 
задачи тренеры ставят перед спортсменами? 
С какими трудностями сталкиваются? Эти и 
другие вопросы вы можете задать пре-
зиденту Федерации тяжелой атлетики г. 
Москвы  Максиму Абдулмеджидову уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях к анонсу. 

ДОПУСТЯТ ЛИ НАШИХ 
ШТАНГИСТОВ НА ЧЕМПИОНАТ 
МИРА В США?

КАК ЗАГОНЯЛИ «СПАРТАК»— Хотел бы начать с результатов летнего 
Гран-при в Чайковском, где мы завоевали пять 
медалей, отметить потенциал команды и то, что 
лидеры подтвердили свой высокий уровень. И в 
принципе мы потихонечку растем, если брать во 
внимание ребят в первой десятке и места ближе 
к тройке лидеров, по сравнению с прошлым 
годом, где мы не смогли настолько очевидно 
использовать преимущество своего поля. 

Сразу же после Чайковского представите-
ли FIS в лице Мирана Тепеша, который в свое 
время и рекомендовал этот проект по ветро-
защите трамплинов, отправились в Нижний 
Тагил, где проверили работу системы, под-
готовили отчет и остались в целом довольны. 
Российская сторона выполнила все требования, 
которые к нам предъявлялись для проведения 
декабрьского Кубка мира. И сомнений, что мы 
останемся в календаре, на сегодняшний день 
практически не остается, только формальная 
часть. Если брать технические свойства: уста-
новлено 19 опор, словенская сетка, которая 
отвечает последним требованиям, сделаны 
специальные коробы, куда эта сетка будет 
убираться для того, чтобы она более долго-
вечно отработала. Конечно, систему надо еще 
протестировать. Тем более, у нас там будут 
проводиться российские соревнования, и сбор-
ная будет тренироваться, поэтому те усилия, 
которые Тагил, и федерация, и министерство 
спорта Свердловской области приложили за 
последний год, чтобы проект был реализован, 
можно считать оправданными. Финансовые 
обязательства взял на себя регион, накладок 
не было. Все это делалось, чтобы соревнования 
и в декабре, и весной стали традиционными и 
прошли на высоком уровне.

В календаре мы уже обозначены как при-
нимающая сторона на декабрьские старты Куб-
ка мира. И с учетом предстоящей Олимпиады 
в Корее, и то, что в это время в Европе снега 
практически нет, внимание к нашим соревно-
ваниям будет существенное. Сборные будут 
стараться привезти сильнейшие составы.

Российская команда, в свою очередь, так-
же готовится. Будем надеяться, что нам полу-
чится использовать преимущество своего поля, 
как в Чайковском. Мы создадим все условия, 
чтобы российские прыгуны чувствовали себя 
как дома и показали серьезные результаты. 
Чтобы как минимум четыре человека вошли в 
тридцатку сильнейших.

Кроме того, не стоит забывать, что мы 
стоим в календаре как принимающая сторона 
финала Континентального кубка по двоеборью. 
Причем не только среди мужчин, но и впервые 
среди женщин. Тем более что этот вид войдет 
в программу Олимпиады-2022 в Китае. У нас 
этот вид спорта развивается — есть девушки, 
которые уже серьезно подготовлены и смогут 
составить конкуренцию тем же немкам, нор-
вежкам, уже задающим тон. Даже по резуль-
татам Чайковского хотел бы отметить Ирину 
Аввакумову. Она тащит за собой всю команду 
— 8 девушек попало в тридцатку сильнейших. 
Это значит, резервный состав достойно себя 
заявил. Девчонки серьезно подтянулись на 
уровне мировых прыжков.

Таким образом, можно подвести поло-
жительные итоги всего летнего сезона. И тре-
нерский штаб удовлетворен, и самое главное 
теперь — чтобы финансовые трудности не 
сказались на общем настрое.

«МЫ СОЗДАДИМ 
УСЛОВИЯ, ЧТОБЫ 
СБОРНАЯ РОССИИ 
ЧУВСТВОВАЛА СЕБЯ 
КАК ДОМА»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПЕРСОНА

«Меня и Федю могли послать, 
когда мы предлагали развиваться»
Младший брат Последнего 
Императора возвращается  
в спорт

Александр Емельяненко:

БЕЛЯЕВУ — 86!
В четверг, 28 сентября, исполняется 86 
лет замечательному футбольному судье, 
арбитру всесоюзной категории Сергею 
Беляеву (на фото — с президентом Фонда 
социальной защищенности спортсменов 
имени Яшина Геннадием Венглинским). 
Поздравления от «МК»!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

Александр 
Емельяненко с 
корреспондентом 
«МК».

Ключевой момент матча:  
Артем Ребров получил травму.

— Я прекрасно знаю семейку Бак-
шеевых, хотя и познакомилась 
с ними всего пять месяцев на-
зад, — рассказывает сотрудница 

близлежащего продмага «Магнит». — Они были 
нашими постоянными покупателями. Наш ма-
газин находится недалеко от летного училища. 
Первый раз мы заметили эту даму у нас меся-
цев пять назад. Я ее запомнила, потому что та 
вела себя неадекватно. Когда она проходила 
между прилавками, неожиданно закатила ис-
терику, стала рыдать и причитать: «Дайте мне 
вкусную водичку, я хочу курсантам взять, мне 
их так жалко». Мы подошли к ней, она продол-
жила плакаться: «Я бывший медик, работала в 
училище, всегда прикармливала курсантиков, 
сникерсы им покупала, шоколадки, сок». Она 
еще долго причитала. Несла всякую ересь. 
Я еще подумала: не пьяна ли она? Но запаха 
от нее не услышала. Женщина явно была не в 

себе. Когда она успокоилась, спокойно пошла 
выбирать товар. С тех пор они с супругом стали 
нашими постоянными покупателями. Дмитрий 
всегда выглядел неухоженным. Вот какой он 
на фотографиях в Сети, таким и приходил к 
нам. От него всегда неприятно пахло, мы ду-
мали, может, не моется он. Кстати, Дмитрий 
на протяжении всех пяти месяцев каждый день 
приходил в магазин, видимо, в доме он был по 
хозяйству. Собачка при них всегда была. Они с 
ней не расставались. 

— Судя по фото в соцсетях, Наталья 
выглядела вполне прилично.

— Я видела эти фотографии, не признала 
на них Наталью. Я запомнила ее совсем другой 
— опухшая, грязные волосы. 

— Что Бакшеевы покупали чаще всего 
в магазине?

— Всегда покупали водку и огурчики со-
леные. Последний раз я Наталью видела по-
сле того, как задержали ее супруга. Дмитрия 
арестовали первым. Когда его закрыли, она 
еще оставалась на свободе. На следующий 
день, в 11 утра, явилась в наш магазин, купила 
водку. Вроде в тот же день и ее закрыли. А вы 
слышали, где они расправлялись со своими 
жертвами? 

— Было какое-то одно место?
— Об этом умалчивается в прессе. Но мне 

рассказали знакомые, которые служат в по-
лиции, что все происходило в заброшенном 
доме, который никогда не охранялся. Это здание 
находится прямо напротив нашего магазина. 
Когда-то дом строили для военных, но стройку 
заморозили. Сам дом многоэтажный, пред-
ставляет из себя жуткое зрелище — на первом 
этаже все стекла выбиты, сняты двери. Говорят, 
именно в этом доме и обнаружили много крови, 
останки. Я каждое утро прохожу мимо этого 
строения, сейчас его охраняют трое курсантов, 
туда никого не пускают. Когда все случилось, 

оперативники вместе с курсантами прошер-
стили там каждый этаж. В разных квартирах и 
обнаружили улики. Возможно, если бы здание 
раньше охранялось, трагедии удалось бы избе-
жать. Местные жители писали жалобы, просили 
снести жуткий дом или взять под охрану. Но 
этот дом будто не замечали. Одно время там 
обосновались бомжи, также туда заселялись не-
легалы — взламывали пустые квартиры и жили 
там. Сейчас полицейские говорят, что Бакшеевы 
именно в этом доме устроили склеп. 

— Известно, что именно нашли в том 
доме?

— Вроде останки последней жертвы нашли 
там. А еще мы вспомнили, что минувшей весной 
за этим домом возле баков для мусора, куда 
мы выносим списанный товар, обнаружили 
человеческую кисть! Решили, что муляж. А вот 
сейчас мы задумались: может все-таки это на-
стоящая кисть была?

— В СМИ проходила информация, что 
чета Бакшеевых могла убить порядка 30 
человек. 

— К нам в магазин приходили разные люди, 
были среди них и маргиналы, алкоголики. Такие 
персонажи особенно запоминаются, потому что 
мы следим за ними, чтобы ничего не украли. Вот 
так двое ходили-ходили, а потом пропали. Жили 
они где-то поблизости, может, даже в той самой 
заброшке. Мы решили, что их в тюрьму посади-
ли, натворили, может, что. А через некоторое 
время узнали, что их ищет полиция — кто-то 
из их родственников или знакомых обратился к 
правоохранителям. Нам тогда сказали, что эти 
люди пропали без вести. Так их и не нашли. До-
пускаю, что Бакшеевы находили именно таких 
людей, приглашали в тот самый заброшенный 
дом выпить, а потом расправлялись с ними. 

Об одной из жертв каннибалов, Елене, 
известно немного. Возраст — 35 лет. Место 
рождения — Кировская область. 

— Мы работали вместе в типографии «Со-
ветская Кубань». Разнорабочей она была, — 
рассказал коллега Елены. — Два года назад ее 
выгнали за пьянство.

— Она ведь из Кировской области?
— Откуда-то оттуда. Но уже давно жила 

в Краснодаре. Вроде кто-то ей оставил одно-
комнатную квартиру. 

— Когда она пропала, ее искали?
— Я даже не слышал, что она пропала. 

Спросил знакомых — те тоже были не в курсе. 
Ее никто не искал, это точно. Нормальные люди 
с ней не общались, она выпивала с бомжами, 
оставалась ночевать не пойми у кого. На работу 
устроиться не могла. Возможно, с Бакшеевыми 
она сошлась на почве алкоголя. Подружилась с 
ними. Обычно такие люди когда пропадают, о них 
сразу забывают. Елена и при жизни никому не 
была нужна, а уж после смерти и подавно.

Ирина БОБРОВА.

ОБЕД лЮДОЕДОВ  
В ЗаБРОШЕННОм ДОмЕ
c 1-й стр.
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Дмитрий Бакшеев. Наталья Бакшеева.

Ирина Аввакумова — лидер 
женской сборной России по 
прыжкам с трамплина.

ПА
ВЕ

Л 
СЕ

М
ЯН

НИ
КО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В


